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Европейское турне российского президента Вла-
димира Путина выдалось насыщенным и... женским. 
В субботу с утра он направился в качестве главного го-
стя на свадьбу главы австрийского МИД Карин Кнайсль 
и широким жестом подарил ей выступление казачьего 
хора и вручил еще несколько подарков. А поздним 
вечером Путина ждали в предместьях Берлина, в 
официальной гостевой резиденции правительства 
ФРГ замке Мезерберг, где состоялась официальная 
встреча с канцлером ФРГ Ангелой Меркель.

ЖЕНСКОЕ ТУРНЕ
ВЛАДИМИРА ПУТИНА

Перед переговорами с Ангелой Меркель российский президент посетил 
свадьбу ее жесткого критика — министра иностранных дел Австрии

История сестер Хачатурян, убив-
ших родного отца-тирана, похожа на 
луковицу: снимаешь слой за слоем и 
видишь, что под каждым из них кроется 
следующий. Поразительно: девушки, 
заключенные под стражу, чувствуют 
себя в СИЗО (с его строгим режимом 
и массой ограничений) несравненно 
лучше, чем было дома.

А еще потрясают их откровения, из 
которых следует: они осознанно и неосо-
знанно подавали знаки взрослым о до-
машнем насилии, о том, что у них в жизни 
большая беда. Но ни врачи поликлиники, ни 
психологи, ни учителя школы не захотели 
эти сигналы расшифровывать. Взрослые 
упорно отказывались замечать факты, и 
не они, а сами девочки положили конец 
своим страданиям. 

Впрочем, даже мертвый отец не дает 
им покоя — приходит в кошмарах и угро-
жает. Защитят ли взрослые от него сейчас, 
после всего произошедшего?

Обозреватель «МК» в качестве члена 
ОНК навестила сестер в московском жен-
ском изоляторе. 

Новые откровения 
сестер Хачатурян, 

обвиняемых в 
убийстве отца-тирана

Александр ЦИПКО,
главный научный 

сотрудник Института 
экономики РАН, доктор 

философских наук
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ВРАГИ РОССИИ, 
ПОДЛИННЫЕ 
И МНИМЫЕ

Елена 
СВЕТЛОВА

ЗЛОБА ДНЯ

Моя френдлента, в которой довольно много 
мам приемных детей, буквально бурлит от него-
дования, обсуждая законопроект, рожденный в 
недрах Министерства просвещения и озвученный 
главой ведомства Ольгой Васильевой. Не случай-
но эту законотворческую новацию, в которой до 
неприличия часто повторяется слово «ужесто-
чить», уже прозвали людоедской по аналогии с 
«законом Димы Яковлева», принятым 21 декабря 
2012 года. Тогда наложили запрет на усыновле-
ние американцами российских детей. Новый 
законопроект касается наших собственных граж-
дан, которые пригревают слишком много сирот. 
Слишком много, по мнению госпожи Васильевой, 
это больше трех, считая кровных детей.

Убийственная арифметика: если у вас один 
родной ребенок, можно взять двоих детдомов-
ских, если у вас двое своих — остается одно 
место для сироты. Успели нарожать троих — 
лимит исчерпан. 

Помимо количественных ограничений авто-
ры законопроекта предлагают ввести ряд дру-
гих труднопреодолимых преград. В частности, 
психологическое тестирование. Существуют 
ли тесты, которые с высокой достоверностью 
помогут определить годность претендентов на 
роль приемных родителей? И сколько баллов 
придется набрать, чтобы сдать экзамен?

БОЛЬШЕ ТРЕХ В ОДНИ 
РУКИ НЕ ДАВАТЬ!

Остерегайтесь мошенников! Такое 
предупреждение мы слышим буквально из 
каждого утюга. Прежде всего главными по-
борниками честности выступают банки. Од-
нако сами кредитные организации не прочь 
поживиться за счет финансовой неграмот-
ности своих клиентов. Они буквально впа-
ривают гражданам рискованные продукты 
и услуги, утаивая от них всю необходимую 
информацию. Причем речь идет не только 
о ставших уже привычными навязываниях 
страховок и скрытых комиссиях. Теперь бан-
ки под видом вкладов втюхивают клиентам 
облигации и акции компаний, доходность 
по которым впоследствии не соответствует 
ожиданиям клиента. 

Финансовые 
организации намеренно 

вводят в заблуждение 
своих клиентов

МИССЕЛИНГ ОТ БАНКОВ-ОБОРОТНЕЙ
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Такое объявление из 
будущего теперь уже 
не кажется чем-то 
совсем уж из области 
фантастики. У зна-
менитого хоккеиста 
Александра Овечкина 
и его супруги Анаста-
сии Шубской родился 
долгожданный пер-
венец, и назвали его 
Сережей. Произошло 
знаковое событие 
18.08.2018. «Три 
восьмерки — хороший 
знак!» — так сказала 
мама хоккеиста Татья-
на Николаевна Овечки-
на, двукратная олим-
пийская чемпионка. 

НА ЛЕД ВЫХОДИТ... 
СЕРГЕЙ ОВЕЧКИН!

С Ангелой Меркель. За несколько 
часов до этого — 
с Карин Кнайсль.

«БИЛ КЛЮЧАМИ 
И БАБУШКИНОИ 

ТРОСТЬЮ»

ДЕПУТАТУ ГРОЗИТ СРОК  
ЗА ИЗБИЕНИЕ ЭЛЕКТОРАТА

Шумное веселье в центре 
столицы переросло в драку, 
после которой муниципаль-
ный депутат района Арбат 
оказался под следствием. 
Администратор строитель-
ной компании Сергей Каки-
телашвили пытался угомо-
нить толпу молодых людей, 
в итоге у одного из них по-
ломан нос, а в отношении 
чиновника возбуждено уго-
ловное дело.

Как рассказал «МК» сам 
54-летний депутат от партии 
«Яблоко», в его доме на Ста-
роконюшенном переулке на-
ходится фотостудия, кото-
рая сдает свои помещения 
под проведение различных 
мероприятий и праздников. 
Тусовки нередко заканчи-
ваются далеко за полночь, 
поэтому наряды полиции 
здесь нередкие гости. Так 
и в ночь на 1 июля Каките-
лашвили на протяжении все-
го вечера слышал громкий 
шум и разговоры. Когда дело 
уже близилось к часу ночи, 
он решил вызвать полицию, 
чтобы сотрудники повлия-
ли на отдыхающих и те вели 
себя потише.

— Я вышел, чтобы встре-
тить наряд, так как вход 
в студию находится не со 
стороны подъездов, а в арке 
дома, — говорит чиновник. 
— Пока я его ждал, началась 
словесная перепалка, кото-
рая превратилась в потасов-
ку. На улице стояло больше 
десяти человек в возрасте 
около 20 лет. Они били меня 
по ногам, с некоторыми 
мы сцепились на кулаках. 
В итоге всех, в том числе 
и меня, забрали в отделе-
ние. Там я написал заявление 

на молодых людей и уехал 
домой спать. Фиксировать 
побои я не стал, так как по-
считал это лишним. Позже 
я узнал, что у одного из пар-
ней сломан нос, и он написал 
заявление на меня.

Как оказалось, в тот ве-
чер один из участников кон-
фликта — 21-летний Эльдар 
— зафиксировал травму 
лица. Собственно, после 
этого и закрутился маховик 
следствия. Поскольку депу-
тат (даже муниципальный) 
является спецсубъектом, 
решение о возбуждении 
уголовного дела принимало 
ГСУ СК РФ по Москве. По ста-
тье 115 часть 2 пункт «а» УК 
(«Умышленное причинение 
легкого вреда здоровью, со-
вершенное из хулиганских 
побуждений») народному 
избраннику грозит до 2 лет 
тюрьмы. По словам Каки-
телашвили, он принес свои 
извинения побитому, но от-
ветного жеста так и не до-
ждался.

КВАРТИРА ПИСАТЕЛЬНИЦЫ ШИЛОВОЙ ЕДВА НЕ СТАЛА СКЛЕПОМ
Известная писательница-

детективист Юлия Шилова 
едва не погибла в результа-
те пожара в доме на Ленин-
ском проспекте. ЧП сдела-
ло достоянием гласности 
удивительную жилищную 
проблему литераторши: 
уже несколько лет она вы-
нуждена попадать домой... 
через крышу!

Как рассказала «МК» сама 
пострадавшая, пожар возник 
в субботу утром — загорелась 
крыша. «Я чудом обнаружи-
ла дым, выходя из кварти-
ры. Если бы я вышла пятью 

минутами позже, сгорел бы 
весь дом». Официальная вер-
сия ТСЖ — при проведении 
ремонтных работ случайно 
залетевшая искра подпалила 
покрытие. Однако Шилова 
убеждена, что это не так. 
Незадолго до пожара она 
видела на крыше человека 
без формы, который просто 
гулял, а затем исчез во время 
задымления. Зрелище было 
не из приятных: кругом дым, 
пройти невозможно, вы-
браться тоже. Из-за задым-
ления у писательницы кружи-
лась голова, и по прибытии 

«скорой» ей понадобилась 
капельница, чтобы прийти 
в себя. Сам пожар потуши-
ли достаточно быстро, благо 
огонь не успел распростра-
ниться на верхний этаж.

Главным шоком для по-
жарных стал тот факт, что хо-
зяйка квартиры вынуждена 
попадать в свое жилье по по-
жарной лестнице. Обычный 
вход 4 года назад был... за-
крыт кирпичами коммуналь-
ными службами. В итоге путь 
Шиловой домой лежит через 
ту самую крышу, которая вы-
горела в субботу.

ЗАДЕРЖАНИЯ В КОРПОРАЦИИ 
«ЭНЕРГИЯ» АНОНСИРОВАЛ 

АЛЕКСЕЙ КУДРИН
Новый криминальный 

скандал разразился в кос-
мической отрасли. Вслед 
за уходом в конце июля «по 
собственному желанию» ге-
нерального директора РКК 
«Энергия» Владимира Солн-
цева Следственный комитет 
инициировал задержание 
его заместителя по безопас-
ности Алексея Белобородо-
ва и двух его подчиненных. 
Их подозревают в покушении 
на мошенничество.

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководите-
ля ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, рас-
следование уголовного дела 
ведется при активном содей-
ствии сотрудников Управле-
ния «П» ФСБ России. В бли-
жайшее время следователь 
выйдет в суд с ходатайством 
об избрании им меры пре-
сечения.

Отметим, что Алексей 
Белобородов работал в РКК 
«Энергия» с 2016 года. И от-
вечал как раз за безопас-
ность и контроль за ревизи-
онной деятельностью.

Детально СК не объясняет, 
в чем подозревается бывший 
замгендиректора. Однако 
не исключено, что данное 
задержание является логи-
ческим продолжением боль-
шой компании по проверки 
предприятий Роскосмоса, 
инициированной в июне это-
го года. Счетная палата выя-
вила в госкорпорации нару-
шений на 627,4 млрд рублей, 
что составляет, по словам 
председателя СП Алексея 
Кудрина, 40 процентов 
от всех нарушений, выявлен-
ных за 2017 год. По словам 
того же Кудрина, результа-
ты той проверки сразу легли 
в основу нескольких уголов-
ных дел, но каких именно, он 
тогда не пояснил. Впрочем, 
проверяющие в коммента-
риях указывали, что львиная 
доля нарушений касалась 
неперечисления в бюджет 
доходов от использования 
госимущества, нарушения 
порядка и условий оплаты 
труда сотрудников и не-
правильного ведения бух-
галтерского учета. То есть 
в разряд нарушений впол-
не могло попасть покры-
тие долга «Энергии» перед 
американскими компаниями 
за лопнувший проект «Мор-
ской старт» за счет полетов 
американских астронавтов 
на наших кораблях. Такой 
бартер был предложен — 
но данную идею поддержали 
далеко не все в руководстве 
«Энергии».  
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РКК «Энергия» за-
нимается разра-
боткой и произ-
водством самых 
надежных на се-

годняшний день ракет «Союз» 
и космических грузовиков 
«Прогресс».

ОХРАННИК НА СВОЙ ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ ОБЪЯВИЛ 
ВОЙНУ ГАМБИИ

Выместить обиду, затаен-
ную на друзей, решил отстав-
ной полицейский на зеркалах 
припаркованных в центре 
города автомобилей. Под 
«раздачу» попали 4 маши-
ны, в том числе и «Мерседес» 
E-класса, принадлежащий 
послу Республики Гамбия.

Как стало известно «МК», 
в ночь на субботу охранник 
одного из столичных тор-
говых центров отправился 
к коллегам в театральный 
институт отмечать свой 
день рождения (17 августа 
ему исполнилось 45 лет). 
По замыслу мужчины, он 
с друзьями должен был не-
много посидеть за столом, 
а потом остаться ночевать 
в одном из помещений вуза. 
Быстро закончить празд-
ник не удалось, так как ал-
коголь взял над разумом 
верх. В итоге именинника 
попросили покинуть здание. 

Раздосадованный таким не-
лестным приемом, а также 
тем, что оставил в помеще-
нии гитару, виновник тор-
жества пошел куда глядят 
глаза. В одном из дворов 
в переулке Сивцев Вражек 
алкоголь окончательно за-
владел рассудком юбиляра. 
Он начал вырывать боковые 
зеркала у припаркованных 
автомобилей и складывать 
их в свой пакет, который дали 
ему знакомые — правда, со-
всем для других целей: что-
бы буян положил туда по-
рванную во время застолья 
рубашку. 

Завладев таким образом 
тремя зеркалами, мужчина 
принялся за деталь «Мер-
седеса» с посольскими но-
мерами. Правое он быстро 
отделил от машины и начал 
вырывать левое. На этом 
похождения именинника за-
кончились. Местная охрана 

задержала дебошира и пе-
редала в руки прибывшей 
на место полиции. 

Последней жертвой люби-
теля зеркал стал автомобиль 
посла африканского государ-
ства Гамбия Бах Джайнабы — 
женщина живет неподалеку. 
Как пояснили в посольстве, 
дама не планирует разду-
вать из этого неприятного 
инцидента мировой скандал. 
Более того, Бах готова про-
стить дебошира, если он воз-
местит ущерб деньгами. 

Сам задержанный — по-
лицейский на пенсии. Ра-
нее работал участковым 
в городе Реутове, родом 
из Йошкар-Олы, женат, 
имеет двоих детей. К слову, 
его сын также сделал выбор 
в пользу службы в органах. 
Сейчас в отношении горе-
именинника возбуждено 
уголовное дело по статье 
158 УК РФ («Кража»).

ГАЛИНУ ПОЛЬСКИХ ДОВЕЛ ДО ПРИСТУПА 
ЗАМОРСКИЙ ФРУКТ

Народная артистка РСФСР 
Галина Польских попала 
в больницу из-за аллергии 
на киви. Любовь к этому виду 
фруктов едва не заставила 
актрису провести свой мини-
отпуск на койке в подмосков-
ном стационаре.

Как стало известно «МК», 
после гастролей в Лондоне 
и съемок сразу в трех сериа-
лах Галина Александровна 
отправилась к себе на дачу 
в Московскую область. Там 
на природе она и позволи-
ла себе съесть пару киви. 
Через некоторое время ар-
тистка почувствовала себя 
нехорошо: по телу выступила 

сыпь, усложнилось дыхание. 
Приехав самостоятельно 
в ближайшую кли-
нику, она пошла 
на прием к вра-
чу, который 
предположил, 
что данную 
реакцию ор-
ганизма мог 
вызвать укус 
осы. Получив 
рекомендации 
по лечению и от-
правившись до-
мой, Польских вспом-
нила про злополучные 
киви. На данный момент здо-
ровье актрису не беспокоит, 

ближайшие дни она будет от-
дыхать у себя на даче.

Галина Польских 
известна своими 

работами в таких 
замечательных 
кинофильмах, 
как «Я шагаю 
по Москве», 
«По семейным 
обстоятель-

ствам», «Ночное 
происшествие» 

и многих других. 
Всего Польских 

снялась в 152 кинокар-
тинах и сериалах, а также 

выходила на сцену в пяти теа-
тральных постановках.

ПЕНСИОНЕР ПРИШЕЛ 
РАССТРЕЛИВАТЬ ЖЕНУ  
УЖЕ ПОСЛЕ РАЗВОДА

Страшное убийство взбу-
доражило тихий двор на ули-
це Нижняя Масловка утром 
в воскресенье. Нескольки-
ми выстрелами из обреза 
охотничьего ружья бывший 
муж поставил окончатель-
ную точку в своем конфликте 
с женой. 

Как выяснил на месте про-
исшествия корреспондент 
«МК», 58-летняя Татьяна Ни-
колаевна Симонова возвра-
щалась домой из отделения 
Сбербанка (она ходила к бан-
комату снять деньги), когда 
на углу ее дома ей встре-
тился экс-супруг. После не-
долгого диалога 67-летний 
Анатолий Петрович наставил 
на нее непонятный предмет 
в черном полиэтиленовом 
пакете. Раздалось два вы-
стрела, из пакета повалили 
клубы дыма. 

— Я услышала ужасный 
грохот, — говорит соседка 
убитой Ольга. — Какая-то 
женщина у шлагбаумов тихо 
всхлипывала «Помогите! По-
могите!» Я увидела, как она 
пытается отойти от незна-
комого мне мужчины, после 
чего он выстрелил в нее еще 
раз. Затем он отошел чуть 
дальше и снова выстрелил. 
Упал как подкошенный, 
все произошло так быстро, 

будто он не сам в себя стре-
лял, а кто-то сверху. Я вы-
звала полицию и «скорую». 
Но спасать врачам уже было 
некого. Он, похоже, сначала 
перебил ей руку. Еще рядом 
много гильз лежало зелено-
го цвета. 

Дом, в котором проживала 
жертва, заселен работника-
ми издательства «Правда», 
большинство жильцов — 
ровесники Симоновых или 
даже люди постарше. Все 
они судачили, что Анатолия 
Петровича довела любовь.

Семейная пара официаль-
но рассталась чуть более 
года назад, в мае 2017 года 
(их развод оформил мировой 
суд). В браке у них родились 
две дочери, которые сейчас 
уже не живут с родителями. 
По одной из версий, за раз-
водом должен был после-
довать процесс по разделу 
имущества: Анатолий Пе-
трович давно ушел к другой 
женщине, и бывшая жена по-
сле развода намеревалась 
выселить его.

Кстати, тот самый обрез, 
из которого стрелял Ана-
толий, не зарегистрирован 
в принципе, поэтому, откуда 
мужчина взял орудие убий-
ства, предстоит выяснить 
следователям. 

telegram:@mk_srochno

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована 
на страницах «Московского 
комсомольца». Сообщайте нам 
все самое интересное, сенса-
ционное и необычное — и вы 
не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

ВИДЕО   
на сайте 

Дежурная бригада: Екатерина СТЕПАНОВА, Наталья ВЕ-
ДЕНЕЕВА, Ксения ГУСЕВА и др.

Избитый 
депутат.

Алексей Белобородов 
перед допросом в СКР.
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ВИДЕО   
на сайте 

В бесконечной череде 
внезапных смертей под-
ростков трагедия, случив-
шаяся в субботу утром в 
подмосковном Железно-
дорожном, стоит особня-
ком. Там погибли 18-летний 
сын известного политика, 
экс-депутата Госдумы Мак-
сима Шингаркина, и его 17-

летняя подруга. Конечно, 
молодые люди и раньше 
выбирали формулу Ромео 
и Джульетты «жили счаст-
ливо и умерли в один день». 
Но здесь есть богатая почва 
для психоанализа — и па-
рень, и девушка оставили 
очень подробные объясни-
тельные записки.

Почему взрослые не 
уберегли детей от рокового 
шага? И на что стоит обра-
тить внимание родителям, 
чтобы их чада не искали вы-
ход на том свете? 

Об этом — в материале 
«МК».

Страшная смерть юноши 
и девушки в Подмосковье — 

глазами друзей, 
родителей, психологов

«УМИРАЮ, НЕ ПОНЯВ 
ПРИЧИН НАШЕГО 

РЕШЕНИЯ»
Самая громкая 
политическая акция 
Романа Шингаркина 
на митинге оппозиции 
в марте 2017 года.

Читайте 3-ю стр.

«ВСЯК 
ЛЮБЯЩИЙ 

ВИСИТ 
НА ВОЛОСКЕ»

У поэта 
Владимира 

Вишневского 
— юбилей

Читайте 8-ю стр.
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Карин Кнайсль приглашала 
гостей на свадьбу, следуя 
курсом своего правительства
Поездка Президента РФ Владимира 
Путина в Австрию и Германию взбала-
мутила спокойные августовские воды 
европейской политики. Министра ино-
странных дел Австрии Карин Кнайсль, 
на свадьбу которой был приглашен 
Путин, оппоненты подвергли критике 
за слишком явный реверанс в сторону 
Москвы. Причем в буквальном смысле: 
на приватном торжестве Кнайсль стан-
цевала с российским лидером. Против-
ники главы австрийского МИД подчер-
кивают, что это подрывает и без того 
пошатнувшееся единство ЕС. Кнайсль 
действительно в свое время критикова-
ла канцлера Германии Ангелу Меркель 
куда активнее, чем российского лидера. 

«Президент Владимир Путин всегда был 
мастером игры на камеру», — пишет газета The 
New York Times. Вот и в этот раз, считают обо-
зреватели издания, он приковал к себе все вни-
мание, эффектно появившись на свадьбе главы 
МИДа Австрии Карин Кнайсль с выступлением 
казачьего хора в качестве подарка. Казалось бы, 

и торжество было частным, как подчеркивала 
невеста, и о политике гости не разговаривали, 
но Кнайсль все равно назвали чуть ли не адво-
катом дьявола. 

Австрийский оппозиционный политик Йорг 
Лейхтфрид обвинил главу МИД в том, что при-
глашение Путина на свадьбу повредило имиджу 
Австрии, особенно в год ее председательства в 
ЕС. По его мнению, Европа должна быть едина в 
осуждении политики России, а жест доброй воли 
Кнайсль это единство подрывает. 

Впрочем, не секрет, что новое правитель-
ство Австрии состоит из евроскептиков. Вена не 
присоединилась к массовой акции по высылке 
российских дипломатов после отравления Скри-
палей. А молодой канцлер Себастьян Курц всегда 
подчеркивал, что Австрия хочет стать мостом 
между Россией и Европой. 

Интересно, что Кнайсль и Меркель связы-
вают непростые отношения. Глава австрийского 
МИД официально беспартийная, но получила 
свое кресло от крайне правой Австрийской пар-
тии свободы. Это политическое движение заклю-
чило официальный союз с «Единой Россией», а 
его лидер Хайнц-Кристиан Штрахе неоднократно 
призывал снять санкции с Москвы. А вот политику 
Берлина и Брюсселя Партия свободы и Кнайсль, 
наоборот, постоянно критикуют. 

Так, в разгар миграционного кризиса 2015 
года нынешний австрийский министр иностран-
ных дел называла политику Меркель по приему 
беженцев грубой, небрежной и беспечной, а главу 
Еврокомиссии Жана-Клода Юнкера циничным и 
высокомерным. 

Кнайсль с гораздо большей охотой общается 

по вопросам мигрантов с главным врагом правя-
щей коалиции ФРГ — популистским ультрапра-
вым движением «Альтернатива для Германии». В 
начале 2018 года она написала лидерам этой пар-
тии письмо, в котором подтвердила, что Австрия 
окончательно встает на сторону противников 
миграционной политики Меркель. В числе этих 
противников — Венгрия, Польша, Чехия, Сло-
вакия и страны Балтии, которые яростнее всех 
протестовали против идеи немецкого канцлера 
о квотах на распределение беженцев.

— Высказываются предположения, что сво-
им визитом на свадьбу Кнайсль Путин хотел уни-
зить Меркель, но это полная чушь. Наоборот, этот 
жест подчеркивает европейский контекст всех 
двусторонних отношений России со странами — 
членами ЕС. Я не думаю, что канцлер ФРГ была 
задета или обижена, — считает руководитель 
Центра германских исследований Института 
Европы РАН Владислав БЕЛОВ.

53-летняя Кнайсль известна не только как 
политик и дипломат, но и как писатель и публи-
цист, а также большая любительница животных. 
Она посвятила несколько книг и статей политике 
на Ближнем Востоке и даже выпустила детскую 
книжку о принце Юджине, хотя у самой нее де-
тей нет. 

Ее избранник предприниматель Вольфганг 
Майлингер, по информации австрийских СМИ, в 
данный момент строит свой бизнес за рубежом, 
хотя ранее его карьера была отмечена несколь-
кими неудачными проектами. По словам пресс-
секретаря Кремля Дмитрия Пескова, как и Путин, 
Майлингер раньше занимался дзюдо. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

США не смогут ввести 
ограничения против  
«Северного потока-2»  
без согласия Германии
Соединенные Штаты Америки практи-
чески закончили разработку законо-
проекта о санкциях против российских 
и европейских компаний, участвую-
щих в реализации проекта «Северный 
поток-2», сообщила газета The Wall 
Street Journal (WSJ), ссылаясь на высо-
копоставленных источников. Информа-
ция была опубликована сразу после за-
вершения встречи Владимира Путина с 
Ангелой Меркель. Эксперты рассказали 
«МК», как страны будут противостоять 
санкционной угрозе.

Президент РФ Владимир Путин и канцлер 
ФРГ Ангела Меркель считают неправильными 
попытки политизировать проект «Северный 
поток-2». Об этом сообщил пресс-секретарь 
главы российского государства Дмитрий Песков 
по итогам переговоров лидеров. «В целом есть 
понимание, что проект абсолютно коммерчески 
выгоден, конкурентен, и поэтому необходимо 
принять меры к тому, чтобы оградить его от воз-
можных неконкурентных и незаконных нападок со 
стороны третьих государств», — сказал он.

На протяжении полугода официальные лица 
Америки дают понять, что они введут санкции 
против строительства «Северного потока-2». Как 
минимум было два заявления от чиновников Гос-
департамента США, а также от других ведомств, 
но никаких мер до сих пор не предпринималось, 
говорит партнер консалтинговой компании 
RusEnergy Михаил КРУТИХИН. «Сообщение 
о санкциях против компаний, участвующих в 
реализации проекта, выпустило известное аме-
риканское издание со ссылкой на непонятные 
источники. Ввести такие меры прямо сейчас 
у Соединенных Штатов никак не получится, — 
подчеркивает эксперт. — Действующий закон 

о санкциях говорит о том, что Белому дому раз-
решено их принять против «Северного потока-2», 
но только по согласованию с европейскими пар-
тнерами, то есть с Германией, которая выступает 
категорически против этого». По словам Кру-
тихина, для того чтобы изменить эту ситуацию, 
Соединенным Штатам придется принять новый 
закон о санкциях, а для этого потребуется очень 
много времени. «Документ можно формулиро-
вать и принимать неделями, месяцами. За это 
время можно и трубу успеть проложить по дну 
Балтийского моря», — подытожил он.

Главный вопрос, какие санкции будут вве-
дены в итоге: только против тех компаний, ко-
торые участвуют в строительстве, или и тех, 
которые его финансируют, отметил директор 
Фонда энергетического развития Сергей 
ПИКИН. «Определенные консультации с Бер-
лином, очевидно, ведутся. Германия выступает 

против ограничений, иначе штрафы уже давно бы 
ввели, — подчеркивает собеседник «МК». — Пока 
санкции анонсированы на словах. Надо смотреть, 
в какой редакции их примут. Разумеется, санкции 
добавят сложностей данному проекту, но нет 
ничего непреодолимого».

Сообщения о возможном введении санкций 
связаны, в частности, с предстоящими выборами 
в Конгресс США рассказал руководитель на-
правления финансы и экономика Института 
современного развития Никита МАСЛЕН-
НИКОВ. Он отметил, что угроз и намерений на-
казать за строительство «Северного потока-2» 
как российские компании, так и европейские, 
было немало, но они ничем не заканчивались. 
«Американцы заинтересованы в продвижении 
своего сжиженного природного газа (СПГ) на 
европейские рынки. Новость, опубликованная 
The Wall Street Journal, должна рассматриваться 
в контексте попытки дипломатического давления 
на ЕС для того, чтобы она уступила США и дала 
возможность для расширения присутствия их 
СПГ на европейском рынке. «Северный поток-2» 
— удобная и протоптанная для этого дорожка», 

— подчеркивает эксперт.
Напомним, по версии WSJ, США готовят 

пакет санкций, которые затронут не только рос-
сийский «Газпром», но и все другие организации, 
участвующие в реализации этого проекта, на-
пример Royal Dutch Shell PLC, Wintershall AG, 
Uniper SE, OMVAG и Engie SA. Многие компании 
из списка, опубликованного американским из-
данием, так или иначе представляют амери-
канские интересы, сказал Масленников «МК» 
и добавил, что Госдепу и Минфину США сперва 
предстоит хорошенько со всем разобраться. 
Эксперт отмечает: «Информация о санкциях 
— это своеобразный розыгрыш карт. Сперва 
американцы предупреждают о том, что усложнят 
жизнь введением всяческих ограничений, а после 
предлагают Европе договориться об увеличенных 
поставках американского СПГ». Санкции против 
«Северного потока-2» рискуют навредить самим 
американцам, подчеркнул Никита Масленников. 
По его словам, это может привести к «обострению 
отношений и нежелательной напряженности с 
партнерами США на Ближнем Востоке».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ЖЕНСКОЕ ТУРНЕ...
c 1-й стр.

Несколько дней назад пресс-
секретарь Владимира Путина Дми-
трий Песков рассказал, что во 
время последнего визита в Вену 

президент получил приглашение на свадьбу 
австрийской чиновницы. Это уникальный случай, 
когда глава одного государства посещает част-
ную вечеринку правительственного чиновника 
другой страны. Неофициальный визит россий-
ского главы в австрийскую деревеньку, конечно, 
наделал шуму. Однако украсили цветами насе-
ленный пункт вовсе не по этому случаю и даже 
не по случаю свадьбы. Гамлиц дважды получал 
звание самого цветочного места в Европе: цветы 
здесь повсюду — на тротуарах, балконах и даже 
на дорожных знаках. Кроме Путина со свитой из 
высокопоставленных особ на свадьбе присут-
ствовали австрийский канцлер Себастьян Курц 
и вице-канцлер Кристиан Штрахе.

Молодожены мечтали провести свадьбу в 
местном знаменитом замке, но оказалось, что на 
дату их бракосочетания его кто-то уже арендовал. 
В России эту проблему разрешили бы в шесть 
секунд, но европейский менталитет совсем иной 
— свадьбу пришлось перенести в другое место. 
В ресторан при гостинице Tscheppe.

Гостей пригласили к полудню, однако рос-
сийский президент в сопровождении десяти ис-
полнителей из казачьего хора планировал прибыть 
в 13.30. По сообщениям австрийских СМИ, спец-
службы обеспечили серьезные меры безопасно-
сти на церемонии. По случаю приезда Владимира 
Путина на свадьбе несли вахту несколько сотен 
сотрудников спецподразделения «Кобра». 

Главным свадебным подарком Путина стало 
выступление на свадьбе артистов Кубанско-
го казачьего хора (примерно десять человек), 
которые исполнили лучшие кубанские песни. 
Тем временем Би-би-си подсчитало, во что это 
вылилось российской казне: поезд артистов 
может стоить минимум 1,8 миллиона рублей. Эта 
сумма появилась после анализа сайта госзаку-
пок, где указано, что хор отправлен на гастроли 
в Вену с 17 по 19 августа. В контракт, который 
оценивается в указанную сумму, входят пере-
леты, проживание в СПА-отеле и страховка. По 
словам пресс-секретаря президента Дмитрия 
Пескова, выступление хора на свадьбе вызвало 
восторженную реакцию гостей. 

Впрочем, выступление хора было далеко 
не единственным подарком щедрого россий-
ского президента: молодоженам также перепал 
тульский самовар, старинная масловыжималка 
и картина. Свадьба так пела и плясала, что ново-
брачная пустилась в пляс с казаками, а потом и 
с самим Владимиром Путиным.

Тост с пожеланиями счастья новобрачным 
Путин произнес на немецком языке. «Она была хо-
рошей, доброй, эта частная поездка в Австрию», 
— единственное, что сказал по этому поводу 
Путин, прибыв в Германию.

...После свадьбы Путин отправился на не-
мецкую землю, где в округе Оберхафель его 
ожидала канцлер ФРГ Ангела Меркель. Встреча 
прошла в дворянской усадьбе на берегу озе-
ра Гувеновзее. Этот замок немецкие власти 
предпочитают называть «гостевым домом» — 
чтобы их лишний раз не обвиняли в имперских 
замашках.

Перед приездом высоких гостей в крохот-
ной немецкой деревне творился переполох. На 
въезде красовался плакат с надписью кирил-
лицей: «Президент Путин, добро пожаловать! 
Россия, вперед!» Политически активные немцы 
приехали в Мезерберг из разных уголков стра-
ны, чтобы приобщиться к великой политике. Как 
рассказал обозревателю «МК» житель Берлина 
Ганс, он узнал о планирующейся встрече Путина 
с Меркель еще два месяца назад и проделал 
путь в 60 км на велосипеде, лишь бы выяснить 
подробности из первых уст. «Для нас это экстра-
ординарное событие, мы не знаем, чего от него 
ждать! Говорят, будут затронуты темы Сирии, 
Донбасса, поставок нефти и газа. Я хочу знать 
об этом первым».

По соседству с Мезербергом в отеле играли 
свадьбу (свадьбы весь день преследовали рос-
сийского президента), а на лужайке под местной 
церковью разместились разные странные тусов-
ки. Под одним деревом расположились проте-
станты из Чечни, которые требовали вернуть им 
Ичкерию. Скандирование другой группы граждан 
временами перекрывало гогот местных гусей. 
Журналисты решили, что это азербайджанцы, 
которые прибыли в Мезенберг с требованием 
вернуть им Нагорный Карабах (они тоже при-
сутствовали под одним из деревьев). Но, как 
рассказали «МК» очевидцы, больше всего шума 
создавали протестовавшие против политики 
Путина сирийцы, «проплаченные американца-
ми». «Что хотите, клоуны?!» — кричали вслед их 

колонне под сирийскими флагами, шествовавшей 
по главной улице городка, россияне из числа 
эмигрантов, которые придерживались другой 
точки зрения. Российско-украинскую группу про-
теста, требовавшую дружбы и мира во всем мире, 
активно поддерживал упитанный немец Брандт 
с российским флагом наперевес. Как рассказал 
Брандт обозревателю «МК», он уже несколько лет 
подряд ходит на акции протеста к посольству 
России в Берлине в День Российского флага и 
носит значок с надписью «Путин ферштеа», что 
означает, что Путин понимает ситуацию. «Мы 
должны иметь хорошие отношения с Россией, 
это важно. А Америка нам побоку. Меня даже по 
вашему телевидению показывали. Я влюблен в 
Россию. А немцы говорят мне: «Ты что, ку-ку, с 
российским флагом стоишь?» — рассказал «МК» 
Брандт. «А мы хотим просто расслабиться, смо-
трите, какая хорошая погода», — пояснили нам 
русские жители окрестностей Берлина, которые 
вышли с плакатами «Украина+НАТО=Третья миро-
вая». Один из активистов, одессит Олег Музыка, 
уже четыре года обитает в Берлине: «Здесь будет 
подниматься тема Донбасса, участником событий 
в котором я был… Сегодня мы хотим заявить, что 
мы за мир на Украине и на Донбассе. Мы требуем 
от государства Германии не вмешиваться во 
внутренние дела Украины». 

...Первой на важную встречу на вертолете 
прибыла Меркель, где-то через час ворота замка 
открылись, чтобы пропустить кортеж россий-
ского президента, сопровождаемый массой 

полицейских машин и мотоциклов. Сначала 
вышли Дмитрий Песков и Юрий Ушаков. «Мер-
седес» Путина подкатил прямо к крыльцу замка, 
куда вышла гостеприимная Меркель. Проезжая 
мимо лагерей протестантов, Путин приветливо 
помахал им рукой из окна автомобиля.

Попозировав для фотографов, большие 
люди скрылись за дверьми замка. Там Влади-
мир Путин расписался в книге почетных гостей, 
а потом вместе с Меркель вышел к журналистам, 
чтобы сделать совместное заявление. Ничего 
нового стороны не сказали, лишь подтверди-
ли ранее анонсированные намерения. Меркель 
говорила главным образом о том, что встреча 
проходит ради обсуждения вопросов внешней 
политики. В частности, по вопросам Украины, 
где так и нет «стабильного перемирия», газово-
го транзита через Украину, ситуации в Сирии, 
ракетной программы Ирана, которой озабочены 
в ЕС, по правам человека... «Спорные вопросы 
можно решить путем диалога», — заявила для 
прессы Меркель.

Путин же больше говорил о внешнеэкономи-
ческом сотрудничестве. Он отметил, что сегодня 
Германия — один из ведущих партеров нашей 
страны, что торгово-экономические отношения 
России и Германии укрепляются. Мы поставляем 
немцам минеральное сырье, нефтепродукты, 
уголь, платину. За счет российских поставок 
покрывается 34,6% потребностей страны в при-
родном газе, 33% — в нефти, 10% — в цветных 
металлах и минеральных удобрениях. Немцы же 
везут к нам машины, оборудование, медтехнику. 
В прошлом году объем российско-германской 
торговли вырос на 22,8% по сравнению с годом 
предыдущим. Кроме того, немцы вложили в раз-
витие нашей страны немало инвестиций (более 
18 млрд долларов суммарно). «Германия — круп-
нейший покупатель российских энергоресурсов, 
потребление российского газа постоянно растет, 
— заявил Путин. — В июне мы отметили 50 лет с 
начала поставок в Германию».

Кроме того, российский президент под-
черкнул, что «Северный поток-2» минимизирует 
транзитные риски и удовлетворит спрос Европы 
на энергоресурсы. Международную повестку 
переговоров Путин упомянул вкратце — что она 
коснется урегулирования иранской ядерной про-
граммы и режима ядерного нераспространения, 
ситуации на Ближнем Востоке. Кроме того, он 
подчеркнул, что решение проблемы сирийских 
беженцев, которых сегодня по миллиону в Иор-
дании и Ливане, что является потенциальной 
нагрузкой на Европу, выгодно всем: «Чтобы они 
вернулись домой, надо помочь восстановить 
водоснабжение, канализацию, медицину». 

В семь вечера Путин и Меркель скрылись 
в глубинах «гостевого дома» для переговоров, 
которые по времени никто не ограничивал. В 
итоге они длились три часа и закончились уже 
ближе к ночи. Утром в воскресенье Дмитрий 
Песков заявил, что цели достигнуть договорен-
ностей у сторон не было, но диалог вышел об-
стоятельным. Путин и Меркель выступили против 
политизации проекта газопровода «Северный 
поток-2», а также обсудили транзит газа через 
Украину и возможность введения санкций США 
против компаний, которые принимают участие 
в реализации проекта газопровода «Северный 
поток-2». «В целом есть понимание, что проект 
абсолютно коммерчески выгоден, конкурентен, и 
поэтому необходимо принять меры к тому, чтобы 
оградить его от возможных неконкурентных и 
незаконных нападок со стороны третьих госу-
дарств», — сказал Песков.

...Пока шли переговоры, «протестанты» под 
деревьями пили пиво, а в местной пивнушке 
отмечали день рождения одного из жителей 
деревни. Детки со свадьбы бегали по улице и 
дарили прохожим цветочки...

Екатерина ПИЧУГИНА, 
Австрия—Германия.

КРАЙНЕ ПРАВАЯ НЕВЕСТА

Лидеры обсудили Сирию, 
санкции и Украину
О переговорах канцлера Германии Ан-
гелы Меркель и Президента РФ Влади-
мира Путина известно немного. Лидеры 
проговорили три с лишним часа, но 
не поделились подробностями своей 
беседы, только обозначив общие темы 
перед началом встречи. Как мы знаем, 
были затронуты вопросы Сирии, реше-
ния кризиса на Украине, а также про-
екта газопровода «Северный поток-2». 
«МК» попросил экспертов предполо-
жить, о чем на самом деле велась речь в 
Берлине 18 августа. 

«Это начало нового договорного процес-
са, — поделился в разговоре с «МК» немец-
кий политолог Александр РАР. — Но очень 
осторожно. Тут не нужно впадать ни в какую 
эйфорию, думать, что Германия и Европа встанут 
на сторону России против Америки. Но есть два 
события, которые заставили Меркель и Путина 
заново сверить часы и подумать о будущем ми-
ровом порядке. 

Первое — это окончание войны в Сирии и 
возможность вернуть туда миллионы бежен-
цев, которые оказались в том числе и в Европе. 
Россия сделала очень интересный шаг. Она не 
хочет быть страной, которая только повоевала 
за Асада и все. Она хочет показать, что может и 
восстановить регион. Своими идеями, своими 
техническими возможностями. Естественно, 
что Россия не может и не хочет делать это одна. 
Поэтому она предлагает сотрудничество Аме-
рике и Европейскому Союзу через Германию, 
что и было сделано на встрече под Берлином. 
Это очень выгодно всем, в том числе и госпоже 
Меркель, которая может таким образом спасти 
свое канцлерство. Ее ведь очень критикуют за 
то, что она наводнила Германию беженцами и 
не знает, что с ними делать. 

Второй момент — это американская поли-
тика. Вашингтон сейчас накладывает санкции на 
всех непослушных. Под них попадает не только 
Россия, но и Европа — за то, что она продолжает 
сотрудничать с Москвой. Американцы угрожают 
и своим недругам, и друзьям. Это новое яв-
ление, и в такой ситуации многим союзникам 
США становится очень некомфортно. Поэтому 
необходимо было обдумать, как Германии и 

России сохранить экономическое сотрудниче-
ство в сложившихся условиях, как не допустить 
разрушения ВТО». 

— Главное — то, что встреча состоялась, 
— подчеркнул в комментарии «МК» руково-
дитель Центра германских исследований 
Института Европы РАН Владислав БЕЛОВ. 
— А о чем договорились Путин и Меркель, мы 
не узнаем, потому что не было итоговой пресс-
конференции и соответствующих заявлений. 
И Ангела Меркель, и Владимир Путин еще до 
встречи российского президента с Трампом в 
Хельсинки сделали вывод, что несвоевременно 
заявленные договоренности, идеи могут быть 
торпедированы различными группами инте-
ресов, как это и произошло в Америке. Мож-
но только констатировать, что рабочий диалог 
России и Германии продолжается, он построен 
на прагматизме, на необходимости взаимодей-
ствия. Но при этом никакого сближения Путина 
и Меркель не происходит: как была Германия 
частью коллективного Запада, так и осталась. 
У нас существуют разногласия по множеству 
вопросов, но есть и темы, над которыми можно 
работать».

Любовь ГЛАЗУНОВА.

НЕДЕЛЬНАЯ САНКЦИОННАЯ ГОТОВНОСТЬ
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В роскошном «гостевом доме» 
на берегу озера Гувеновзее.

По словам пресс-секретаря президента 
Дмитрия Пескова, выступление хора на свадьбе 
вызвало восторженную реакцию гостей. 

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В ночь с 18 на 19 августа в Киеве во второй раз за неделю ливень привел к 
настоящему потопу и остановке городского транспорта.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Житель Лондона Варун Банот сделал предложение своей подруге Анише Сет 
выйти за него замуж в виде надписи на кукурузном поле. Девушка увидела эту 

надпись во время вертолетной прогулки с любимым.

КАДР

ПОЛИТИКА

УДАЛЬЦОВА ГОСПИТАЛИЗИРОВАЛИ С ТРЕТЬЕЙ ПОПЫТКИ
Координатора «Левого 
фронта» Сергея Удальцова 
доставили в 52-ю город-
скую больницу Москвы 
прямо из спецприемника, 
где он отбывал 30 суток 
административного ареста 
за нарушения в ходе акции 
«левых».  
В начале митинга Удальцов 
сжег портреты лиц, «похожих 
на лидеров государства». 
Власти сочли это «несанкцио-
нированной акцией внутри 
санкционированной». С 
обвинением оппозиционер 

не согласился и, не изменяя 
себе, объявил голодовку, при-
чем сухую.  
По словам его жены, Ана-
стасии Удальцовой, спустя 
пять суток голодовки к нему 
приехали члены Московской 
ОНК Сергей Гусев и Иван 
Мельников, во время их визи-
та и была вызвана «скорая».  
«Врач померил ему давление, 
взял экспресс-анализ крови 
на сахар и принял решение 
о необходимости срочной 
госпитализации, в их при-
сутствии Удальцова «скорая» 

и увезла. На этом пока все, 
подробности станут известны 
позже», — рассказала супруга 
политика. 
Попыток отправить Удальцова 
в больницу было предпринято 
несколько, он согласился 
лишь на третий раз. По сло-
вам жены, его госпитализиро-
вали с «обезвоживанием», по 
данным же медиков, Удальцов 
доставлен в больницу с жало-
бой на «боли в спине». Воз-
можно, вследствие голодовки 
у него обострились хрониче-
ские заболевания. 

fACEbO
O

k@
VARUN.bhANOT1

КОНКУРС

ЖИТЕЛЬнИЦА ТВЕРИ ПОЛУчИЛА ЗВАнИЕ «МИССИС РОССИя-2018»
Анна Телегина из Твери стала «Миссис 
Россия-2018». Она воспитывает двух детей, 
а также является волонтером, участвует в 
различных экологических акциях. Церемо-
ния награждения победительницы конкурса 
красоты состоялась в Москве в молодежном 
доме «Планета КВН». Корону Телегиной вру-
чила «Миссис Россия-2017» Полина Диброва. 
Звание первой вице-миссис получила Ксения 
Андреева из Санкт-Петербурга, а второй 
стала Евгения Бурло из Геленджика.  
Кстати, корона победительницы была создана 
на предприятии «Хохломская роспись». При 
ее изготовлении использовалось золото крас-
ного, золотистого и янтарного цветов.

ПРАЗДНИК

ДЕнЬ фРОнТОВОЙ СОБАКИ ПРОшЕЛ В МОСКВЕ
 19 августа в столичном 
Музее Победы прошел 
День фронтовой собаки. 
Мероприятие посвящено 
псам-героям, наравне с 
людьми воевавшими в годы 
Великой Отечественной 
войны. У собак была осо-
бая задача — показать, как 
воевали наши четвероногие 
друзья. Пожалуй, наиболее 
почетная роль досталась 
Файгеру и его хозяйке Елене. 
Они попытались повторить 
подвиг знаменитой овчарки-
диверсантки Дины, кото-
рая ровно 75 лет назад, 19 
августа 1943 года, выскочила 
на рельсы перед приближаю-
щимся немецким эшелоном, 
сбросила со спины вьюк с 
зарядом, выдернула зубами 
чеку и успела убежать до 
того, как прогремел взрыв. 

«В те непростые годы наши 
диверсанты вели настоящую 
рельсовую войну, — расска-
зывает один из организато-
ров мероприятия, — и, если 
бы не геройские собаки, по-
ложение наше было бы куда 
сложнее. Но собаки не только 
взрывали поезда — на войне 

задач у них было много. Они 
выносили раненых с поля 
боя, находили их, захватыва-
ли и даже убивали врагов».  
Сейчас, в мирное время, 
нужда в служебных собаках 
не пропала. Они — важные 
члены любой поисково-
спасательной группы МЧС. 
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ЗА РУБЕЖОМ

нА ВОЕннОМ ПАРАДЕ В КИЕВЕ ВМЕСТО нОВИнОК ПОКАЖУТ фАнЕРУ
Новинки военной техни-
ки, появление которых на 
параде в честь Дня неза-
висимости анонсировал 
министр обороны Украины 
Степан Полторак, явля-
ются муляжами и слегка 
модернизированными со-
ветскими вооружениями, 
существующими только 
в выставочных экземпля-
рах. Об этом перед парадом 
в Киеве заявил ряд военных 
экспертов.  

Напомним, поводом для 
резких выступлений военных 
экспертов стало заявление 
министра обороны Украины 
о том, что на военном параде 
24 августа будут показаны 
новые образцы вооружений 
и техники, которые якобы 
уже получила армия, а также 
техника, которая сейчас 
проходит государственные 
испытания. 
Так, например, сотрудник 
крупнейшего украинского 

предприятия по производ-
ству ракетно-космической 
техники «Южмаша» Алек-
сей Василенко, заявил, что 
единственное, что может 
показать Минобороны, — это 
«шасси с фанерным муля-
жом», а не анонсированный 
оперативно-тактический 
ракетный комплекс «Сап-
сан». По его словам, ОТРК 
«Сапсан» в настоящее время 
не существует даже в виде 
бумажного проекта. 

УТРАТА

АРТИСТЫ ПРОСТИЛИСЬ С АВТОРОМ «ПАРОМЩИКА» И «ДЕЛЬТАПЛАнА»
Любители хорошей 
поэзии и популярных 
песен, написанных на 
замечательные стихи, 
простились в воскресе-
нье в Центральном Доме 
литераторов с поэтом Ни-
колаем Зиновьевым. Этот 
автор, добившийся призна-
ния еще в советское время и 
не растерявший его вплоть 
до своей смерти, которая 
случилась 17 августа, стал 
автором многочисленных 

хитов. Его песни исполняли 
Валерий Леонтьев, Алла 
Пугачева, София Ротару, Ио-
сиф Кобзон, Лариса Долина, 
Александр Малинин. Песня 
на его стихи «Не включайте 
свет» попала в репертуар 
Валерия Леонтьева полтора 
года назад и сразу стала 
хитом, что оказалось на-
стоящим подарком для  уже 
тяжелобольного поэта. Он 
страдал болезнью Паркинсо-
на, впрочем, до последнего 

находясь в памяти и трезвом 
уме. Проститься с Нико-
лаем Зиновьевым пришли 
в основном его соавторы-
композиторы: Владимир 
Евзеров, Алексей Гарнизов, 
Александр Морозов. Был 
также на прощании народ-
ный артист РСФСР Алек-
сандр Михайлов.
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Ожидаю троллейбус на остановке на 
пересечении Большой Якиманки и Большой 
Полянки. Подходит ко мне плотный невысокий 
мужчина лет пятидесяти, явно сибиряк, смесь 
всех народов — плоское круглое лицо тунгуса 
или эвенка, а глаза голубые, славянские, — и, 
извиняясь, спрашивает: «Кому этот памятник 
напротив, в сквере?» «Георгию Димитрову, 
— отвечаю и добавляю, что в его честь на-
зывалась улица, на которой мы стоим. — Но 
в начале 90-х ей вернули ее историческое 
название — Якиманка».

Мой собеседник с явным сожалением 
на лице в ответ: «А зачем это сделали? Ведь 
какие были великие люди — и какие великие 
дела были в то время! Якиманка звучит хуже 
имени Димитрова!» А я, несколько смущаясь, 
все же сказал: «Для одних эпоха Димитрова 
была великой, а для других — эпохой вели-
ких страданий. Репрессии в Болгарии, про-
веденные Димитровым в конце 40-х, очень 
напоминали сталинские, а потому болгары 
в 1990 году вытащили мумию Димитрова 
из мавзолея, кремировали и похоронили в 
могиле матери. А в 1999 году сам мавзолей 
разрушили тремя взрывами. А мы, россияне, 
все-таки его памятник не тронули».

Мой собеседник сначала растерялся, не 
ожидая критической реакции на его восторг 
по поводу «великих людей и великих дел», но 
потом перешел в наступление. «Ну и что, — 
сказал он мне в ответ, — моего дедушку в 1938 
году тоже расстреляли. Он был из раскула-
ченных, сосланных в Сибирь. Но, наверное, 
по-другому нельзя было. Поэтому Сталин и 
его эпоха для меня остаются великими».

Несколькими неделями позже, читая ста-
тью историка Андрея Фурсова в печатном 
органе Изборского клуба — газете «Завтра», 
— я вспомнил о разговоре с этим случайным 
собеседником на остановке. Ведь на самом 
деле тот взгляд на советскую историю, ко-
торый он отстаивал, целиком совпадает с 
тем, что проповедуют сегодня авторы газеты 
«Завтра»: ничего и никого не жалко во имя 
великих дел, даже родного дедушку. Разница 
между советским патриотизмом и нынеш-
ним состоит только в том, что первый был 
во многом вынужденным, а нынешний идет 
от самого сердца. Не забывайте, советский 
патриотизм рассыпался всего за несколько 
дней, вместе с распадом СССР. А тут про-
сто человек, без оглядки на посторонних, 
отстаивает свои убеждения.

И если вы вникнете в смысл рассуждений 
Андрея Фурсова, то вы поймете, о чем я гово-
рю: «В 1990-е годы, да и после, коллективный 
Запад и его холуи в России попытались при-
менить к русским те методы, которыми после 
мировой войны давили Германию… Мерзавцы 
разного рода заговорили о необходимости 
покаяния за сталинизм-коммунизм, о том, что 
сталинский и гитлеровский режимы — одно 
и то же, и оба равно виновны в развязывании 
Второй мировой войны, о том, что для русских 
характерно тоталитарное сознание, его нужно 
менять с отказа от русских народных сказок и 
т.д. и т.п. Советофобия быстро превратилась 
в русофобию» («Завтра», №29, 2018 г.).

Как мы видим, главная опасность 
для русской души и с точки зрения моего 
собеседника-сибиряка, и с точки зрения 
Андрея Фурсова — это осознание ценности 
человеческой жизни, а потому, как призывает 
уважаемый историк, современная Россия 
должна бороться прежде всего с теми, кто 
сожалеет о жертвах сталинского «большого 
террора». И моему собеседнику на остановке, 
и автору газеты «Завтра» не жалко старую 
Россию, которую убил ленинско-сталинский 
коммунизм. Разве что первый проявил равно-
душие только к названиям улиц дореволю-
ционной России, а второй считает недопу-
стимым вообще разговор о преступлениях 
советской эпохи. Ему не жалко разрушен-
ных православных храмов, превращенных 
в пепел или в склады, равно как и десятков 
тысяч священников, убитых или замученных 
в ГУЛАГе.

Раз разговор о преступлениях сталин-
ского коммунизма для Андрея Фурсова явля-
ется предательством по отношению к России, 
то тем самым вообще снимается вопрос о 
какой-либо моральной оценке всего того, что 
предшествовало «великой эпохе Сталина». 
Речь идет о запрете на сострадание к мукам 
и болям миллионов наших соотечественни-
ков, погибших во время большевистского 
террора. И получается, что, с точки зрения 
Андрея Фурсова, вопрос о жертвах, о чело-
веческой цене «великой эпохи Сталина» не-
допустим, ибо он противоречит «подлинному 
патриотизму».

На самом деле в мировоззрении героев 
моего рассказа ничего нового нет. Все это 
рецидив ленинского: «Нравственно все, что 
служит победе коммунизма». Речь идет о 
рецидиве идеологии, которая была построена 
на замораживании у человека способности к 
нравственной оценке национальной истории 
и деяний наших вождей, на замораживании 

способности к христианскому восприятию 
исторических событий через заповедь «Не 
убий!».

Разница между советским патриотизмом 
и патриотизмом газеты «Завтра» состоит 
только в том, что коммунисты все же разре-
шали работать сердцу при оценке дорево-
люционной России, при критике крепостного 
рабства, жестокости держиморд. А патрио-
тизм Андрея Фурсова запрещает не только 
называть сталинский террор преступлением, 
но и запрещает какую-либо критику изъянов и 
слабостей русской души. По Фурсову получа-
ется, что если ты говоришь о тоталитаризме 
русской власти в целом, то ты становишься 
«мерзавцем» и «холуем Запада».

А теперь — о главном. Что с нами прои-
зойдет, если настроение моего собеседника-
сибиряка и философия историка Андрея Фур-
сова будут признаны нормой патриотизма, 
когда моральный протест против преступле-
ний сталинизма будет признан национальной 
изменой?

Надо понимать, что идеал патриотизма, 
который вошел в душу современной России 
и который как мог озвучил мой собеседник-
сибиряк, накладывает вето не только на хри-
стианскую мораль, но и на чувство внутрен-
ней, духовной близости со своей страной, 
народом. На самом деле вы никогда не стане-
те русским, если в вас не проснется чувство 
боли, сожаление о гибели миллионов ни в чем 
не повинных людей, людей, у которых была 
такая же одна жизнь, как у каждого из нас.

На мой взгляд, правы и те, кто призывал 
к покаянию за грехи наших предков. Если 
не покаянию, то хотя бы чувству стыда за 
наших дедов и прадедов, которые потеряли 
голову и пошли за большевиками, вверг-
ли себя в стихию самоуничтожения. Но эта 
связь с народом, со своей историей у вас 
никогда не появится, если вы с восторгом 
воспринимаете вождя Сталина, без коле-
баний приговорившего к смерти миллионы 
соотечественников.

Обратите внимание: практически у всех, 
кто испытывает восторг по поводу сталинско-
го коммунизма, мертвечина души соединяет-
ся с ненавистью к правде, с ненавистью к тем, 
кто остается верен правде вопреки настрое-
ниям нынешней России. Не могут господа из 
Изборского клуба не понимать, что, отказывая 
русскому человеку в праве на моральную 
оценку деяний Сталина и большевиков, они 
накладывают вето на работу совести и ума. 
И тем самым превращают русского челове-
ка в получеловека, если не дебила, — надо 
называть вещи своими именами. И вообще, 
я не понимаю, как можно совместить рус-
скость как христианство, как православную 
религию с советскостью. Советскость — это 
разрушение не просто церквей, а националь-
ных святынь, исторической памяти. Неужели 
этого не понимают нынешние губернаторы, 
которые активно поддерживают «изборский 
патриотизм»?

Я не люблю все эти модные ныне темы о 
заговорах. Не составляет труда показать, что 
на самом деле патриотизм, который позицио-
нирует газета «Завтра», воюет не с Западом, 
а с Россией, с тем, что принято называть 
«вершиной русской культуры». Ведь правда 
состоит в том, что ставили вопрос о покаянии 
за преступления сталинизма и большевизма 
в целом не либералы 1990-х, как пишет Ан-
дрей Фурсов, а «веховцы», отцы нашей на-
циональной святыни — русской религиозной 
философии начала ХХ века.

«Возникновение на Западе фашизма 
стало возможно только благодаря комму-
низму, которого не было бы без Ленина» — 
эти слова принадлежат Николаю Бердяеву. 
Он же настаивал на том, что «тоталитарный 
коммунизм, как и тоталитарный фашизм и 
национал-социализм, — родственны» в том, 
что «требуют отречения от религиозной и 
моральной совести, отречения от высшего 
достоинства личности». Отец Сергий Бул-
гаков — это наш русский Фома Аквинский 
— посвятил целую книгу «Расизм и христи-
анство» исследованию духовного родства 
вскормленного марксизмом большевизма 
и национал-социализма Гитлера.

Идеологи Изборского клуба сознательно 
и откровенно ведут борьбу с тем, на чем дер-
жалась и держится духовность русского на-
рода. Надо понимать, что не имеет будущего 
нация, которая идет за теми, кто призывает 
восторгаться преступлениями своих прави-
телей, за теми, кто навязывает нам идеал 
человека, лишенного чувства сострадания, 
способности к отторжению откровенного 
зла. И очень опасно, что мы сегодня вместо 
формирования у русского человека ненависти 
к убийцам, к тем, кто породил великие муки 
народа, формируем ненависть к правде, не-
нависть к тем, кто остается верен, несмотря 
ни на что, исторической истине.
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В 9.19 в полицию Железнодорож-
ного поступил тревожный звонок: 
у дома на улице Пушкина прохожие 
обнаружили тела двух молодых 

людей: руки парня и девушки были скованы 
наручниками.

— Рано утром в субботу я не спала, пото-
му что только пришла домой после суточного 
дежурства. Стояла у окна, когда увидела, как 
вниз летят два тела, — рассказала «МК» оче-
видец трагедии. — Они летели молча, никто не 
кричал. Через секунду, когда я выглянула в окно, 
раздался характерный хлопок. Я тут же набрала 
телефон экстренных служб. 

По словам очевидца, несмотря на то, что 
«скорая» приехала очень быстро, спасать было 
некого:

— Это была моментальная смерть, я это 
поняла, когда увидела тела. Просто я сама ме-
дик, — пояснила девушка. 

По словам очевидца, ни парня, ни девушку 
она ранее в доме, где разыгралась трагедия, 
не видела. 

Чуть позже стражи порядка обнаружили на 
балконе 14-го этажа, откуда и сиганула пара, 
паспорта на имя Романа Шингаркина и несо-
вершеннолетней Анны (имя изменено. — Авт.). 
Почти сразу же телефон Романа зазвонил. Его 
знакомый по страничке в соцсети увидел на 
страничке Шингаркина выложенное мозаикой 
слово «суицид», испугался и решил поговорить 
с приятелем. Увы, слишком поздно. 

Судя по всему, оба планировали утро суб-
боты заранее. За день до смерти молодые люди 
с разрешения Аниной мамы пошли на концерт 
группы «Аукцыон», который также, судя по всему, 
в этой истории стал символичным. По словам 
женщины, ничто не предвещало беды — она 
постоянно созванивалась со своей дочерью. 
Последний раз они общались за 40 минут до 
рокового прыжка. 

Ни Рома, ни Анна на учете в ПНД не состоя-
ли. Более того, по словам матери девушки, ее 
дочь никогда не говорила о том, что хочет раньше 
времени уйти из жизни. Оба молодых человека 
тем не менее оставили письма на своих стра-
ничках в социальных сетях. Кроме того, Анна за 
несколько дней до смерти подарила подруге две 
книги и попросила открыть их только 18 августа. 
Девушка так и сделала — и обнаружила еще одно 
письмо. Саша писала, что причина отчаянного 
шага — это «расстройство пищевого поведения, 
мысли, что не могу никому нормально помочь». 
«Да, я всегда знала, что жить нормально не буду, 
умру около 20...» — написала девушка. 

У Романа, на первый взгляд, были все воз-
можности, чтобы прожить эту жизнь счастливо: 
полная семья, достаток, возможности, взаимопо-
нимание, незаурядный ум, приятная внешность. 
При этом Роман был очень скромным и тихим.

— Я никогда не слышал, чтобы Ромка жало-
вался на что-то. Все проблемы, которые могут 
быть у 18-летнего парня, он держал в себе. Я даже 
не знал, что у него есть девушка. С Анной были 
первые его серьезные отношения, но он о них 
никому не сказал, — рассказал его друг Павел.

Именно Павел был соучастником акции, 
которую Роман Шингаркин устроил на митинге 
оппозиции в марте прошлого года, когда залез 
на фонарный столб возле памятника Пушкину.

— Я увидел Ромку на столбе примерно в 
14.10. Задал ему вопрос: «Как тебе там сидит-
ся?» Он мне ответил: «Отлично». Я тогда залез 
к нему. Так и познакомились. Нам кидали бу-
тылки с водой... Мы попили, потом поливали 

полицейских. Так часа три простояли. Это было 
классное время. 

Снимок ребят на столбе облетел все миро-
вые СМИ. За ту выходку Рома получил штраф 
500 рублей.

— Я писал в Сети и спрашивал его, обошлось 
ли все дома. Он только сухо ответил «все в по-
рядке», — рассказал еще один друг Ромы. 

Роман окончил первый курс престижного 
университета им. Плеханова, активно интересо-
вался политикой и даже, по данным «МК», хотел 
пойти по стопам отца-политика и, возможно, 
создать свою партию. 

— Один раз он мне об этом сказал. Но это 
был всего один раз, больше я об этом не слышал, 
— вспоминал Павел. 

Еще тогда окружающие обратили внима-
ние на то, что с отцом у Романа непростые от-
ношения. Отец-политик не то чтобы давил на 
сына, но требовал от него многого. Например, 
друзья Ромы вспоминают, что молодой человек 
очень боялся звонить отцу после задержания 
на митинге. 

Не только друзья, но и учителя признаются, 
что Рома был добрым и очень ранимым:

«Два года занималась с ним русским язы-
ком. В 9-м и 11-м классах подготавливала к эк-
заменам. У нас были хорошие доверительные 
отношения. Очень милый, добрый и ранимый 
парень», — написала о своем бывшем ученике 
Марина Каминская. 

«МК» также связался и с отцом Романа — 
Максимом Шингаркиным. Несмотря на то что 
полицейским бывший депутат пояснил, что у 
сына были нервные срывы, «МК» он эти факты 
опроверг. 

— Почему ребята пошли на такой от-
чаянный шаг?

— Я понятия не имею. Я не понимаю, почему 
они это сделали.

— У Ромы были попытки ранее?
— Нет. 
— Рома давно встречался с этой 

девушкой?
— Нет, недавно.
— Вы успели познакомиться с девушкой 

сына?
— Нет. Не успел, но о том, что у него есть 

девушка, знал, — рассказал «МК» убитый горем 

отец, для которого каждое слово давалось с 
большим трудом. 

Кстати, Аня, с которой молодой человек 
стал встречаться незадолго до смерти, была 
из простой семьи. Проживала с мамой, которая 
трудилась помощником повара, сама училась 
на втором курсе в медицинском колледже в 
Пушкино, увлекалась, судя по страничке в со-
циальной сети, аниме. 

n n n
Мы прочитали записки погибших вместе с 

психологом Еленой Мошковой, в который раз 
пытаясь понять — можно ли предотвратить по-
добные трагедии? 

Из письма Ромы:
«Моя с виду кажущаяся обычной жизнь 

внешне, была чередой страданий внутри, я 
это старательно скрывал, чтобы не доставлять 
лишних проблем. У меня внутри сидело много 
переживаний, я пытался бороться, глушить их, 
отвлекаться. Я терял на этом силы и чтобы вести 
нормальную жизнь их уже не хватало... 

Объяснить свои переживания я большинству 
людей не могу, потому что, всё же мало людей, 
кто в состоянии по-настоящему это понять. Вы 
не поймете. А если даже и поймёте, то не смогли 
бы помочь. Ведь я сам себя не полностью умею 
понимать и выражать...»

Комментарий психолога:
— Внешняя и внутренняя жизнь человека 

очень часто радикально отличаются друг от дру-
га. Внутри этого вполне благополучного с виду 
подростка, похоже, бушевал настоящий ад. С 
чем это было связано, сказать по имеющимся 
данным невозможно, но на то могло иметься 
великое множество причин. И главная — более 
сложное, запутанное душевное устройство, чем 
у окружающих. Люди, которым не свойственны 
подобные душевные метания, склонны все упро-
щать, и, скорее всего, именно поэтому Рома 
не смог ни с кем из окружающих поделиться 
своими терзаниями. А сам разобраться в них 
не сумел — даже в этом письме ему ничего не 
удается объяснить. 

Из письма Ромы:
«Теперь блок для полиции, психологов и про-

чих людей, которые решат покопаться там, где 
вас не ждут, обвинить кого-нибудь и не дай бог 
доставят проблем другим. Я ВАС НЕНАВИЖУ... 

ЭТО НЕ СИНИЙ КИТ. ТУТ НЕ ПРИЧЁМ ДЕЛЬ-
ФИН... РОДИТЕЛИ МОИ ТОЖЕ НЕ ВИНОВАТЫ. ЕЁ 
РОДИТЕЛИ ТОЖЕ. Что ещё? Это не Навальный 
(Рома участвовал в акциях против коррупции. 
— Авт.); не курс партии (как бы мне не это нра-
вилось, но не он); не сатанисты; не управляющая 
компания забыла закрыть крышу, а я сам всё 
вскрыл; НЕ НАДО НИКОГО НАКАЗЫВАТЬ. ЭТО 
ВСЁ МЫ ВИНОВАТЫ, НАШИ СУБЪЕКТИВНЫЕ 
ПЕРЕЖИВАНИЯ...» 

Комментарий психолога:
 — Это в мой огород камешек. Прости, Рома, 

но я вынуждена покопаться в твоих душевных 
терзаниях — чтобы помочь другим. Да и ты сам 
написал это письмо именно для того, чтобы его 
анализировали. Могу сказать, что традиционный 
совет, который дают в таких случаях — надо было 
вовремя отвести парня к психологу, — здесь не 
сработал бы. Потому что говорить с посторон-
ним человеком о раздрае в своем внутреннем 
мире способен мало кто из подростков, и тем 
более не такой нонконформист, как Роман. А вот 
посоветоваться с психиатром, увидев, что с сы-
ном творится неладное, стоило бы. Существует 
множество так называемых пограничных состоя-
ний и заболеваний, что называется, на грани. 
Например, депрессия — она может возникнуть 
у человека в результате случившихся с ним не-
счастий, а может развиться и при абсолютном 
внешнем благополучии. Но человеку от этого 
ничуть не легче. В таких случаях проблему можно 
разрешить только с помощью медикаментов.

 Из письма Ани: 
 «Я была государством.., в котором все года 

его существования шла война. Верней, войны, 
гражданские. Воевали чувства и эмоции, зна-
ния, наблюдения... Я часто разочаровывалась 
в самой себе, создавала проблемы, которые 
решать хотела лишь сама, что порой было невоз-
можно... Вы, конечно, можете начать разбирать 
мои текста. Удачи конечно, но я вам гарантирую, 
что вы никогда не поймете, к чему и к кому там 
множество отсылок и почему. 

Мне надоело сражаться с внутренним и тем, 
что из внешне становится и проникает туда же...» 

Комментарий психолога:
— Душевный непокой девушки виден даже по 

ее страничке в соцсети — она зарегистрирована 
под мужским именем и в своем последнем письме 
говорит о себе то в мужском, то в женском роде. 
Но это не означает, что причиной трагедии стали 
именно ее проблемы с половой идентификаци-
ей — все гораздо сложнее, снова призываю не 
упрощать. В данном случае, похоже, есть и другая 
проблема, причем касается она обоих ребят. Де-
прессивные состояния, развивающиеся на фоне 
благополучной жизни, встречаются нередко. И их 
причиной становится именно это благополучие 
— как ни парадоксально звучит. Есть люди, кото-
рым для нормального душевного самочувствия 
нужна борьба — хотя бы просто за элементарное 
выживание. Если человек такой борьбы лишен, 
ему не за что биться и не с чем сражаться — вся 
его потенциальная мощь направляется внутрь 
себя, на борьбу с самим собой. 

Из письма Ромы:
«И появился человек (ссылка на страничку 

ВК Анны. — Авт.). Единственный, который по-
могал мне в этом плавать. У этого человека, 
как и у меня, были свои проблемы. Мы вместе 
пытались решать. Уже наши проблемы. Но мы 
не смогли. Он мне помог разобраться в себе, 
приручил, научил выражать себя... Но только 
от этого не легче. Всё яснее стало видно невоз-
можность избавиться от страданий так, чтобы 
продолжить жить, да даже существовать. Мы 
оба внутри себя пришли к этому и решили уйти. 
Вместе. Это было абсолютно обдуманно, мы к 
этому готовились больше полмесяца...»

 Из письма Ани: 
«Я обрела человека... (ссылка на страницу 

Романа. — Авт.). Моим войнам пришлось утихо-
мириться. Наконец я смогла быть с тем, где я могу 
быть собой даже с непонятными изречениями 
и тем, какой клубок замотался внутри. Смогла 
ощутить взаимные хорошие улучшения... И вот 
я, обновленный, вступил в лучшее под конец 
жизни. И умирать с тем, кого любишь, с кем у тебя 
связь и родство — намного легче. Представить, 
что могло бы быть иначе — невыносимо. А так 
я ухожу любя».

Комментарий психолога:
— Для подростков с подобным внутренним 

дискомфортом встретить единомышленника, 
страдающего от тех же невысказанных про-
блем, — великое счастье. Но это палка о двух 
концах. Два несчастливых человека могут как 
вытащить друг друга из этого состояния, так и 
помочь утонуть. К сожалению, у Анны и Романа 
произошло второе. В другом письме, адресо-
ванном подруге, Аня упоминает о предстоящей 
разлуке с любимым. Но я не думаю, что причина 
в этой разлуке. Не случайно Анна об этом даже 
не упоминает.

Дарья ФЕДОТОВА,  
Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

c 1-й стр.
Все три сестры находятся в одном 
СИЗО, но и мельком не могут уви-
деть друг друга. Именно это для 
них самая большая проблема. 

«Мы привыкли всегда быть вместе, с самого 
рождения, — говорит средняя, Ангелина. — Мы 
никогда не разлучались. Очень скучаю по 
сестрам».

Ангелина сидит в спецблоке, самая млад-
шая — в камере для несовершеннолетних на 
третьем этаже, старшая — в обычной мало-
местной на первом. 

Тяжелее всего приходилось младшей. Как 
это ни парадоксально звучит, но кажется, что 
только в СИЗО ей по-настоящему пытаются по-
мочь, отогреть. Ни школа, ни родные не смогли 
(или не захотели) оказать ей даже минимальную 
поддержку. А за решетку к ней ходит матушка 
Елизавета из женского монастыря, с ней уже 
пять раз проводил беседы психолог, ну и две 
сокамерницы относятся к ней со всей теплотой, 
на которую в принципе способны. 

Мария в маленькой, но, пожалуй, самой 
уютной во всем изоляторе камере. Здесь и 
большой телевизор, и поделки, и игрушки, и 
много всего такого, что разрешается несо-
вершеннолетним и чего не встретишь в СИЗО 
у других. Девушка улыбается, выглядит опти-
мистичной, но когда речь заходит об отце и 
трагедии, сразу меняется, накатывают слезы. 
Мы начинаем разговор о здоровье. 

— Мне обещали сделать МРТ головы, — 
говорит Мария.— Мучают постоянные головные 
боли. Иногда каждый день, иногда через день. 
Обезболивающие не помогают. 

— А на воле к врачу не обращались? 
Родители вас в поликлинику не водили?

— Я была у доктора, он сказал, что сосуды 
забиты, кровь в голову плохо поступает. Меня 
на свободе поставили в очередь на МРТ, но 
она так и не подошла... А тут пообещали скоро 
вывезти на обследование. 

— Жаль, что для этого надо было по-
пасть за решетку... А голова давно так 
болит?

— С 14 лет примерно. 
— Может, ударялись где-то?
— Скорее, меня ударяли... Он (Мария отца 

старается называть «Он». — Авт.) все время 
бил именно по голове. По лицу не бил, чтобы 
следов не оставалось. 

— Шрамов на голове нет? Врачи в по-
ликлинике не осматривали ее?

— Никто не осматривал. Не знаю про шра-
мы. Мне не видно самой.

— А почему врачи вас не спросили, как 
я, откуда травмы? 

— Не знаю. 
— А чем он вас бил?
— Всем подряд. Чаще табуретом и кулаком. 

Пару раз кровь текла — это когда по вискам уда-
рил. Один раз сознание потеряла ненадолго. 

— Сестры заступались?
— Да. Мы друг за друга были. Но им самим 

доставалось.
— На фото, которые опубликовала ваша 

мама, это вы с синяками?
— На одном снимке Ангелина. Он в нее 

бросил связку ключей, попал в голову, и кровь 
потекла. А на другом я, где сзади синяк. Это он 
меня металлической палкой. 

— Что за палка?
— Бабушкина трость. Бабушка плохо ходи-

ла, пользовалась тростью. Трость сломалась, 
он сказал, чтоб я выбросила. Но был вечер, а по 
его правилам вечером и ночью нельзя ничего 
выносить, потому я хотела утром это сделать. А 
на следующий день он проснулся рано, увидел 
палку, разозлился и избил меня ею. 

Фото мы фактически случайно сделали. А 
так мы ничего не фиксировали. 

Мы вообще жили по графику, потому режим 
СИЗО не страшен совсем. Здесь он идеальный. 
Не сравнить с тем, что у нас был. 

— И что за график?
— Подъем в 6 утра, и дальше все строго по 

распорядку. Нельзя было отклоняться. Нельзя 
есть, принимать душ, ходить в туалет в любое 
время, когда захочешь. А он сам мог запретить 
туалет и кушать в наказание за что-то. 

— И школа в распорядок не входила, как 
я понимаю? Он потому не пускал туда? 

— До 9-го класса мы ходили, а потом он 
стал запрещать. Нельзя было вообще выходить 
из дома. Ему нужны были рабы, всегда готовые 
исполнять приказы. 

— А он сам что, из дома тоже не 
выходил?

— Месяцами дома был. Он же не работал. 
По воскресеньям на пару часов уходил в цер-
ковь. Бывало, еще в Израиль уезжал. Тогда или 
бабушка (его мама) приходила к нам жить, и 
ничего не менялось, или мы одни оставались 
и отдыхали. 

— В те редкие дни, когда вы были предо-
ставлены сами себе, в квартире устраива-
лись вечеринки, фото из которых обнару-
жили в соцсетях?

— Да. Нам хотелось быть как все нормаль-
ные сверстники. Люди зачем-то ищут компро-
мат, но мы и не говорили, что идеальные. Но 
разве это значит, что мы такого обращения 
заслуживали?

— Никто его не заслуживает. Продол-
жите здесь учебу?

— Конечно. Мы с Ангелиной ЕГЭ сдали на 
«четверки», несмотря на то, что пропускали. Это 
потому, что до этого хорошо учились и вообще 
на лету все схватываем. 

Я мечтаю полу чить образование 
психолога. 

— А почему именно это? Чтобы разби-
раться в мотивах людей, таких как отец?

— Чтобы помогать другим. 
— К вам тут психолог приходит?

— Да, уже 4 или 5 раз. Тесты я заполняла, 
рисовала фантастическое животное. У меня 
оно получилось трехглазое, с колючками. Но 
оно не страшное, а милое. 

— А в школе разве не было психолога? 
Он ведь мог понять, что у вас что-то проис-
ходит нехорошее дома?

— В школе он тесты давал заполнять, но 
мне кажется, никто потом ответы не изучал, 
иначе, наверное, все всё поняли бы. 

— А как сейчас ваше состояние?
— Бессонница мучает. Под утро только 

засыпаю. А так лежу просто. 
— Думаете о будущем?
— Нет, я стараюсь вообще не думать о той 

ситуации и о будущем. 
— А когда все же засыпаете, кошмары 

не мучают?
— Иногда. 
— Какие?
— Он приходит... Грозит... Я жалею, что 

все так вышло. 
«Вы не обижайте Марию, поддержите ее», 

— обратились мы напоследок к сокамерницам. 
Те согласно закивали, а Мария приободрилась 
и серьезно заметила:

— Это я их поддерживаю. Это же я будущий 
психолог. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

“Московский коМсоМолец”   20 августа 2018 года

Александр ЦИПКО,   
главный научный сотрудник Института экономики РАН, 
доктор философских наук 

«БИЛ КЛЮЧАМИ  
И БАБУШКИНОЙ ТРОСТЬЮ»

Мария Хачатурян.

ШОК

На этом балконе нашли 
паспорта погибших.

Роман Шингаркин с отцом.
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— Задача участников соревнований в ком-
петенции швейников — не  просто сшить платье 
по индивидуальным лекалам, разработанным с 
их участием, но и продать это платье: если оно 
хорошо сшито, но его никто не купит, баллы сни-
зятся. Повара же должны готовить не просто по 
ГОСТам, а целенаправленно под человека!

Могу присягнуть: будущих кулинаров, судя 
по слюноотделению зрителей, вызванному за-
пахами, витавшими вокруг их стендов, этому 
обучили отлично! Не меньшей сноровки требует, 
к примеру, и составление витрины розничного 
магазина, способной завлечь покупателей эпохи 
повышенной требовательности потребителя. Или 
работа специалистов гостиничного бизнеса. 

Знаете ли вы, что юные леди, готовящиеся 
к работе на ресепшене в хорошей гостинице, 
имеют лишь видимость неземных красоток? На 
самом деле, это специалисты, обученные справ-
ляться с любыми ситуациями, будь то внезапные 
роды одной из постоялиц или подгулявший про-
живающий, явившийся на ночлег в два часа ночи 
в приподнятом настроении и во что бы то ни стало 
стремящийся поделиться им с окружающими. 
Конечно, в последнем случае, по словам Уразо-
ва, «можно просто вызвать полицию. Но в этом 
случае для гостиницы будут потеряны и деньги, и 
клиент, тогда как существуют алгоритмы выхода 
из этой ситуации без корпоративно-финансовых и 
морально-личных потерь. И квалифицированному 
сотруднику гостиницы все это надо знать».

Однако свои секреты подготовки есть в каж-
дой компетенции проекта «Молодые профессио-
налы», а все они вместе задают нашему профо-
бразованию такую планку, что не министерство, 
а «именно система WorldSkills завоевывает себе 
право быть регулятором отечественной системы 
СПО», — констатировал ректор Дальневосточно-
го федерального университета Никита Аниси-
мов. Дело лишь за тем, чтобы сделать методики
WorldSkills массовыми, распространив их на 
всю систему подготовки квалифицированных 
кадров.

На сегодняшний день, уточнил Роберт 
Уразов, «на работу по супермировым образ-
цам перешли 160 наших колледжей, а почти 
половина всех колледжей страны — на работу 
на среднемировом уровне. И если в прошлом 
году демонстрационные экзамены по методи-
кам WorldSkills сдавали 17% учащихся, то в этом 
году уже 28%». 

Заместитель гендиректора движения Дми-
трий Глушко считает, что вскоре зона подготовки 
по стандартам WorldSkills в отечественной систе-
ме образования заметно расширится. Причем 
произойдет это не только в секторе среднего 
специального, но, что характерно, и высшего 
образования. 

— Ни университеты, ни корпоративная си-
стема подготовки кадров не могут предложить 
такого массового охвата, как демонстрацион-
ные экзамены по методикам WorldSkills, так что 
последние имеют все шансы стать реальным 
показателем качества подготовки специали-
стов. Уже в ближайшее время в рамках перечня 
ведущих 50 рабочих профессий число сдающих 
этот экзамен удвоится, а к списку компетенций 
добавится десяток новых. Думаю, в 2019 году на 
этот экзамен выйдут более 50 тыс. человек, а в 
2020-м — более 200 тысяч. Одновременно, по 
предложению работодателей, такие экзамены 
по 30 важнейшим компетенциям сдадут и 500 
студентов московских вузов. Ряд крупнейших 
компаний уже требуют от выпускников вузов под-
тверждения не менее трех рабочих компетенций. 
Соглашения о признании этого экзамена мы уже 
подписали более чем с 200 компаниями.

Марина ЛЕМУТКИНА.
Москва — Южно-Сахалинск — Москва

МОИ УНИВЕРСИТЕТЫ

КАК ПОДГОТОВИТЬ МОЛОДЫХ ПРОФЕССИОНАЛОВ
Нет сомнений: финал VI национального 
чемпионата «Молодые профессионалы» 
(WorldSkills Россия) – 2018 в Южно-
Сахалинске запомнится своими ре-
кордами. Состязания посетил каждый 
десятый житель острова, общее число 
награжденных приблизилось к трем сот-
ням, а десятки участников программы 
прямо на месте получили приглашения 
компаний на хорошую и интересную 
работу. Иначе и быть не может, если 
тонкостям ремесла, в самом высоком 
смысле этого слова, учить по стандар-
там WorldSkills. 
Вот что на полях финальных состязаний 
рассказал гендиректор Союза «Моло-
дые профессионалы» Роберт Уразов:

Работодатели стали требовать с выпускников вузов рабочие компетенции

После нашествия гусениц на Гольяново 
в прошлом месяце москвичи дожда-
лись новой напасти. Жители нескольких 
районов юго-запада Москвы жалуются 
на небывалое количество моли. Против-
ные мелкие бабочки облепляют авто-
мобили, деревья и мешают спокойным 
прогулкам по бульварам: кое-где хочет-
ся накрыть лицо москитной сеткой, как 
в тропиках. Специалисты утверждают: 
июльские гусеницы и августовская моль 
— явления взаимосвязанные.

Жить в зеленых районах хотят все, но вот 
о том, что дерево — часть живой природы, а 
значит, вокруг него обязательно витает мош-
кара, многие забывают. В этом году москвичам 
в Юго-Западном округе — в районах Котловка, 
Черемушки, Академический и Гагаринский — 
пришлось об этом вспомнить: все зеленые на-
саждения вокруг домов облепила моль.

«Окна невозможно открыть, сразу залетает. 
Не успеешь оглянуться, а она у тебя в глазах, во 
рту и на одежде. Мы переживем, а вот деревья 
жалко», — делятся москвичи в группе Академи-
ческого района в Facebook.

«Вся Новочеремушкинская аллея поражена 
до Нахимовского проспекта! Пришла во двор, в 
шоке стала рассматривать тополя. Хотя люди 
ответили, что больное дерево на следующий 
год может быть здоровым. То есть дерево листья 
поеденные сбросит, а весной моль может не на-
пасть, если жары не будет», — вторят зюзинцы.

Действительно, траченные молью деревья 
выглядят очень уныло: широкие листья обгры-
зены, пожелтели.

Установлено, что причина беды — тополиная 
и черемуховая моль, которая появилась из тех 
самых гусениц, что в прошлом месяце пугали 
народ на востоке. На севере столицы также бес-
чинствует каштановая моль, которая оставляет 
лысыми целые аллеи. Действует моль по «мини-
рующему» принципу — личинка вселяется внутрь 
листа и выгрызает его. Когда «мин» оказывается 
слишком много, начинается листопад.

Как объяснил в разговоре с корреспонден-
том «МК» редактор Красной книги Москвы Борис 
Самойлов, причина появления насекомых — сме-
на экологической картины города.

— Сейчас исчезают организмы, которые ре-
гулируют численность гусениц и личинок. Можно 
обратить внимание: в столице очень мало во-
робьев, которые ими питаются. Соответственно, 
остается гораздо больше насекомых, потому что 
птицы, способные их склевать, не прилетают, — 
считает эксперт.

По словам специалистов, дело в том, что 
май-2018 стал самым теплым за сто лет, и из-за 
аномальной жары гусениц оказалось больше, 
чем черемухи. Насекомые начали есть осталь-
ные деревья.

— Можно применять только биологический, 
естественный метод, а не химическую обработку 
деревьев. Больные и засохшие деревья будут вы-
рубаться в конце лета, когда закончится период 
гнездования птиц и выведения птенцов, — объ-
ясняет специалист «Мосприроды» Владимир 
Рунов. По его словам, «минирующая» моль хоть 
и портит деревья, но смертельной опасности для 
них не представляет.

Сотрудник лаборатории защиты леса ВНИИ 
лесоводства и механизации лесного хозяйства 
Юрий Гниненко говорит, что одним из хороших 
способов борьбы с вредителями может стать сво-
евременная уборка опавших листьев осенью — 
тема, из-за которой москвичи уже не первый год 
спорят с соседями: оставлять ли на перегной?

— Осенью, когда начинается листопад, в 
листьях зимуют куколки. Если листья оставлять, 
из них выходят бабочки, которые разлетаются, 
и следующим летом мы видим такую картину, — 
объясняет эксперт.

Поневоле задумаешься, что нам дороже: 
естественная природа или комфорт в домах и на 
улицах? Ведь красивые лозунги хороши только 
до тех пор, пока мы лично не сталкиваемся с 
неприятностями.

Местные власти уже выпустили собственные 
рекомендации по борьбе с летучими гадами. 
«Распространению вредителей способствует те-
плая и влажная погода. Для борьбы с этими вре-
дителями дома надо закрыть окна очень мелкой 
москитной сеткой, а также провести обработку 
спреем от бытовых насекомых или очистить места 
скопления бабочек пылесосом. Нежелательно 
применять пестициды, которые используются 
при борьбе с вредителями и болезнями расте-
ний, так как это может вызвать аллергическую 
реакцию у самих людей», — такие советы дают 
специалисты управы района Котловка.

Дарья ТЮКОВА.

ЧЕРЕМУШКИ 
АТАКОВАЛА 
ЧЕРЕМУХОВАЯ 
МОЛЬ
Специалисты объясняют 
нашествие насекомых жаркой 
погодой и нехваткой воробьев
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Как сообщает ЦБ, на рынке фи-
нансовых услуг зафиксировано 
новое явление — мисселинг. Оно 
подразумевает продажу одних 

финансовых инструментов под видом других. 
Для этого клиенту предоставляют заведомо 
недостоверную информацию о продукте. На-
пример, у человека заканчивается срок вклада. 
Он идет в банк, чтобы его продлить. Там ему 
говорят, что ставки по депозитам снизились. 
Однако банковский сотрудник спешит обрадо-
вать расстроенного вкладчика и предлагает ему 
более выгодное на первый взгляд размещение 
денег — вложить средства в акции какой-либо 
компании. Но потребителю никто не сообщает, 
что это вовсе не банковский продукт. О том, что 
он не застрахован государством, имеет свои 
особенности и риски, совершенно другие, чем 
у депозита, банковские сотрудники предпочи-
тают умолчать. 

Сейчас мисселинг особенно распространен 
в инвестиционном страховании жизни (ИСЖ). 
Дело в том, что ИСЖ сочетает в себе не только 
страховку как таковую, но и финансовый ин-
струмент. Он позволяет получить доход за счет 
вложения денег в различные активы, предлагае-
мые страховщиком. К ним относятся облигации 
или акции различных компаний, драгоценные 
металлы и так далее. 

В данном случае для страховщиков основ-
ной канал продаж ИСЖ — банки. Многие кре-
дитные организации в развитии направления 
заинтересованы, поскольку получают процент с 
продаж. Они по сути выступают в качестве стра-
ховых агентов, предлагающих клиентам услуги 
ИСЖ. К началу 2018 года рынок ИСЖ превысил 
500 млрд рублей. На его долю приходится более 
половины всех продаж страховщиков жизни и 
комиссионных доходов банков. 

Поэтому неудивительно, что банковские 
сотрудники охотно пытаются всеми правдами 
и неправдами всучить клиентам небанковские 
продукты под видом «вкладов с повышенной 
доходностью». Вместо договоров по депозиту 
гражданам предлагают облигации или иные 
ценные бумаги. Как вариант также комбиниро-
ванный договор, когда часть средств поступает 
на вклад, другая — на инвестиционное страхова-
ние. Чаще всего клиенты обнаруживают западню, 
когда хотят досрочно вернуть размещенные 
сбережения.

При этом на деле выясняется, что получен-
ная доходность не соответствует тому, что было 
обещано. В результате обманутые россияне 
буквально забрасывают ЦБ жалобами на банки. 

«Безусловно, нас беспокоит подобная практика. 
В первую очередь она снижает общий уровень 
доверия граждан к финансовым организациям. 
Проблема мисселинга носит очень серьезный 
характер. Поэтому очень важно, чтобы люди 
знали о подобных случаях, внимательно читали 
договор, который подписывают, и не стеснялись 
спрашивать у сотрудников банка обо всех непо-
нятных особенностях», — комментирует «МК» 
руководитель Службы по защите прав потреби-
телей и обеспечению доступности финансовых 
услуг Банка России Михаил Мамута. 

Между тем, как показывает практика, отсто-
ять свои права обманутым подобным образом 
клиентам практически нереально. Даже в суде. 
Согласно исследованию «Правовед.ру», за по-
следние пять лет банки оказались на четвертом 
месте по количеству исков клиентов — физиче-
ских лиц. В этом антирейтинге кредитные орга-
низации обогнали ритейлеров, туризм, сферу 
ЖКХ и медицину. На них приходится 12% всех 
рассматриваемых дел. В числе антилидеров — 
телеком, автопроизводители и застройщики. 

Причем выиграть судебный спор с банком 
рядовому россиянину непросто. 69% исков 
физлиц Фемида отклоняет совсем, 23% удо-
влетворяется частично. И лишь 8% обращений 
физических лиц удовлетворяется. 

Ирина БАДМАЕВА.
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Президент Белоруссии Александр Лу-
кашенко 18 августа переформатировал 
правительство республики, укрепив 
в нем позиции молодого поколения 
управленцев, отличающихся либе-
ральными взглядами. При этом Батька 
подчеркнул, что Минск всегда будет 
оставаться мостом между Востоком 
и Западом и никогда не станет частью 
России.

Новым премьер-министром стал 48-летний 
Сергей Румас, который до этого окончил Ярос-
лавское военное училище и руководил бело-
русским Банком развития. Он убежден, что по-
могать нужно не убыточным государственным 
предприятиям, а частному  бизнесу.

Его первым заместителем стал 43-летний 
Александр Турчин, ранее занимавший пост гла-
вы аппарата правительства, а должность вице-
премьера занял 44-летний Игорь Ляшенко, 
бывший глава Белорусского государственного 
концерна по нефти и химии. Причем даже оп-
позиционные СМИ Белоруссии считают Турчина 
одним из самым вменяемых технократов респу-
бликанского значения, который известен тем, что 
курирует либеральные нововведения в стране.

Еще одним заместителем премьера стал 
46-летний Владимир Кухарев. До этого он был 
зампредом Комитета госконтроля, поэтому на 
новой позиции будет отвечать за вопросы ЖКХ, 
строительства и транспорта. Социальной же 
сферой займется 52-летний вице-премьер Игорь 
Петришенко. Ранее он был первым замглавы МИД 
Белоруссии и послом республики в России.

Кроме того, министром экономики Белорус-
сии стал 37-летний Дмитрий Крутой, а министром 
промышленности — 41-летний Павел Утюпин. Оба 
ранее были заместителями министра экономики. 
Госкомвоенпром возглавил бывший посол Бело-
руссии в Катаре 45-летний Роман Головченко.

Для сравнения: средний возраст министров 
в Правительстве России составляет 52 года, а 
вице-премьеров — 57 лет. Омоложение чиновни-
чьей вершины власти в Белоруссии произошло 
после того, как 14 августа Лукашенко устроил 
разнос по поводу сорванной программы развития 

Оршского района. Президент республики обви-
нил членов правительства в саботаже и неува-
жении к нему лично.

Примечательно, что помимо кадровых пере-
становок Лукашенко заявил, что Белоруссия 
требует от России выполнения заключенных 
соглашений и договоров, никогда не войдет в 
ее состав и всегда будет оставаться крепким 
мостом между Востоком и Западом. При этом 
президент подчеркнул, что никто так не стремится 
наладить отношения с Западом, как Россия, но 
ее представители почему-то ставят Минску в 
вину то же самое желание.

К чему приведет либерализация правитель-
ства Белоруссии, «МК» выяснил у экспертов.

Юрий Шевцов, директор белорусского 
Центра проблем европейской интеграции:

— Психологически отставка правительства 
была неожиданной. Тем не менее еще в свою пер-
вую предвыборную кампанию Лукашенко заявил, 
что при его правлении рыночные реформы никог-
да не превратятся в шоковую терапию. В связи 
с этим, каким бы ни был состав правительства 
Белоруссии, президент наверняка добьется того, 
чтобы либеральные экономические реформы 
шли медленно. При этом преобразования будут 
проводиться. Лукашенко никогда не отказывался 
от рыночной модели экономики.

Валерий Карабалевич, белорусский 
политолог:

— Во-первых, правительство Белоруссии 
является номинальным. Реальную экономиче-
скую политику в стране определяет президент. 
Поэтому имя премьер-министра не имеет прин-
ципиального значения. Тем не менее Румас явля-
ется профессиональным банкиром. Банковский 
сектор Белоруссии является наиболее рыночной 
средой в стране. Возможно, его назначение яв-
ляется сигналам МВФ, с которым Минск давно 
ведет безрезультатные переговоры о выделении 
очередного кредита.

Впрочем, преждевременно говорить о том, 
что Белоруссия начала стремительно развора-
чиваться к рынку. В конце концов, предыдущее 
правительство было распущено лишь потому, 
что его члены не смогли выполнить лично-
го указания Лукашенко. То есть речь идет об 
административно-командном методе управ-
ления. По логике, новое правительство должно 
быть более исполнительным и более напуганным 
президентом. Собственно, в эту логику уклады-
ваются все новые назначения, кроме Румаса, 
но это, очевидно, была дань международному 
имиджу страны. Если бы Лукашенко не боялся 
дать Западу сигнал, что Минск возвращается к 
советским методам управления, он бы назначил 
премьером какого-нибудь генерала.

С Россией тоже никто не ругается, но есть 
ряд проблем, связанных с поставками в Бело-
руссию нефти и газа, назначением нового рос-
сийского посла и так далее. Лукашенко привык 
решать все подобные ситуации путем вынесения 
их на всеобщее обозрение. Он знает, что благо-
даря этому он всегда получает желаемое.

Артур АВАКОВ.

ЛИБЕРАЛЫ 
ПРИ БАТЬКЕ
Уволенных министров 
Лукашенко обвинил  
в саботаже и неуважении  
к нему лично
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В пятницу, 17 августа, «революцион-
ный» премьер Армении Никол Паши-
нян подвел итоги первых ста дней на 
посту главы правительства. Форму 
для отчета он выбрал нетрадицион-
ную: выступление на митинге в центре 
Еревана. Митинг состоялся на площади 
Республики, той самой, где недавно, 
во время «армянской весны», тысячи 
людей требовали перемен. По сути, 
именно эти люди на площади «назна-
чили» Пашиняна премьером. Поэтому 
нет ничего удивительного в том, что об 
итогах своих «ста дней» он отчитывался 
перед ними. 

Сто дней на высшем посту государства 
— это очень много. Например, за первые сто 
дней правления Франклина Рузвельта, избран-
ного президентом в разгар Великой депрессии, 
индекс промышленного производства в США 
вырос в два раза, а количество безработных 
уменьшилось на 4 миллиона человек. За эти 
сто дней Америка стала совершенно другой 
страной.

Каковы же достижения нового правитель-
ства Армении? Главным из них, по мнению Па-
шиняна, стала победа над коррупцией. Правда, 
пока только в самом правительстве. «В Армении 
на сегодняшний день нет коррупции», — заявил 
премьер-министр. «Это не означает, однако, что 
в Армении нет ни одного чиновника, который 
не берет взяток, — уточнил он. — Это только 
означает, что среди высокопоставленных чи-
новников в армянском правительстве нет и не 
будет коррумпированных лиц. Я вам гарантирую 
это лично». Власти выявляют коррупционеров и 
возвращают украденные ими средства в бюд-
жет. «Сегодня уже десятки миллионов долларов 

возвращаются в бюджет, — сообщил Пашинян. 
— Но мы сейчас в ситуации, когда правоохрани-
тельные органы Армении работают с большой 
нагрузкой. И возникает вопрос: способна ли 
судебная система морально и физически вести 
борьбу с коррупцией?» 

Премьер обеспокоен тем, что, по его мне-
нию, значительная часть судей обслуживает 
интересы прежней власти. Не исключено, что 
к таким выводам его подвело недавнее осво-
бождение судом из-под стражи экс-президента 
Роберта Кочаряна. «Хочу предупредить бывших 
представителей власти и судей опомниться. Мы 
знаем, что некоторые люди из прежней власти 
напрямую дают инструкции судьям. Прекрати-
те!» — призвал Пашинян. С целью исправления 
ситуации он анонсировал создание «переходной 
системы правосудия». Также он сообщил, что 
международные структуры и страны-партнеры 
готовы оказать Армении помощь в возвращении 
денег и активов, вывезенных из страны высоко-
поставленными чиновниками.  

Конфискация «нажитого непосильным тру-
дом» у представителей бывших правящих кланов 
с целью пополнения бюджета — это не ноу-хау 

Пашиняна. Этот путь был с успехом опробован в 
Грузии Михаилом Саакашвили. Проблема в том, 
что там не сумели вовремя остановиться. Когда 
высокопоставленные коррупционеры закончи-
лись, перешли к низкопоставленным, а потом и 
вовсе принялись ощипывать всех подряд. Что же 
касается возвращения денег из-за рубежа, то 
тут тоже не все так просто. Украина, например, 
до сих пор так и не вернула зарубежные активы 
Януковича и его соратников. Более того, недавно 
его английские адвокаты заявили, что ни одна 
страна мира «не выявила каких-либо средств 
или активов, принадлежащих Януковичу, и не 
заморозила их». 

Несомненным успехом правительства Па-
шинян считает то, что в Армении после рево-
люции не произошло экономического спада, 
и то, что в стране ликвидированы монополии. 
Он заверил, что ни у кого не будут отбирать 
бизнес и что у всех будут равные возможности 
в экономике. 

Премьер-министр опроверг слухи о том, 
что он планирует «сдать земли» Азербайджану, 
и пообещал не подписывать  ни одного доку-
мента по урегулированию в Карабахе втайне 
от народа. 

Он также выразил уверенность, что все 
виновные в гибели 10 человек 1 марта 2008 
года будут наказаны. «Дело 1 марта полностью 
раскрыто», — сообщил он. 

Вступив в заочную полемику с экспертами, 
утверждающими, что Армения после революции 

взяла курс на Запад, премьер сказал: «Арме-
ния никуда не идет». Он заверил, что внешне-
политический курс Армении не изменится, и 
партнерские отношения с Россией и вывод их 
на новый уровень останутся одной из приори-
тетных задач. 

Собственно, об успехах все. Таким образом, 
в активе правительства — борьба с коррупцией 
и «дело 1 марта». Теперь о перспективах. А в 
ближайшей перспективе — выборы в парламент, 
ведь правительство Пашиняна — временное. 

Выборы, по словам Пашиняна, пройдут до 
мая 2019 года. В связи с этим он анонсировал 
изменения в Конституции. Дело в том, что по 
нынешней Конституции для проведения досроч-
ных выборов премьер должен уйти в отставку, а 
парламент — два раза подряд провалить новую 
кандидатуру. Однако Пашинян опасается, что 
парламент, в котором по-прежнему преобладают 
его оппоненты, может после его отставки просто 
избрать нового премьера. Поэтому он намерен 
закрепить в Конституции право парламенту са-
мораспускаться. И тогда до досрочных выборов 
он сможет остаться во главе правительства. 

Пашинян также заявил, что в Армении 
установилось прямое народное правление. По 
его словам, это означает, что «революционная 
площадь Республики провозглашается выс-
шим органом народной власти»: «Правитель-
ство было сформировано на этой площади, и 
впредь правительство подотчетно этой площа-
ди, правительство подчиняется этой площади». 
Все важные решения, по мнению Пашиняна, 
должны приниматься на площади, а также на 
референдумах. 

На это уже последовала реакция оппо-
нентов. По словам вице-спикера парламента, 
представителя Республиканской партии Эду-
арда Шармазанова, премьер «сровнял с землей 
государственные институты и провозгласил 
улицу единственным органом, принимающим 
решения». 

И с этим трудно не согласиться. Тут все за-
висит от взгляда на вещи. Кто-то видит в древних 
Афинах времен Перикла образец чистой демо-
кратии, а вот Аристотель описывает как охлокра-
тию — власть толпы, постоянно меняющей свои 
настроения под влиянием демагогов. «Прямое 
народное правление» имело место и во время 
Великой французской революции. Там народ 
просто являлся к стенам Конвента и требовал 
отправки на гильотину тех депутатов, которые, 
по его мнению, вели антинародную политику. И 
многих отправили. 

Так что нет ничего нового под солнцем. И 
напрасно армянские друзья обижаются и го-
ворят, что их революцию «аршином общим не 
измерить». Все это уже было.     

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

По левую руку от Лукашенко сидит 
премьер Сергей Румас, а за ним 

его первый зам Александр Турчин.

c 1-й стр.
Самый эмоциональный пост на-
писала многодетная мама Света 
Строганова. У нее на попечении 
шестеро. Старшая дочь уже вырос-

ла и переехала, у нее своя семья, а пятеро, включая 
«самодельного» Степу, живут с мамой Светой. 

На семейной фотографии приемная мама 
зачеркнула тех, кто, по мнению авторов законопро-
екта, уже «лишние». Они никогда бы не выбрались 
из казенного дома, потому что это не голубоглазые 
пупсы с отменным здоровьем, а никому не нужные 
дети с букетом заболеваний и проблем. 

«Назар — ребенок взят из Дома ребенка 
для детей с нарушениями центральной нервной 
системы и поражением мозга. Перинатальная 
энцефалопатия, задержка психического развития, 
задержка двигательного развития, контакт по 
гепатиту С, мама наркоманка, отсутствие полного 
юридического статуса, предстоящие длительные 
судебные процессы.

Оля — почти 5 лет, ребенок не ходит, не гово-
рит, диагнозы — ДЦП, гидроцефалия, врожденный 
порок сердца, умственная отсталость, косогла-
зие… Да, в принципе, уже хватит, хотя там еще 
можно покопаться в карте.

Полина — 14 лет, подросток, дважды воз-
вратная, региональная, мама алкоголичка, папа 
алкоголик и наркоман.

Ведь понятно, что за ними и так очередь не 
стоит, да?»

…Очередь не стояла и за Аленой, чья внеш-
ность вызывала панический ужас: лицо в шра-
мах, кисти рук ампутированы, половина волос 
выжжена дотла. Но Таня и Артем Фалины из Ниж-
него Новгорода взяли Алену в свою семью, где 

приемных детей намного больше трех. Если бы 
закон приняли несколько лет назад, у изувеченной 
девочки не было бы ни одного шанса вырваться 
из детдома. 

Вроде бы законопроект продиктован лучши-
ми намерениями — защитить сирот от насилия 
приемных родителей. Да, периодически мы с 

Через 100 дней 
правления премьер 
Пашинян снова 
превратился в 
народного трибуна.

БОЛЬШЕ ТРЕХ 
В ОДНИ РУКИ 
НЕ ДАВАТЬ!
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Высшим органом 
власти в Армении стала 
«революционная площадь»

СТО ДНЕЙ ПАШИНЯНА

содроганием узнаем о преступлениях против 
таких детей: издевательствах, изнасилова-
ниях и даже убийствах. Иногда сирот наби-
рают из меркантильных соображений, чтобы 
обеспечить себе какой-никакой стабильный 
приработок. Все это существует. Но разве в 
кровных семьях не бывает случаев насилия? 
И нет никаких статистических данных, которые 
убедительно свидетельствуют о том, что при-
емных детей насилуют и убивают чаще, чем 
биологических. Худо-бедно, но органы опеки 
все-таки осуществляют какой-то контроль за 
переданными в семьи воспитанниками. Но 
кто знает, какие невидимые миру слезы льют 
вполне себе родные дети, испытывая на себе 
родительский гнев, похоть и т.д.?

Никто не спорит, систему надо реформи-
ровать. Она далека от совершенства, и проблем 
там через край. Это сознают все: и приемные 
родители, и чиновники. Но почему мы всегда 
выбираем путь ужесточения?

Срок вступления в силу поправок намечен 
на 1 января 2020 года, но особо исполнительные 
чиновники уже кинулись выполнять.  

Елена Мачинская, психолог фонда «Изме-
ни одну жизнь» и приемная мама троих детей, 
рассказывает: «Три года искала трижды воз-
вратной девочке очень опытную и ресурсную 
семью. Девочку много смотрели, но никто не 
взял. 

И вот нашли. Очень опытная мама, с опы-
том работы со сложными подростками. По-
знакомились. Брали домой. Опека была за. 
Но... разослали новый приказ «не больше трех 
в одни руки», и в последний день семье отка-
зали, так как в семье уже есть три приемных 
ребенка. Опека сказала, что если мы разрешим, 
нам влетит. 

К слову, сама Елена недавно взяла уже 
третью приемную девочку, чья мама недавно 
умерла в хосписе от рака. Считая родную дочь, 
у Елены уже четверо детей. Значит, свой лимит 
она уже давно исчерпала? Сирота попала бы 
в детский дом… 

 Елена СВЕТЛОВА.
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На семейной фотографии приемная мама Светлана Строганова зачеркнула 
тех, кто, по мнению авторов законопроекта, уже «лишний».
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Чем глубже в прошлое погружается ав-
густовский путч, тем жарче споры о раз-
вилке, которую прошла страна 27 лет 
назад. Что случилось бы с родиной и с 
нами, если бы был выбран иной путь? 
Благом или катастрофой для страны ста-
ла бы победа ГКЧП? Да, в этой дискус-
сии никогда не родится устраивающая 
всех истина, ибо представление о сча-
стье отечества у всех разное. Да, исто-
рия не имеет сослагательного накло-
нения. Тем не менее считать полемику 
бессмысленной категорически нельзя. 
Ведь спор идет не только и не столько 
о прошлом. Неосуществленный альтер-
нативный сценарий вполне может стать 
однажды нашим будущим. А в какой-то 
мере уже успел стать настоящим. 

«Не правили бы 
педерасты»
Ну, конечно, не такой сценарий, как этот: 

«На территории бывших Соединенных Шта-
тов Америки не прекращается кровопролит-
ная гражданская война. Скрывающийся на 
Гавайях последний легитимный президент 
США Дональд Трамп в очередной раз просит 
Советский Союз о помощи для подавления бес-
чинствующих банд мародеров. Для выполнения 
этой задачи Советский Союз отправляет 104-ю 
военно-воздушную бригаду со своей базы Анко-
ридж, Республика Аляска...» Это сюжет россий-
ского фантастического телесериала «Чернобыль. 
Зона отчуждения». Правда, точкой бифуркации 
там является не август 1991 года, а апрель 1986-
го — авария на Чернобыльской АЭС. 

По сценарию герои предотвращают взрыв 
реактора и создают тем самым альтернативную 
реальность, в которой Советский Союз не только 
не разваливается, но и утирает нос всем своим 
геополитическим недругам. А у тех, напротив, с тех 
пор все идет наперекосяк. Хотя кое-что остается 
неизменным и в новом мире: футуристичную, 
суперсовременную красавицу Москву наряду 
с красными знаменами, здравицами партии и 
ликами Ильича украшают также портреты Вла-
димира Владимировича Путина — Генерального 
секретаря ЦК КПСС. Маловероятно, конечно, что 
спасение станции могло спасти весь СССР, но не 
будем так уж строги к киносценаристам. В конце 
концов, их картина «светлого будущего» ничуть не 
менее убедительна, чем те, что рисовали и рисуют 
бывшие гэкачеписты и их сторонники.

«Мы бы были сегодня впереди планеты всей, 
если бы ГКЧП проявил характер и волю», — уве-
рен, например, лидер КПРФ Геннадий Зюганов. В 
случае победы ГКЧП, дополняет шефа партийный 
сайт, «даже при наихудшем развитии событий», 
сиречь при низких ценах на нефть, страна жила 
бы припеваючи: «почти каждая семья имела бы 
отдельное, бесплатно полученное жилье»... Ну и 
так далее, и тому подобное. Ну а при удачной не-
фтяной конъюнктуре счастье народное вообще 
не поддавалось бы описанию.

Примерно в таком же духе выдержаны и вы-
сказывания других патриотов-государственников 
на ту же тему. Не все из них, правда, жалуют ГКЧП 
как таковой. Так, писатель Александр Проханов, 
полностью поддержавший гэкачепистов 27 лет на-
зад, друживший даже с некоторыми из них, теперь 
называет комитет «орудием убийства СССР». Но 
такой характеристики ГКЧП удостоился не столько 
из-за действий, сколько по причине бездействия. 
Проявившегося, например, в отказе арестовать 

Ель-
цина. Но если бы все 

было сделано по уму, если бы «проект» 
был «реальным», то «советский рывок, — уверен 
Проханов, — был бы гораздо энергичней и мощней, 
чем китайский». В силу грандиозного технологиче-
ского потенциала. По словам писателя, советские 
ученые были близки к получению энергии «прямо 
из космоса» и открытию «тайны гравитационных 
возможностей». 

Политические противники рисуют, понятно, 
куда менее приятную альтернативную реальность. 
Вплоть до апокалиптической: глад, мор и кровь. 
А то и третья мировая. Впрочем, намного более 
распространенной точкой зрения является се-
годня та, что никакого «если бы» не могло быть: 
заговорщики изначально были обречены. И зна-
комство с подробностями дела ГКЧП, с тем, как 
они вели себя в эти дни, заставляет согласиться 
с таким взглядом. Бодливым спасителям СССР 
бог напрочь отказал в «рогах» — качествах, не-
обходимых для захвата власти. С лихвой снабдив 
слабостями, распространенными среди советской 
партхозноменклатуры.

«А Валька-то пьяный!»
Вот, к примеру, как описывает действия гэка-

чепистов в первое утро путча тогдашний Генераль-
ный прокурор РСФСР Валентин Степанков в своей 
книге «Кремлевский заговор»: «В 9 утра после опе-
ративного совещания с руководством, на котором 
обсуждались действия КГБ в условиях ЧП, Крючков 
отправился в Кремль на первое заседание ГКЧП. 
«Позвонил Крючков, — вспоминает в то утро Язов. 
— Никого не могу, говорит, найти. Спрашиваю, 
кого он разыскивает. Отвечает: Павлова, Янаева, 
Бакланова — никого нет. Куда же они, спрашиваю, 
могли деться? Так они же, говорит, до утра у Янаева 

пьянствовали...»
По словам Виктора Гера-

щенко, занимавшего в то время пост председателя 
Госбанка СССР, слабость ГКЧП стала очевидна 
уже 19 августа. «Звоночком» стало прошедшее 
в конце того дня заседание Совета министров. 
Точнее — то, в каком виде появился на нем пре-
мьер. «Сидим, ждем, — вспоминал Геращенко в 
беседе с автором. — Выходит Павлов. Садится 
за стол, вынимает из кармана пиджака пистолет, 
кладет на тумбочку. Мне это было очень хорошо 
видно, поскольку сидел совсем близко. Подперев 
голову кулаком, изрекает: «Ну что, други мои, что 
будем делать?» И наливает себе в стакан нарза-
на. Сидевший рядом Володя Раевский, первый 
замминистра финансов, догадался, в чем дело. 
Шепчет: «А Валька-то пьяный!» — «Ну?» — «Раз-
ве не видишь? Второй раз в истории советский 
премьер ведет заседание поддатым». По мнению 
эрудированного Раевского, первопроходцем в 
этом отношении был Никита Хрущев. Ну, думаю, 
Валентин Сергеевич, куда-то не туда вы идете».

По утверждению Дмитрия Язова, никакого 
плана у ГКЧП не было. Мол, все, что делалось в те 
дни, было сплошной импровизацией. Что весьма 
похоже на правду. Главной целью заговорщиков 
было предотвратить подписание Союзного до-
говора, намеченное на 20 августа. Причем, как 
считает, и не без основания, Михаил Горбачев, 
двигали ими не только патриотические чувства: 
«Не хочу сказать, что им вовсе была безразлична 
судьба государства. Но они отождествляли его с 
прежней системой, а действовали исходя в первую 
очередь из карьерных или даже шкурных интере-
сов, чтобы сохранить за собой должности». 

По словам Горбачева, перед своим отлетом на 
отдых, в конце июля 1991 года, он обсуждал с Ель-
циным и Назарбаевым конфигурацию будущей со-
юзной власти: «В ходе обмена мнениями родилось 
предложение рекомендовать Назарбаева на пост 
главы кабинета... Говорилось о необходимости 

существенного обновления верхнего эшелона 
исполнительной власти — заместителей пре-
мьера и особенно руководителей ключевых ми-
нистерств. Конкретно встал вопрос о Язове и 
Крючкове — их уходе на пенсию». Разговор шел 
в Ново-Огареве, в подмосковной резиденции 
Горбачева, и, по мнению Михаила Сергеевича, 
был записан КГБ с помощью подслушивающих 
устройств. Ознакомившись же с этой записью, 
«Крючков получил аргумент, который заставил и 
остальных окончательно потерять голову».

Головокружение от успехов
ГКЧП и впрямь был во всех смыслах всадни-

ком без головы. Не было ни единого руководства 
— Янаев являлся чисто номинальным лидером, 
— ни осмысленной стратегии. Порой действия пут-
чистов кажутся откровенным безумием. Зачем-то, 
скажем, были задержаны и интернированы в под-
московной воинской части несколько активистов 
демократических движений — Гдлян, Проселков, 
Камчатов, — не представлявших ни малейшей 
угрозы для заговора. В то же время руководство 
РСФСР, возглавившее сопротивление заговору, 
не встретило практически никаких препятствий 
в своей деятельности. Непоследовательность 
и нерешительность заговорщиков изумляла 
даже их противников. «Марионеточный, тупой 
характер заговора начал только еще прояв-
ляться, но я успел почувствовать: что-то тут 
не так, — писал в своих мемуарах Борис Ель-
цин. — Настоящая военная хунта так себя не 
станет вести. Тут расчет на что-то другое. На 
всеобщий испуг, что ли? На то, что все само 

собой образуется?»
Но определенную, хотя и весьма своеобраз-

ную логику в действиях ГКЧП обнаружить все-таки 
можно. По данным следствия по делу ГКЧП, перво-
начально Бориса Ельцина — а также, вероятно, 
ряд других российских руководителей — действи-
тельно планировалось арестовать и изолировать 
в охотхозяйстве Минобороны «Завидово», рас-
положенном на границе Московской и Тверской 
областей. Но «согласие Лукьянова (председатель 
Верховного Совета СССР. — «МК») поддержать 
ГКЧП внесло коррективы в тактику заговора, — 
пишет Степанков. — Сторонники жестких мер, 
утвердившись во мнении, что Лукьянову удаст-
ся протащить в парламенте вопрос о переходе 
полномочий президента к Янаеву, склонились к 
тому, чтобы придать заговору «ползучий», внешне 
законный характер... Ельцин, выступив против 
Янаева (а в том, что он начнет «выступать», никто не 
сомневался), окажется в роли нарушителя законов, 
с которым можно не церемониться. Крючкову им-
понировал совет Лукьянова занять выжидательную 
позицию, дав тем самым Ельцину «проявиться», 
а народу — понять, что демократический лидер 
России против наведения порядка в стране».

И первоначально все вроде бы шло согласно 
этому замыслу. К вечеру 19 августа в стране не 
было отмечено никаких серьезных волнений — ни 
сколько-нибудь заметных митингов, ни забастовок. 
Исключением были лишь окрестности Белого 
дома, но и там народу на тот момент собралось не 
так чтобы уж очень много. «Везде было спокойно, — 
вспоминает 19 августа Крючков. — Первая реакция 
обнадеживала, даже пошла какая-то эйфория». 

Это-то головокружение от успехов заговорщи-
ков и подвело. Не встретив никаких препятствий со 
стороны ГКЧП, сопротивление перевороту быстро 
набрало обороты. «И тогда стало ясно, что надо 
стрелять, — вспоминал Ельцин. — Но было поздно. 
Стрелять уже никто не хотел и не мог. Стрелять бы 
пришлось по живой, бурлящей толпе». 

Завтра была война
Самое интересное, что такой исход для КГБ 

совсем не был неожиданностью. Материалы дела, 
расследовавшегося российской прокуратурой, в 
числе прочего содержат документ под названием 
«Стратегический прогноз и возможные пути разви-
тия ситуации в связи с введением чрезвычайного 
положения», подготовленный аналитиками КГБ 
незадолго до путча. 

Всего обозначены четыре основных возмож-
ных сценария развития событий, и первым как 
раз идет сбывшийся: «Массовое гражданское 
неповиновение. Переворот слева. Возвращение к 
ситуации до 20 августа, но уже в режиме террора 
по отношению к коммунистам и высшим эшело-
нам государственного управления». Поясним, 
что, в отличие от сегодняшней системы коорди-
нат, под левыми тогда понимались либерально-
демократические силы. Не исключали, однако, 
в КГБ и «резкий крен вправо», то есть атаку со 
стороны тех, кто считал ГКЧП недостаточно ра-
дикальным. Это сценарий №2: «Обвинение су-
ществующего постгорбачевского руководства 
в содействии Горбачеву. Обострение борьбы 
за власть с постепенным переходом ее к силам 
ортодоксально-правой ориентации. Принцип: все, 
кто был с Горбачевым, — виновны. Возможный 
срок: от двух недель до двух месяцев». 

Третий сценарий — «Политика бездействия». 
По сути, он-то и является ответом на вопрос, что 
было бы, если бы ГКЧП — тот, каким он был, не ис-
правленный и дополненный, а реальный — устоял 
в августовские дни. Это могло случиться лишь 
при условии, если бы тактику выжидания взял 
на вооружение не только ГКЧП, но и его против-
ники. Однако и в этом случае провал, по мнению 
кагэбэшных аналитиков, не заставил бы себя 
долго ждать: «Новых мер не происходит. Идет 
запаздывание по всем остальным компонентам. 
Шок чрезвычайного положения проходит. Идет 
осознание того, что все это не всерьез. Одно-
временно психологическая атака Запада. Образ 
ситуации формируется нашими противниками. 
Режим гниения продолжается и углубляется. Срок 
сброса — до шести месяцев».

Единственный шанс на викторию предостав-
лял сценарий №4: «Жесткий инициативный курс. 
Пакеты мер, следующие друг за другом с периодом 
в несколько недель. Внятное и «несуконное» объ-
яснение с народом». Но, как уже отмечалось выше, 
все, что мы знаем о ГКЧП и гэкачепистах, говорит 
о том, что никакой такой сценарий они реализо-
вать были не в состоянии. Для этого требовались 
фигуры куда большего масштаба, сравнимые с 
Пиночетом, Франко, Милошевичем или Дэн Сяо-
пином. Последним двум также выпала миссия 
остановить распад коммунистической системы, 
причем китайскому руководителю сопутствовал 
полный успех. После так называемых событий на 
площади Тяньаньмэнь — военного подавления 
оппозиционных выступлений, когда кишки про-
тестующих в буквальном смысле наматывались на 
гусеницы танков (погибли по некоторым оценкам 
— тысячи противников власти) — проблема «де-
структивных сил» была полностью решена.

Помнится, в лихие 1990-е некоторые аполо-
геты «жесткого инициативного курса» завистливо 
называли КНР «страной победившего ГКЧП». Но 
надо заметить, что китайские красные вожди не 
сталкивались с серьезной угрозой территори-
ального распада. Куда ближе нам в этом смысле 
югославский опыт. Собственно, сей путь и пред-
ставляет собой наиболее вероятный альтерна-
тивный сценарий. Отчасти он, кстати, начал реа-
лизовываться. 21 августа 1991 года, в последний 

день путча, на столе у «и.о. президента» Геннадия 
Янаева лежал готовый к подписанию указ «О вве-
дении президентского правления в Прибалтике, 
Молдавии, Грузии и ряде городов России», который 
приостанавливал полномочия органов государ-
ственной власти в этих республиках и городах, 
свидетельствует Валентин Степанков. 

У ГКЧП не хватило ни сил, ни духу, ни времени 
провести в жизнь это начинание. И слава богу. По-
тому что по итогам хлопотливой деятельности по 
собиранию земель мы получили бы точно такой же 
незавидный результат, что и несгибаемый Слобо-
дан. Стоит напомнить, что Милошевичу не удалось 
сохранить не только Югославию, но и Сербию — в 
прежних границах. И шансы России обойтись без 
территориальных потерь в этом случае тоже были 
бы очень невелики. Одной Чечней дело вряд ли 
бы ограничилось. 

А путчи здесь тихие
В общем, капитуляция гэкачепистов была, 

безусловно, мудрым решением. В том числе с 
точки зрения их личной судьбы. Да, пришлось 
потомиться в «Матросской Тишине». Но, в отличие 
от того же Слободана Милошевича, из застенков 
они вышли живыми. Да и сидели совсем недолго. 
Скажем, Стародубцева отпустили уже в июне 1992 
года. Последние заговорщики покинули СИЗО в 
январе 1993 года, а в январе 1994 года дело и вовсе 
было закрыто: все обвиняемые амнистированы. 

Ни про кого из участников путча нельзя ска-
зать, что их жизнь пошла под откос. Ну, за исклю-
чением Пуго, Ахромеева и Кручины, покончивших 
жизнь самоубийством после провала заговора. 
Но это был уже их собственный выбор. «Я не за-
говорщик, но я трус, — написал в своей пред-
смертной записке Николай Кручина, последний 
управляющий делами ЦК КПСС. — Сообщите, по-
жалуйста, об этом советскому народу». О смысле 
этих слов сейчас можно только догадываться, но 
чего бы ни боялся Николай Ефимович — за честь, 
жизнь или место в строю, — страхи оказались 
преувеличенными. 

Да, вместо журавля в небе незадачливым 
путчистам пришлось довольствоваться синицами, 
но утешительные призы были вполне приличны-
ми — «выпускникам» «Матросской Тишины» грех 
жаловаться на «волчьи билеты». Скажем, тот же 
Стародубцев после выхода из заточения стал 
сперва сенатором, а затем тульским губерна-
тором. И это при Ельцине! Анатолий Лукьянов 
избрался депутатом Госдумы. Дмитрий Язов по-
лучил почетный пост главного военного советника 
— а потом генерального инспектора — в родном 
Минобороны. Геннадий Янаев заправлял Фондом 
помощи детям-инвалидам, Валентин Павлов воз-
главил частный банк, Владимир Крючков — совет 
директоров АО «Регион», входящего в финансовую 
корпорацию «Система», был советником Путина в 
бытность того директором ФСБ. Александр Тизя-
ков командовал рядом коммерческих структур, а 
Олег Бакланов, по имеющимся открытым данным, 
несмотря на почтенный возраст — 86 лет, и по 
сию пору рулит советом директоров корпорации 
«Рособщемаш»... 

Да и журавль, как выяснилось, улетел не-
далеко. Хотя СССР спасти не удалось, порядки, 
царящие во многих «отдельных местностях» быв-
шего Союза, не исключая и Россию, по строгости 
вполне могут дать фору тем, которые мечтали 
установить гэкачеписты. Не так уж, как видим, 
ошиблись заговорщики, выбрав «ползучий» ва-
риант переворота. Только действовать надо было 
еще более неспешно и тонко.  

Андрей КАМАКИН.

Боевой генерал авиации Александр 
Руцкой очень много сделал для того, 
чтобы Борис Ельцин пришел к власти. 
Он поддержал президента, и его выбор 
одобрила тогда немалая часть колеблю-
щихся коммунистов. Сам же Руцкой, 
став вице-президентом, поначалу вер-
но служил своему патрону. Особенно 
это его служение проявилось в те «три 
счастливых дня» (а для кого-то несчаст-
ных), когда ГКЧП попытался перехватить 
власть. То был путч, в котором Руцкой 
защищал независимость и Конституцию 
РФ. Но после победы демократии бы-
стро разочаровался в содеянном и пе-
решел уже в жесткую оппозицию Ельци-
ну. Но это совсем другая история. Пока 
же бывший вице-президент вспомина-
ет то, что случилось в августе 1991-го. 
Да, человек меняется. Взгляды Руцкого 
с тех пор изменились кардинально.

«Я сказал Крючкову, 
что Горбачева нужно 
немедленно освободить 
от должности»
— Александр Владимирович, где 

вы были 19 августа 1991 года? 
— Странный вопрос. Все знают, где 

я был и что делал, возглавляя оборону 
здания Верховного Совета РСФСР (Бело-
го дома).

— Да нет, это шутка такая, тогда всех 
об этом спрашивали. Вы знали, пред-
полагали, чувствовали, что затевается 
что-то от окружения Горбачева?

— Предполагать, чувствовать, что за-
тевается что-то, не было необходимости 
— и так все было понятно. Страна находи-
лась в глубоком экономическом кризисе, 
вертикаль власти разрушена отменой 6-й 
статьи Конституции СССР о руководящей 
и направляющей роли Коммунистической 
партии, в союзных республиках — разброд 
и шатания, разгул сепаратизма, кровавые 
разборки, бардак в промышленном и военно-
промышленном комплексе, в Вооруженных 
силах. Внешняя политика — политика про-
ститутки: давать всем без разбора. Полити-
ческая анархия и безрассудство назывались 
перестройкой. Итоги перестройки вынудили 
Горбачева в марте 1991 года предложить создать 
Государственный комитет по чрезвычайному 
управлению страной. В марте! За 5 месяцев 
до августовского путча!!! Как шли к этому, знают 
не все, особенно молодые читатели газеты «Мо-
сковский комсомолец». Поэтому рекомендую 
в Интернете посмотреть хроники событий того 
времени: 1989–1992 гг.

В июле 1991-го меня пригласил пообедать 
председатель КГБ СССР Владимир Александро-
вич Крючков. В процессе беседы мне был задан 
вопрос: как я оцениваю сложившуюся обстановку? 
Я задал встречный вопрос: могу ли я ответить 
на поставленный вопрос откровенно? Он сказал: 
да. Не буду пересказывать весь разговор — итог 
моего ответа был таков: немедленный импичмент 
(освободить от должности) Президента СССР 
Горбачева, назначить исполняющим обязанности 
Президента СССР Рыжкова Николая Ивановича, 
гнать взашей всех слюнтяев типа Янаева (вице-
президента СССР), члена Политбюро Яковлева, 
министра иностранных дел Шеварднадзе, пред-
седателя правительства Павлова. Далее — под-
готовить кандидата и провести всенародные 
выборы Президента СССР и Съезда народных 
депутатов СССР.

На мой ответ председатель КГБ СССР про-
реагировал несколько эмоционально, оценив мой 
ответ как жесткий, но разумный. Вместе с тем 
сказав, что сделать это невозможно в сложив-
шейся обстановке. Уходя, я ему сказал, что если 
не пойти по этому пути — стране будет конец, что, 
собственно, и произошло.

— Если бы 
сейчас переиграть все сна-

чала, где бы вы оказались, в каком лагере? 
Неужели с гэкачепистами? 

— Разве я давал своими поступками и дей-
ствиями повод задавать мне такого рода вопрос? 
Вместе с кем? С Янаевым, Лукьяновым, Павловым 
и прочими деятелями, допустившими к неогра-
ниченной власти Горбачева и совместными дей-
ствиями разваливающими страну?.. 

Я присягал 18-летним мальчишкой на вер-
ность служения Родине и народу — и при-
сяге никогда и ни при каких обстоятельствах 
не изменял.

— Вы сейчас не раскаиваетесь, что 
тогда поддержали Ельцина, стали вице-
президентом? 

— Раскаиваюсь и глубоко сожалею, что под-
дался на откровенный и наглый обман, как со-
вместно мы будем отстаивать интересы России, 
как будем строить экономически развитую, со-
циально ориентированную страну.

— Вы понимали тогда, что причастны 
к распаду СССР? 

— Александр, вам не кажется ваш вопрос 
странным? Какое отношение вице-президент 
РСФСР имел к управлению Союзом Советских 
Социалистических Республик? Я, что ли, устроил 
вакханалию в управлении СССР? Этот вопрос надо 
адресовать к Горбачеву и тем, кто воспользовался 
бардаком в стране и подписал Беловежское со-
глашение: Ельцину, Шушкевичу, Кравчуку. Вся 
когорта предателей ныне здравствует, и неплохо. 
Ельцин умер — память о нем увековечили, назвав 
библиотеки, улицы, построили гигантский памят-
ник, центр Ельцина в Екатеринбурге…

«Ельцин пытался 
сбежать в американское 
посольство»
— Ельцин действительно все эти три дня 

и три ночи путча проявлял исключительную 
мужественность?

— Откуда вы берете эту информацию? Впро-
чем, различного рода писак-экспертов предоста-
точно по осквернению патриотов и героизации 
предателей и негодяев. Как можно назвать «ис-
ключительной мужественностью» трехсуточный 
запой с неоднократной попыткой сбежать в амери-
канское посольство?! (Это высказывание остается 
на совести А.В. Руцкого. — Авт.)

— А вы? Сколько вы вообще спали 
тогда?

— Если считать урывки сна в кресле у теле-
фона — за трое суток может быть 5–6 часов.

— Вам снятся «мальчики кровавые в гла-
зах» — те самые трое ребят, которые тогда 
погибли?

— «Мальчики кровавые в глазах» могут снить-
ся только тем, кто это сделал. Я к этому трагиче-
скому случаю никакого отношения не имею. Как 
все нормальные люди, я об этом глубоко скорблю 
и сожалею.

— Когда вы полетели за Горбачевым в Фо-
рос, действительно поняли, что он отрезан 
от всего мира и практически интернирован? 
Или все было совсем по-другому? 

— Решение лететь в Форос мной было при-
нято самостоятельно. Ельцину я доложил, что 
принял такое решение. На что он мне ответил, 
что я не доберусь до аэропорта и не смогу взять 
самолет. Мое решение было обосновано тем, 
что после встречи с председателем Верховного 
Совета СССР Лукьяновым я понял, что игра 
в ГКЧП может закончиться плохо: штурмом 
Верховного Совета РСФСР (Белого дома), 
бойней в центре Москвы и окончательным 
развалом страны. Кроме этого, я не хотел 
пережить позор, так как при каждом прохож-
дении информации о готовящемся штурме 
Ельцин пытался сбежать в американское 
посольство.

Мы добрались до аэропорта Внуково, 
захватили самолет вице-президента СССР 
Янаева и улетели. Полетом никто не управ-
лял. Спустя год мне стало известно, что 

давали команду поставить танки на посадочную 
полосу военного аэродрома Бильбек, чтобы мы 
не приземлились, давали команду ПВО сбить 
наш самолет… Слава богу, эти команды офицеры 
и генералы не выполнили.

Приземлились, добрались до Фороса. Перед 
входом на дачу Горбачева стояли Язов — министр 
обороны СССР — и председатель КГБ Крючков. 
Не пускала к «интернированному и отрезанному 
от всего мира» охрана Президента СССР. Я по-
дошел к ним и спросил: что, доигрались в пере-
стройку и демократию, а теперь ждете, когда 
развалится страна? Что Горбачев — арестован? 
Ответ Язова был для меня удивителен: кто его 
арестовывал, если нас не пускают встретиться 
с ним?.. Меня вместе с Примаковым, Силаевым, 
Дунаевым пропустили к Горбачеву. С Горбачевым 
у меня состоялся нелицеприятный разговор — 
в итоге он мне сказал, что через два часа вылетает 
на своем самолете в Москву. «Интернированный 
и отрезанный от всего мира» вылетает на своем 
самолете! В Москву!

Интернированность и отрезанность от всего 
мира «подтвердилась» и наличием секретной 
связи, которую никто не отключал. Я доложил 
Ельцину, что на своем самолете вывожу Горбачева 
и его семью в Москву.

— Что говорил вам Горбачев в самолете 
на пути из Фороса в Москву?

— Рассказ нашкодившего малолетнего юно-
ши о том, что случилось, и почему страна оказалась 
в таком положении. Вывод был очевиден: никто 
его не интернировал и не изолировал — он просто 
сбежал накануне подписания нового Союзного 
договора. Если бы был подписан новый Союзный 
договор, то 80-летие Горбачева не отмечали бы 

в «Альберт-Паласе» в Лондоне, и Берлин не ли-
ковал бы при встречах Горби, то есть задание 
по уничтожению страны он не выполнил бы. Ныне 
здравствует, живя на госдаче и получая пенсию 
в 750 тысяч рублей. Почет и уважение за содеянное 
со страной…

— А куда действительно пропали все ка-
гэбэшники тогда? Струсили?

— Почему только они? ЦК КПСС, Политбюро 
КПСС и их аппараты, республиканские КПСС, 
обкомы, райкомы КПСС с аппаратами сбежали, 
как крысы с тонущего корабля. Все развалилось 
в одночасье, наступило полное безвластие.

По инициативе Горбачева за полтора года 
до ГКЧП, в марте 1990 года, III съезд народных 
депутатов СССР отменил 6-ю статью Конститу-
ции, декларирующую руководящую роль КПСС, 
и учредил пост Президента СССР. После чего 
все остальные республиканские секретари КПСС 
тоже решили стать президентами. Все понес-
лось и поехало. А в августе 1991 года — ГКЧП 
(придуманный Горбачевым в марте), и 8 декабря 
1991-го — подписание Беловежского соглашения 
об упразднении СССР и создании СНГ. Приехали: 
Союза Советских Социалистических республик 
больше нет. Есть впоследствии развалившееся 
СНГ, о чем бодро, с энтузиазмом, сразу же после 
подписания договора Ельцин доложил президенту 
США Бушу-старшему.

«Благодарный» Ельцин 
просто забыл, кто 
организовывал оборону 
и руководил ей»
— Что делал Ельцин после победы над 

ГКЧП, куда исчез? Неужели это был «пир побе-
дителей»? Вы тоже побывали на этом пиру?

— С командой, которая с ним скрывалась 
в бомбоубежище здания Верховного Совета 
РСФСР, и демприспешниками… уехал, как сегодня 
принято говорить, бухать, по-вашему — пировать 
победу. Какую победу они отмечали бы, в лучшем 
случае оказавшись на нарах, если бы мы с Ду-
наевым и Примаковым не привезли Горбачева 
в Москву?! На этом пиру я не был: «благодарный» 
Ельцин просто забыл, кто организовывал оборону 
и руководил ей, кто не давал ему опозориться 
и сбежать в американское посольство, кто, рискуя 
жизнью, привез Горбачева в Москву…

— Вы были в Беловежской пуще или вас 
уже туда не допустили? 

— Я провожал Ельцина в Минск. Он мне 
сказал, что летит подписывать с Белоруссией 
соглашение об экономическом сотрудничестве. 
А утром я, как и народ всей страны, узнал, что СССР 
упразднен и создается СНГ. По прилету Ельцина 
я все ему высказал, что думаю по этому поводу. 

Написал заявление о сложении полномочий вице-
президента (освободить вице-президента от долж-
ности, согласно Конституции РСФСР, мог только 
высший орган государственной власти — Съезд 
народных депутатов РСФСР — за совершенное 
преступление). Ход заявлению Ельцин не дал. 
В Верховном Совете РСФСР при ратификации 
Беловежского соглашения я выступил и попро-
сил депутатов не голосовать за преступное со-
глашение. Не проголосовали всего 7 депутатов. 
Фракции КПРФ и «ДемРоссии» проголосовали 
абсолютным большинством.

Вы, как и многие другие, считаете, что вице-
президент РСФСР обладал властью и полномочия-
ми? Посмотрите Конституцию РСФСР и увидите 
одну строчку, излагающую, что вице-президент 
«выполняет поручения Президента РСФСР». Вот 
вам власть и полномочия…

— Как скоро вы поняли, что вам не по 
пути с Ельциным и «мальчиками в розовых 
штанишках»? 

— После назначения Ельциным в Прави-
тельство РСФСР никчемных людишек, вообще 
не имеющих опыта в управлении, планировании, 
организации. Не буду говорить обо всех, но о 
троих деятелях скажу. Как можно было поручить 
в целом экономику страны, финансы, промышлен-
ность, приватизацию Гайдару, возглавившему 
правительство с должности зав. экономическим 
отделом газеты «Правда», владельцу коопера-
тива по продаже цветов Чубайсу, младшему на-
учному сотруднику Нечаеву!.. В конечном итоге 
к 1998 году «мальчики» довели страну до полного 
экономического краха и полному разграблению 
национального достояния. 

— Сравните, пожалуйста, путч-91 и путч-
93.

— Путч-91 — предательство страны и сво-
их товарищей Горбачевым. Безграмотная, нео-
бдуманная, нерешительная попытка сохранить 
страну.

Путч-93 — это не путч, все надо называть 
своими именами. Это государственный переворот, 
поддержанный США и Европой. Согласно Кон-
ституции высший орган государственной власти 
— Съезд народных депутатов РСФСР. Съезд — 
высший орган государственной власти! — Ельцин 
расстрелял из танков, предварительно организо-
вав бойню с использованием снайперов у мэрии 
Москвы, на Ленинградском проспекте у штаба 
ВС СНГ, в «Останкино»… Копия государственного 
переворота с использованием наемных снайперов 
в Украине 2014 года.

Кстати, решение Конституционного суда 
РСФСР об отрешении Ельцина от занимаемой 
должности президента за грубое нарушение 
Конституции не отменено по сей день. Исходя 
из этого, делайте вывод, кто совершил престу-
пление: Руцкой, Съезд народных депутатов или 
Президент РФ Ельцин.

Александр МЕЛЬМАН.

“Московский коМсоМолец”    
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Александр РУЦКОЙ: «Горбачева никто 
не интернировал и не изолировал — он просто 
сбежал накануне подписания нового 
Союзного договора»

Не так уж 
ошиблись 
заговорщики, 
выбрав 
ползучий 
вариант 
переворота

АВГУСТ 91‑ГО: 
ЛИНИИ СУДЬБЫ

С Михаилом Горбачевым 
и Сергеем Шахраем.

С Борисом 
Ельциным.

ВОСПОМИНАНИЯ 
ОБИЖЕННОГО 
ЧЕЛОВЕКА

Пресс-конференция Государственного комитета по чрезвычайному 
положению СССР 19 августа 1991 года. Слева направо: президент Ассоциации 

госпредприятий А.Тизяков, председатель Крестьянского союза СССР 
В.Стародубцев, министр внутренних дел СССР Б.Пуго, 

и.о. президента СССР Г.Янаев, первый зампредседателя  
Совета обороны СССР О.Бакланов.
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Александр 
Руцкой 
сейчас.
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Каждую субботу московские школьники могут 
найти себе занятие по душе — посетить раз-
личные семинары, мастер-классы, хакатоны, 
увлекательные практикумы, интерактивные 
лекции, которые проходят в школах, вузах, 
учреждениях культуры и на предприятиях. 
Выбор тематики более чем разнообразный: 
выращивание растений, освоение космоса, 
исторические лекции, медицина, встречи с 
ведущими телевидения, спорт. Занятия про-
ходят в рамках проекта «Субботы московского 
школьника», которому 8 сентября исполняется 
5 лет.

Студентка Национального исследовательско-
го медицинского университета имени Н.И.Пирогова 
Виктория Серёгина еще в школьные годы по суб-
ботам часто посещала занятия по косметологии и 
медицине. Ходила туда вместе с одноклассниками 
за компанию. Но педагоги настолько увлекли ее 
этим занятием, что, когда пришла пора поступать 
в вуз, выбор был однозначный: медицина.

— На занятиях проекта «Субботы московского 
школьника» я впервые сама наложила лапароско-
пические швы, то есть это были не простые лекции, 
а увлекательная практика, — говорит Вика. — Сей-
час я учусь в вузе. А в следующем году хочу опять 
прийти на эти занятия. Правда, уже в качестве 
преподавателя, чтобы поделиться новым опытом 
со школьниками.

Пять лет назад «Субботы московского школь-
ника» предлагали ребятам всего два направления: 
«Университетские субботы» и «Профессиональ-
ная среда». Работа площадок была направлена 
в первую очередь на профориентацию. Сейчас 
количество направлений выросло до 17. Наибо-
лее популярными стали «Инженерные субботы», 
добавились патриотические и творческие про-
екты: «Субботы активиста», «Субботы мужества», 
«Экосубботы», «Арт-субботы» и «Телевизионные 
субботы». Организаторы проекта идут в ногу со 

временем и предлагают направления, актуаль-
ные именно сейчас: «Финансовые и предпри-
нимательские субботы», «IT-субботы», «Форсайт 
профессионального успеха», «Субботы правовой 
грамотности». А в следующем году добавятся еще 
и «Театральные субботы», где школьники смогут 
больше узнать о развитии храмов искусства и 
попробовать себя на сцене.

За пять лет зафиксировано более 660 тысяч 
посещений, сюда приходят как старшеклассники, 
так и ученики начальной школы, а также их родите-
ли. Посетить занятие по интересам можно, заре-
гистрировавшись на сайте. На самые популярные 
направления регистрация закрывается буквально 
через пару часов, а рассказы об необычных и по-
лезных занятиях школьники передают из уст в уста. 

Ребята приводят на увлекательную учебу друзей, 
одноклассников и родителей.

Сейчас этот проект уже не ограничивается 
направлением профориентации — он стал обра-
зом жизни многих школьников, которые каждую 
субботу спешат на различные лекции, практикумы 
и семинары. Кроме того, проект, начинавшийся на 
площадках университетов, значительно расширил 
свою территорию: теперь ребята могут прийти на 
бесплатные занятия в музеи, парки, колледжи, во-
енные части и предприятия. Организаторы следят 
за посещаемостью: увеличивают количество мест 
и лекций на наиболее востребованных направлени-
ях, убирают не очень популярные, внедряют новые 
уроки в соответствии с веяниями времени.

8 сентября, в юбилейный для этого проекта 
день, ребят ждет интересная программа.

— Будут открыты все 17 направлений работы 
«Суббот московского школьника», — говорит на-
чальник Управления координации государственной 
программы Департамента образования столицы 
Александр Тверской. — Мы проведем шахматный 
турнир, а победители получат шахматы в подарок. 
Московский образовательный канал будет вести 
трансляции с разных площадок города и расска-
зывать о том, как проходят мероприятия. 

— Я приглашаю посетить занятия, которые 8 
сентября пройдут в вузах, — рекомендует первый 
проректор Московского государственного тех-
нического университета имени Баумана Борис 
Падалкин. — В эту субботу мы уже фактически на-
чинаем приемную кампанию в наш вуз на 2019 год. 
Мы должны найти ребят, которые заинтересованы 
у нас учиться, которые мотивированы, чтобы стать 
хорошими специалистами. В этом году средний 
балл в наш университет был больше 80 и вырос 
на 4 единицы по сравнению с 2017-м.

По словам проректора, в вузе 8 сентября 
будет проведен технологический квест, ребятам 
покажут самые современные лаборатории, где 
они смогут увидеть, как из жидкости и кусков ме-
талла получаются различные детали для машин. 
Педагоги расскажут о том, как запрограммировать 
производственные процессы.

— Я могу уверенно сказать, что проекту «Суб-
боты московского школьника» можно поставить 
«пять» за форму и «пять» за содержание, — подыто-
живает Борис Падалкин.

Интересную программу предлагает и Го-
сударственный институт русского языка имени 
А.С.Пушкина.

— Мы отмечаем в последнее время всплеск 
интереса к русскому языку и культуре не толь-
ко у россиян, но и у зарубежных студентов, — 
говорит начальник управления инновационной 

деятельности и непрерывного образования вуза 
Эльмира Афанасьева. — 8 сентября у нас будет 
заложен «Парк русского языка». Перед началом 
торжественного открытия всех ждет увлекательная 
программа, связанная с историей литературы. А 
затем мастер-класс проведет доктор педагогиче-
ских наук профессор Наталья Кулибина. Участники 
«Субботы московского школьника» познакомятся 
с историей и мифологией парков: пейзажных, ре-
гулярных, современных панорамных. Ну а в конце 
всех ждет чаепитие.

Одним из самых посещаемых субботних на-
правлений заслуженно названа «Профессиональ-
ная среда». О планах на будущий год рассказывает 
директор колледжа архитектуры, дизайна и реин-
жиниринга №26 Константин Афонин:

— Мы планируем провести мероприятия в 
школе по комплексному профессиональному те-
стированию. В рамках проекта «Городская среда» 
ребята пройдут стажировки на реальных объектах, 
а также они смогут попробовать себя в новых про-
фессиях в дни школьных каникул. В колледжах сту-
денты посетят тренинговый центр по SoftSkills — по 
субботам их ждет большая профессиональная 
игра. А на портале www.profsreda.com они смогут 
поучаствовать в другой интересной виртуальной 
игре — «Стань героем своего будущего».

8 сентября четыре площадки технополиса 
«Москва» откроют свои двери для тех, кто еще 
определяется, кем работать. Занятия будут по-
священы тому, как сделать выбор профессии. 
Слушателям расскажут об исследовании методик 
профориентационной работы, проведут тестиро-
вание. Ребят ждет много увлекательных встреч 
и практик.

Попасть на «Субботы московского школьника» 
можно оставив заявку на сайте «Школа большого 
города» (www.school.moscow.ru) в разделе «Про-
екты». Милости просим!

Ольга ЕРМАК.

«СУББОТАМ 
МОСКОВСКОГО 
ШКОЛЬНИКА» 
ИСПОЛНЯЕТСЯ 5 ЛЕТ
8 сентября, в день 
рождения проекта, 
ребят ждет много 
интересного

Благоустройство столицы стало привычной 
темой для обсуждения. Как отремонтируют 
улицы, где высадят деревья, когда появится 
новый парк? Москвичей все эти вопросы ин-
тересуют почти так же, как прогноз погоды.  
А если без шуток, то гораздо больше.

Эстетическую составляющую трудно недо-
оценить — по городу приятно просто гулять. Что 
же касается экономических достоинств, они тоже 
очевидны: в столицу потянулись толпы туристов, 
принося значительную прибыль бюджету города. 
Благоустройство продолжится. Правда, теперь оно 
уйдет из обласканного вниманием архитекторов 
центра в спальные районы.

В Печатники приедет Лувр
Одна из самых обсуждаемых программ сегод-

ня — «Мой район». Ее цель — уравнять престиж-
ные и непрестижные районы, улучшить качество 
жизни во всех уголках нашей столицы. И эта цель 
уже покорила многих экспертов. К слову, урбани-
сты считают, что благоустройство должно прийти 
именно в спальные районы, и за этим — развитие 
и будущее города. Каждый район получит свою 
индивидуальную программу. Где-то построят 
физкультурно-оздоровительный комплекс, где-
то отремонтируют Дом культуры или стадион, 
откроют станции метро, проложат новые улицы, 
посадят деревья, обустроят скверы.

...Телеведущая Ольга Белова живет в районе 
Аэропорт. Она говорит, что ознакомилась с на-
казами своих соседей по району, и они совпали с 
ее собственными ощущениями: все хотели, чтобы 
красота из центральных районов пришла в спаль-
ные, вышла за пределы Садового кольца.

— Я вижу, что происходит у меня в районе. 
Скоро состоится открытие «Ходынки» — парка, 
который сейчас достраивается, — рассказывает 
Белова. — Я вчера проехала — он еще закрыт, но 
там такое количество людей, которым не терпит-
ся, чтобы парк открылся! Парадная часть важна, 
но хочется, чтобы наши маленькие московские 
райончики тоже, во-первых, сохранили свое обая-
ние, во-вторых, стали еще красивее. Говорю за 
свой район, потому что у меня очень активные 
жители. Месяц назад жильцы моего и соседних 
подъездов вышли с инициативой охранять наш 
старый красивый дом. Например, мы захотели 
поменять эти страшные старые двери, которые 
были установлены в конце 1990-х. Подняли архивы, 
нашли, как выглядел наш дом в середине 1950-х, 
когда он был построен.

Архитектор КБ «Стрелка» Алексей Муратов 
считает, что работа в периферийных районах — это 
работа на передовой мировой урбанистики. С про-
блемами сглаживания различий между центром 
и периферией сейчас сталкиваются все мировые 
мегаполисы. И все урбанисты задаются вопросом 
— как это сделать?

— Готовых рецептов меньше, чем тех, которые 
были раньше, — разъясняет Муратов. — Первое 
— создать документ с целевыми показателями. 
Например, «Стандарт качества Москвы», кото-
рый бы определял, какие показатели социально-
экономического развития обеспеченности жители 
получат, например, к 2025 году. Эти показатели 
могли бы группироваться по условным разде-
лам: «Экология», «Здоровье», «Безопасность», 
«Комфорт». Современный человек привык к тому, 
что многие услуги можно получить максимально 
быстро и легко. И на основе этого стандарта, дей-
ствительно, как в «Моей улице», можно провести 
аудит районов, составить комплексные программы 
и дальше решать по трем основным направлени-
ям. Благоустройство — важнейшее направление, 
второе — это пространство с реновацией. И третье 
— цифровые инструменты.

Архитектор бюро Wowhaus Олег Шапиро от-
мечает, что периферия столицы уже развивается. 
Хороший пример — Братеевский каскадный парк. 
В этом месте каждый год проводится международ-
ный фестиваль — событие мирового масштаба, в 
котором принимают участие 10 стран. 

— Есть и еще одна мировая тенденция — 
вывоз в периферийные районы так называемых 
открытых фондов музеев. Во всех музеях 80% экс-
позиции лежит в фондах, которые никто и никогда 
не видит; музей Виктории и Альберта, Лувр, многие 
другие строят огромные здания и «эвакуируют» 
туда часть фондов, — рассказал Шапиро. 

Кандидат в мэры Москвы Сергей Собянин 
говорит, что благоустройство — важнейшее на-
правление развития города. И власти всегда 
равнозначно развивали все районы Москвы вне 
зависимости от их удаленности или приближен-
ности к центру. В городе продолжают появляться 
новые парки, высаживаются деревья и кустарники. 
Собянин рассказал, как столичным властям при-
ходилось озеленять Тверскую улицу. Прошло это 
не без трудностей.

— Меня долго просили москвичи, которые 
жили и живут на Тверской, вернуть туда деревья. 
Что бы мы ни пытались делать, у нас ничего не 
получалось. По двум причинам. Первая — вся по-
доснова была в коммуникациях. Вторая — не было 
деревьев, которые бы выжили в этой среде. Первую 
задачу мы медленно, но решили, переложив все 

коммуникации и высвободив площадь и место 
для посадки деревьев. А второе — нам пришлось 
покупать импортные растения, потому что у нас де-
ревьев, которые выращены и приспособлены для 
городской среды, не существует. Тем не менее мы 
сделали первые шаги в этом плане. Перспективнее 
высаживать крупные деревья, чем эти мелкие 
кустики, которые плохо приживаются.

За последние годы, как рассказал Собянин, 
было высажено около миллиона деревьев и кустар-
ников. Продолжается работа над созданием новых 
парков — они становятся точками притяжения и 
отдыха для москвичей и значительно улучшают 
экологию города. 

— Сегодня у нас есть, например, Братеевская 
пойма — один из лучших парков Москвы, где можно 
поиграть в волейбол, баскетбол, городки, в другие 
игры, вплоть до самых экзотических. Подобные 
парки будут появляться.

Жемчужина столицы
Москва-река — главная водная магистраль 

столицы. Вопросы о ее благоустройстве поднима-
ются давно. В начале 2000-х проходили конкурсы, 
в которых специалисты представляли проекты, 
достойные реализации на самом высоком уровне. 
Однако идеи так и остались на бумаге.

С приходом новой горадминистрации си-
туация заметно улучшилась. Набережные стали 
благоустроенными, гулять по ним уже не то что 
не страшно, а напротив — приятно. Заброшенные 
берега если и остались, то не в таком ужасающем 
виде, как все эти долгие годы. Однако работы еще 
много. План благоустройства главной водной ар-
терии города есть у руководителя архитектурного 
бюро «Меганом» Юрия Григоряна.

— В первую очередь Москва-река — это 
проект строительства сообщества всей Москвы, 
— считает Григорян. — Потому что это проект кон-
солидирующий. Нельзя представить себе никого 
ни в среде экспертов, ни среди представителей 
власти, бизнесменов, простых горожан, кто хотел 
бы, чтобы в городе не было Москвы-реки. Это 
наша великая ценность, потому что, как мы знаем, 
многие проекты вызывают разную реакцию, мы 
надеемся, что именно этот проект послужит для 
какого-то единения. Этот проект Москвы-реки 

— наша инвестиция в проект, который мы назвали 
парками будущего. Сначала это серия точечных 
проектов, которые активируют периферию. Идея 
была в том, что мы убираем точки в нужных местах 
так, чтобы обратить микрорайоны к воде. Эти 
площади на воде — маленькие пространства, 
которые могут стать в перспективе качественны-
ми набережными. Постепенно можно открывать 
участки между этими общественными центрами. 
Не мосты, а именно общественные центры. 

Собянин согласен с Григоряном: Москва-река 
— это жемчужина города, то, чем дорожат все 
москвичи. Как ни банально звучит, но если бы не 
было реки, не было бы и нашей столицы:

— К сожалению, в последние годы получилось 
так, что две трети набережных Москвы-реки вооб-
ще недоступны для горожан ни в каком виде. Либо 
это заросшие территории, либо промышленные 
земли, которые изначально были застроены так, 
что подойти к ним было невозможно. Либо это пу-
стынные неблагоустроенные территории в самом 
центре Москвы. Мы должны благоустраивать на-
бережные, наполнять их жизнью, мероприятиями, 
скверами, парками, интересными объектами.

Проще всего проложить вдоль реки дорогу, 
но так делать нельзя — это убивает набережную 
и убивает реку. Поэтому дорогу как раз нужно 
отвести подальше от реки.

— Мы получаем огромное общественное 
пространство для отдыха, для прогулок, для того, 
чтобы мы могли любоваться рекой. Пример — то, 
что мы реализуем в районе стадиона Стрель-
цова, где образуется огромная набережная не 
для машин, а для прогулок. Нужно продолжать 
заниматься благоустройством Строгинской пой-
мы, обустройством Яузы и других малых рек 
Москвы, — говорит Собянин.

Еще одна копеечка  
в бюджет
Не многие знают, что эффектом от бла-

гоустройства стало не только эстетическое 
удовольствие москвичей, но и плюс в копилку 
городского бюджета. Изменившаяся город-
ская реальность стала своего рода спусковым 
крючком для изменений в других сферах жизни 
города.

— Мы провели опрос и сравнили 12 крупней-
ших мегаполисов — Сингапур, Нью-Йорк, Берлин, 
Лондон, Париж, Сеул, Гонконг, Шанхай, Мехико и 
Сан-Паулу, чтобы понять, что такое комфортная 
городская среда и как она определяет конкурен-
тоспособность городов, — рассказывает партнер 
московского офиса BCG Константин Полунин. — 
Комфортность городской среды определяется 
параметрами наличия качества городской среды, 
комфорта — наличия точек притяжения городско-
го пространства — и восприятием и поведением. 
Москва — это мегаполис мирового уровня, это 
чувствую и я, постоянно живущий в Москве, и 
наши партнеры, приезжавшие на чемпионат 
мира по футболу. Москва совершила глобальный 
скачок с точки зрения комфортности городской 
среды, сегодня у нас комфорт на уровне Парижа 
и Сеула, нам осталось догнать Берлин, Нью-Йорк, 
Лондон и Токио, и это возможно. 

Полунин отметил, что городская среда соз-
дает условия для притяжения талантов, которые 
остаются в городе, получают образование и 
работают. Еще одна волна, которая накрыла 
Москву после реконструкции улиц, — туристиче-
ская. Действительно, в столицу хлынул огромный 
поток туристов. 

 — По количеству фестивалей, проходящих 
в городе, Москва входит в топ-2 городов мира, а 
по освещенности — в топ-5. Люди, приезжающие 
на Рождество из Берлина в Москву, говорят о том, 
что Курфюрстендамм надо забыть — так у нас 
здорово, — продолжает Полунин. — Создание 
глобальной конкурентоспособной городской 
среды — это инвестиция и показатель окупае-
мости. Условно: экономический эффект от про-
ведения чемпионата мира по футболу — мы уже 
окупились; создание новой городской среды 
окупается за счет создания новых взаимосвя-
зей, появления новых предпринимателей, новых 
тем и сюжетов, это гораздо эффективнее, чем 
вложения в обычную инфраструктуру, потому что 
это инвестиции в социальные связи.

Сергей Собянин подметил еще одну инте-
ресную деталь: турагентства теперь работают по 
графику столичных фестивалей: «Если раньше 
новогодние каникулы были полным провалом в 
работе туристического бизнеса и заполняемо-
сти гостиниц, то сейчас это всплеск. Постоянно 
проводятся фестивали — начиная с Дня города и 
заканчивая пасхальными фестивалями. Поэтому 
мы с уверенностью говорим, что наша работа по 
благоустройству и проведению общественных 
и культурных мероприятий  — это скачок для 
туристического бизнеса практически в два раза. 
Активность самих москвичей и туристов окупают 
наши затраты на благоустройство, и помимо 
душевности есть и экономический эффект».

Анна СЕРГЕЕВА.

Реставрация города 
приносит свои плоды 
день ото дня

Из здания Общественного штаба кандидата 
в мэры Москвы Сергея Собянина на Покровке 
никогда не уходят веселый смех и хорошее на-
строение. Народ здесь вечно молодой, вечно 
веселый, вечно активный. Собянин приехал на 
Покровку, чтобы наградить лучших волонтеров 
штаба за отличную работу. Корреспондент 
«МК» побывал на церемонии награждения и 
пообщался с добровольцами.

— Спасибо, что посвящаете личное время 
большой, очень важной работе выборов мэра. 
Я думаю, что вы собираете наказы, проблемы, 
рассказываете, что изменилось в городе. Очень 
важно, что многие вопросы уже решаются. Вы мо-
лодцы, я вас люблю, — заявил Собянин на встрече 
с волонтерами.

По словам главы предвыборного штаба Кон-
стантина Ремчукова, общее количество волонтеров 
составляет 12 тысяч человек. Средний возраст 
активистов — 31 год. А это означает, что в команде 
есть и молодые ребята, и представители «сере-
бряного возраста» — пенсионеры:

— Мы обучали волонтеров начиная от фазы 
сбора подписей, подготавливали вместе брошю-
ры по достижениям Москвы, которые касаются 
каждой сферы жизни нашего города: экологии, 
образования, здравоохранения, инфраструкту-
ры. Они должны быть готовы аргументированно 
ответить на уточняющие вопросы горожан. К нам 
присоединилось около тысячи муниципальных 
депутатов, которые согласились быть волонтера-
ми. Эти люди — очень квалифицированная часть 
волонтерского движения, имеющие навык общения 
с населением. Каждый из них является фактически 
состоявшимся политиком в Москве.

У каждого из волонтеров, пришедших в 
штаб кандидата, — своя история, своя причина, 
толкнувшая к работе на благо родного города. 
Активисты были отмечены в номинациях «Выход 
в город», «Добрые дела», «Наказы», «Медиаволон-
теры», «Организация мероприятий». Напомним, 
что Общественный штаб начал работу 15 июня: 
с тех пор номинанты выходили на улицы города, 

собирая наказы москвичей, участвовали в про-
екте, отвечали на вопросы горожан в колл-центре, 
информировали их о предстоящих выборах, орга-
низовывали различные мероприятия, участвовали 
в обеспечении деятельности штаба.

— Когда началась эта кампания, меня при-
гласили, прислали информацию по почте. Я охотно 
согласилась. Получается, работаю с самого старта. 
Нас, пенсионеров, много. Начинали мы с того, что 
собирали подписи, потом ходили вместе с Сер-
геем Семеновичем сдавать их в ЦИК. Поскольку 
люди мы пожилые, работаем преимущественно 
внутри штаба на Покровке, не ездим. Здесь тоже 
дел хватает: принимаем гостей, собираем и об-
рабатываем наказы. Вы же видите, какая здесь 
атмосфера. Молодеешь душой! Пропадаем тут 
с утра до вечера, у всех настроение отличное. 
Для меня самым интересным оказалось обще-
ние с людьми — это то, чему можно бесконечно 
учиться. Конечно, я поддерживаю то, что делает 
Сергей Семенович, — да, недостатки есть, но 
общее направление очень верное, правильное, 
остальное решится в рабочем порядке. Мы готовы 
поддержать его. Хотя я и не родилась в Москве, 
но живу здесь уже больше 30 лет, и здесь — вся 
моя жизнь: моя семья, моя работа, все связано с 
этим городом... Тем интереснее было выяснять, 
что, оказывается, я еще столько не знала о Москве! 
Как и все, я выучила район, где живу, районы, где 
живут мои друзья и дети. Работая волонтером, я 
смогла побывать в других местах, куда никогда 
бы раньше не доехала. Мы все вместе смотрим 
материалы программы «Мой район», так что по-
является возможность сравнивать: у нас вот так, а 
у кого-то иначе, — поделилась Наталья Винидик-
това, получившая грамоту за активное участие в 
работе штаба.

— В штабе столько интересного! Это, конечно, 
серьезный опыт, — утверждают молодые девчонки. 
Извините, нам сейчас не до интервью, дел много, 
— и убегают куда-то в глубь помещения.

Старшее поколение оказывается более 
разговорчивым.

— Я пенсионерка. Участвую в проекте «Мо-
сковское долголетие», работала на чемпионате 
мира, — рассказывает Людмила Шляпцева. — 
Наша задача сейчас: работать на город и на мо-
сквичей, помогать Сергею Собянину в его деле. 
Конечно, много положительных эмоций, но много 
и отрицательных: с одной стороны, я вижу, сколько 
сделано, но с другой — понимаю, сколько еще 
нужно сделать. Желаешь побольше сил и терпения 
нашему мэру, чтобы он справился с этим и чтобы 
его окружали профессиональные люди. Мой муж 
был военнослужащим, мы покатались по стране, 
но именно в Москве я нашла суть своей жизни. Для 
меня очень важно, что делается в моем районе. 
Когда я вижу, какой красавицей становится Мо-
сква, конечно, хочется поддержать мэра, который 
это делает.

Кто-то, конечно, пришел к работе в Обще-
ственном штабе не с ровного места. Развитие 
местного самоуправления — вектор, по которому 
Москва должна двигаться в ближайшие десяти-
летия. И такое движение станет возможным, если 
молодежь достаточное внимание будет уделять не 
только личным интересам, но и интересам своего 
дома, двора, района.

— В прошлом году я баллотировалась в му-
ниципальные депутаты своего района Зюзино. 
Правда, не избралась: наверное, по молодости 
лет авторитета не хватило, — смеется Екатерина 
Раззакова, молодая активная брюнетка, тим-лидер 
команды волонтеров. — Я коренная москвичка, 
все мое детство и юность связаны с Москвой. Я 
давно занимаюсь общественной деятельностью, 
была волонтером на выборах президента, теперь 
помогаю кандидату в мэры. Мне важно, как мой 
город развивается, меняется. Я горжусь, что ро-
дилась в столице. По-моему, меньшее, что может 
сделать любой житель Златоглавой, — не сидеть 
на лавочке и жаловаться, а попробовать самому 
изменить город к лучшему. Ведь если все мы нач-
нем с себя, наша любимая столица станет самым 
замечательным городом Земли.

Евгения НИКИТСКАЯ.

В четверг, 16 августа, наблюдатели от 
Общественной палаты Москвы осмо-
трели несколько экстерриториальных 
(дачных) участков для голосования в 
Наро-Фоминском районе Подмосковья. 
Готовность к выборам столичного мэра, 
которые пройдут 9 сентября, высочайшая. 
Теперь москвичам не придется мчаться 
сломя голову с дачи в город, чтобы ис-
полнить гражданский долг. Для людей, 
которые отдыхают в загородном доме, го-
лосование займет несколько минут. Глав-
ное — прямо на дачном участке. Москвичи 
смогут проголосовать в своем поселке, 
не отвлекаясь от сбора урожая, заготовки 
варенья или качания в гамаке.

Под дачные избирательные участки от-
ведены яркие белые домики. Как объяснял 
ранее заместитель руководителя Обще-
ственного штаба по наблюдению за выбо-
рами мэра Москвы, руководитель рабочей 
группы Московской городской избирательной 
комиссии по образованию избирательных 
участков за пределами территории города 
Москвы Мосгордумы Алексей Шапошников, 
всего за пределами столицы создано 209 за-
городных избирательных участков в четырех 
регионах.

— На сегодняшний день от москвичей 
поступило порядка 50 тысяч заявлений о го-
лосовании на выборах мэра Москвы по месту 
пребывания, а не по месту регистрации. Боль-
шая часть из них — на «дачные» избирательные 
участки, что свидетельствует о востребован-
ности у избирателей системы «мобильный 
избиратель», — отметил Шапошников.

В ходе выездного заседания Обще-
ственного штаба по наблюдению за выбо-
рами, которое прошло в Наро-Фоминском 
районе, специалисты осмотрели, как будут 
выглядеть помещения для голосования. В 
Наро-Фоминском районе образовано наи-
большее количество дачных УИКов из всех 
муниципальных образований Московской 
области — 18. Количество домовладений, 
жители которых потенциально могут прого-
лосовать в Единый день голосования на этих 
участках, — более 20 тысяч.

Хотя УИКи расположены за пределами 
города, все в них соответствует нормам, при-
нятым для Единого дня голосования. 

— Модульные конструкции, которые 
здесь установлены, вполне соответствуют 
действующим стандартам организации из-
бирательных участков. Серьезных нареканий 
к ним нет. Поступили предложения лучше 
осветить кабинки для тайного голосования, 
поставить больше указателей, расширить про-
странство для стенда, где будут размещены 
плакаты с информацией о кандидатах… Мы 
проверили, как функционирует система ви-
деонаблюдения, она уже действует, и есть воз-
можность посмотреть, каким образом в день 
голосования будет идти трансляция. Обзор с 
этих видеокамер достаточно хороший. В Мо-
скве в видеоцентре можно будет наблюдать за 
ходом голосования. Места для наблюдателей 
предусмотрены, они здесь смогут комфортно 
расположиться. Все условия для работы соз-
даны, — рассказал сопредседатель движения 
в защиту прав избирателей «Голос» Григорий 
Мельконьянц. 

По его словам, все кандидаты в мэры 
Москвы также имеют право проводить аги-
тацию вблизи загородных УИКов.

 — Надеемся, что последние оставшиеся 
недели кандидаты будут более активно себя 
вести за пределами Москвы. Пока ни одного 
агитационного плаката мы не увидели, этот 
факт отмечен в отчете, который будет пере-
дан в Общественный штаб. У кандидатов есть 
информационные стенды напротив админи-
стративных зданий, где можно разместить 
свои плакаты. Более того, можно проводить 
обходы дачников и общаться с избирателями. 
Мы планируем обратиться к кандидатам с 
предложением, чтобы они активнее проводи-
ли агитацию и на дачных участках, — добавил 
сопредседатель «Голоса».

Одной из главных проблем, которая бес-
покоила наблюдателей и самих избирателей, 
была возможность организовать на загород-
ных участках видеонаблюдение. Однако, по 
словам начальника управления городского 
видеонаблюдения Департамента информаци-
онных технологий Дмитрия Головина, никаких 
сложностей не возникнет. Камера будет не 
одна, а две-три, чтобы обеспечить полный 
контроль за происходящим на участке.

— Сейчас заканчивается работа по заве-
дению этих сигналов в городскую централь-
ную систему, для того чтобы обеспечить ту 
самую трансляцию для всех наблюдателей. 
Эта работа практически завершена по всем 
участкам. Они на данный момент оснащены 
Wi-Fi, — объяснил он. 

Главное — ни до голосования, ни после 
9 сентября эти домики не останутся бес-
хозными. Уже сейчас внутри будущих УИКов 
дачников консультируют специалисты МФЦ. 
С четверга по воскресенье все желающие 
могут узнать подробности о том, как будет ор-
ганизовано загородное голосование, а также 
решить любые другие вопросы.

— На меня большое впечатление произ-
вела работа представителей центров «Мои 
документы». Они, находясь в СНТ, работа-
ют четыре дня в неделю и решают вопро-
сы, связанные не только с выборами, но и с 
оформлением прав на земельные участки, 
консультируют по налогообложению, помо-
гают в решении других вопросов. Это очень 
важная история, поскольку выборы — это еще 
и повод поговорить о проблемах москвичей 
в Подмосковье, — поделился впечатлениями 
депутат МГД Александр Семенников, член 
Общественного штаба по наблюдению за вы-
борами мэра Москвы.

Напомним, что любой москвич может 
выбрать, где именно он будет голосовать, 
благодаря действующей в городе программе 
«Мобильный избиратель». Подать заявление, 
чтобы проголосовать не по месту прописки, 
а там, где удобно, можно в МФЦ либо с по-
мощью портала государственных услуг. Таким 
образом необходимость проголосовать не 
нарушит ничьи планы. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

НАБЛЮДАТЕЛИ 
ОСМОТРЕЛИ 
ЗАГОРОДНЫЕ 
УЧАСТКИ ДЛЯ 
ГОЛОСОВАНИЯ
После выборов 
построенные  
домики пригодятся 
жителям СНТ

Сергей Собянин встретился 
с теми, кто больше всех 
любит Златоглавую

ВОЛОНТЕРЫ ОБЩЕСТВЕННОГО ШТАБА 
ПОЛУЧИЛИ НАГРАДЫ ЗА ОТЛИЧНУЮ РАБОТУ

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ПРОСТРАНСТВА 
РОССИЙСКОЙ СТОЛИЦЫ ПРИНАДЛЕЖАТ 
КАЖДОМУ ГОРОЖАНИНУ
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— Самое главное мое впечатление? Эпке 
Зондерланд на перекладине. База — 6,7. Вот это 
гимнастика! Жаль, ошибся чуть-чуть. 

— Андрей Федорович, восхищение 
«Летучим голландцем» — удел и специали-
стов, и трибун. И в нашей оценке тут полное 
совпадение. Но нам сегодня хочется быть 
ближе к нашему гимнастическому народу: 
обе команды должны были победить и по-
бедили, как водится на крупных стартах, не 
без нервотрепки. Все хорошо?

— Спортивная гимнастика — динамичный 
вид спорта, все быстро меняется, и во главу 
угла мы ставим точный расчет. Если прогнозы 
подтверждаются, значит, все идет по плану, если 
нет, значит, есть недоработки.

— То есть подтвердились?
— Команда шла по программе, каждый гим-

наст помнил, что для него идет еще и отбор на 
чемпионат мира. Все выполняют установки, но не 
хватает то времени, то здоровья. «Дырок» много, 
работы много. И выигрываем, и проигрываем 
относительно самих себя. Чаще всего все же 
именно здоровье подводит. Много причин — и 
старые болячки, и новые. После такого чем-
пионата неделю «отмокать» надо. Вспомните 
борьбу за «золото» команды девочек. Без сры-
вов прошли, а чего это стоит? Девчонки потом 
уснули в три часа ночи. На Олимпийских играх, 
например, после командных соревнований есть 
день отдыха. Два дня подряд выходить на помост 
очень сложно. 

И это не случайность, что многие из спор-
тсменок, накануне хорошо выступивших, в от-
дельных финалах выглядели уставшими. Ан-
гелина Мельникова допустила две ошибки на 
вольных упражнениях. Потом сказала: ноги уже 
подкашивались. Режим старта жесткий. Каждый 
такой старт требует не только физических затрат, 
но и зализывания ран. «Ну, ладно — поболит 
и пройдет»? Не пройдет. Нагрузки сегодня за-
частую превышают возможности организма в 
разные периоды года. На сборе, который се-
годня начинается на Круглом после небольшого 
отдыха, неделя будет восстановительной. Это 
необходимость. Самое главное, что обе команды 
прошли чемпионат без травм, вы же видели, что 
творилось, например, на перекладине у ребят — 
падение за падением. 

— Гимнастов перекинули на чемпионат 
из весны в конец лета, получается, всего 
за два месяца до чемпионата мира. Это не 
очень привычно, но насколько критично в 
подготовке к главному старту сезона?

— Весь план подготовки поломали. Полго-
да — никаких стартов, а потом — Кубок России, 
чемпионат Европы, мира, у юниоров — еще и 
Юношеские игры… Попытки Европы сделать свои 
Олимпийские игры — это пока проблема. Вопрос 
введения новых турниров уже не раз обсуждали, 
отдельно и тренеров собирали. Все специалисты 
говорят: сейчас такое количество соревнований, 
что спортсмены не справляются с объемом при 
подготовке к ним. Континенты, каждый уровень 
в структуре всей мировой гимнастики, все хотят 
себя проявить, получить своих героев. А суммар-
но это падает на одних и тех же людей в один 
период времени. Что нам делать? Выбирать и 
участвовать в чем-то одном? Тогда на тех же са-
мых уровнях скажут: а почему так? При этом все 
вроде и не помнят, что цель не такие турниры, а 
Токио-2020. И нельзя кататься на одних и тех же 
людях. Надо ведь, чтобы они не только сохрани-
лись, но и прибавили в мастерстве, поумнели. А 
времени на это все меньше и меньше. 

Из-за сроков чемпионата у всех гимна-
стов Европы нарушена система подготовки. 

Руководящие органы разного рода союзов как-то 
некорректно относятся к подобным вопросам. 

— Но сама-то идея Объединенного чем-
пионата вам нравится? Дух командного кол-
лективизма и все такое…

— Мы вообще это не чувствовали. Что такое 
происходило и почему все вместе? Что это во-
обще значило: объединенный? Вместе — это то, 
что доска висела в холле отеля, а мы выходили и 
читали: Россия — столько-то медалей, Велико-
британия — столько-то? Можно было и заочно 
посчитать. И ради этой доски, получается, надо 
было переносить и откладывать старт, который 
проходит в марте–апреле, на июль–август, а 
через два месяца — мир. У нас ведь все строится 

по полугодиям. 
Тренеры как 
раз об этом 
и говорили: 
полгода от-
работали, 
ушли вниз, 

затем начали 
подниматься, 

восстановле-
ние… Теперь — на 

одном пике формы 
надо провести два самых 

ответственных старта. Так ведь получается, хотим 
мы или не хотим. Методически это абсолютно 
не оправданно. 

— Чемпионат прошел, результаты, как 
вы любите говорить, на табло. Оно больше 
все же радует?

— Знаете, это скользкий путь, у нас «доволен 
— не доволен» — не совсем верное определение. 
Медали ничего не меняют, да и путь к ним может 
быть разным. Нам нужно определить не то, что 
мы получили, а чего не хватает для победы уже 
на более высоком уровне. Важно понимание, на 
каком месте мы сейчас находимся, что успеваем, 
что — нет. Олимпийская команда теперь состоит 
не из пяти человек, а из четырех, и зачет идет по 
трем лучшим. Обновлять команду в следующем 
году будет уже поздно. Два новых человека для 
команды, а у ребят это были Дмитрий Ланкин и 
Артур Далалоян, в команде они не выступали, на 

Играх не были — это уже много. 
Эти гимнасты дебютировали на 
«личном» чемпионате Европы в 

прошлом году, Артур был вто-
рым в многоборье, с победой 

в прыжках, Дима — с «сере-
бром» в прыжках, но работа 

в команде ведь носит иной 
характер. 

— Получение командами 
лицензий на Олимпийские игры 

уже в Катаре — основная задача 
сегодня…

— А главная задача с учетом фор-
мата чемпионата мира — это то, что нам 

нужны «тройки» спортсменов на всех сна-
рядах. Не везде они полноценны, о чет-

вертых номерах я уж и не говорю. У ребят 
мы соревнуемся с Японией и Китаем, у них 

двойная скамейка, у нас пока не наберется по-
луторная. В Китае 35 спортивных интернатов. В 
США развита клубная система — тысячи клубов, 
в соревнованиях принимают участие до 65 тысяч 
спортсменов! В Японии спортивная гимнастика 
— это религия. Тут ничего не поделаешь, мы про-
ходим свои этапы развития. 

На каждый снаряд мы третьего гимнаста 
подбираем уже даже не по результату, а по тому, 
как «уложить» нужных ребят в пятерку. Ведь про-
блема в том, что мы троих найдем, но это будет 
семь или восемь человек. А нужно-то пять! Тяже-
ло, очень. И это будет для всех сложно. 

— Вы считаете правильным, что принят 
такой регламент?

— А как мы можем считать или нет? Это ре-
гламент! Гимнастику ведь уже давно обкорнали! 
Когда-то было восемь человек в команде, потом 
какой-то вид спорта добавили и из гимнастики 
двух человек убрали, стало шесть человек. Потом 
еще вид появился, у кого взять надо — у спор-
тивной гимнастики! А сейчас вообще докатились: 
всего четыре человека команда. 

— Думаете, это происходит только из-за 
того, что надо сохранить количество разда-
ваемых медалей?

— Конечно. Никаких секретов нет. А на Ев-
ропейских играх уже предлагают: в команде 
— три человека, по двум — зачет. Я тоже пред-
ложил: давайте сделаем команду из двух, по 
одному — зачет, чего мелочиться-то! И будет, 
как в синхронном плавании: мне очень нравится, 
когда выступает солистка. Хорошо, но с кем она 
вообще синхронизируется?

— И все же, возвращаясь к итогам Глазго 
(а вы сами говорите, что от них будете оттал-
киваться и идти дальше), вы обе команды на 
чемпионате Европы за многоборье можете 
похвалить? 

— У нас не бываете перерывов: одно закон-
чили — нужно очухаться и вперед идти. Медали 
— это хорошо всегда. Но все это предпосылки 
к Олимпийским играм. Мы же там боремся не с 
Европой. Пока трудно представить, какая сегодня 
Америка, там революции в федерации идут, а 
вот Япония и Китай — пашут и результаты по-
казывают. И у ребят в Глазго мы в квалификации 
были ближе к нужному результату. А в финале 
это трудней было сделать, потому что идет бой с 
главным соперником, тут уже начинается: кто-то 
и что-то забыл, кто-то не в ту сторону повернулся. 
Штаны забывают, бывает и такое.

А так — конечно, именно итоги чемпионата 
Европы у нас теперь в основе аналитического 
разбора для формирования команды на чем-
пионат мира. Оттуда — стрелка, указывающая 
направление на Игры.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
20 августа 2018 года 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Несостоятельный долж-
ник, отказывающийся платить своим креди-
торам. 4. Электрический «толчок» в цепи. 10. 
Деньги, «поющие романсы». 11. Церковно-
административная территориальная единица 
под управлением архиерея. 13. Безграмотный 
оболтус. 14. Внезапная причуда взбалмошной 
старухи. 15. Предложение совершить грех. 16. 
Частая причина пробки на загородной трас-
се. 18. «Умысел» нищенки, женившей на себе 
богача. 20. Запор в виде задвижки, щеколды. 
22. «Холестериновый» гриб. 23. Лесная до-
рожка, по которой катился сказочный Колобок. 
24. Часть кисти руки, украшенная браслетом. 
27. Увольнение моряка на берег. 30. Ученый 
земледелец в колхозе. 32. Провал между су-
гробами. 34. Прибытие родственников из дру-
гого города. 35. Одна из коммунальных услуг, 
«не востребованная» летом. 36. Балбес царя 
небесного. 38. Яблочное «шампанское». 39. 
Сорт красного виноградного вина. 40. Родинка 
на щеке одного из близнецов, позволяющая 
окружающим не путать их. 41. Удаленная от 
центра часть города, прилегающая к его гра-
нице. 42. Стихийный ход работы без четкого 
плана и руководства.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Командирская землянка. 
2. Призыв, брошенный в толпу. 3. Бурные ру-
коплескания под крики: «Браво!» 5. Оружие в 
пейнтболе, стреляющее шариками с краской. 
6. Простейшая травма, что до свадьбы заживет. 
7. Жидкая грязь на дорогах от дождя и мокрого 
снега. 8. «Креативный» ребенок, «изобретаю-
щий» новые игры и развлечения. 9. «Сложная 
ситуация», в которую попал книголюб. 10. Синяя 
форменная «кепка» на голове ленинградско-
го почтальона в стихотворении Маршака. 12. 
Сторонник многобожия. 17. Землячка актрисы 
Орнелллы Мути. 19. Американский и восточ-
ноазиатский крокодил. 20. Пушка, не дающая 
летать самолетам. 21. Умная фраза известной 
личности. 25. Мост-водовод в Древнем Риме. 
26. Фигурист, который из-за географического 
положения не может принимать участие в Чем-
пионате Четырех континентов. 27. Наполнитель 
для подушек и пуховиков. 28. Батон в ассор-
тименте хлебного магазина. 29. «Фруктовый» 
танец матросов. 31. Передовой работник, до-
бивающийся высоких результатов в труде. 33. 
«Допинг» в энергетических напитках. 34. «Пухо-
вик» на ложе барыни. 37. Родной дом, который 
сожгли враги. 38. «Младший брат» решета.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пустырь. 4. Хвастун. 10. Пустыня. 11. Остаток. 13. Овод. 14. Поле. 15. 
Шелкопряд. 16. Опушка. 18. Аспект. 20. Доспехи. 22. Карамель. 23. Тенниска. 24. Багажник. 
27. Банкетка. 30. Корейка. 32. Приказ. 34. Шейкер. 35. Аквамарин. 36. Хаос. 38. Плюс. 39. 
Сопрано. 40. Кадриль. 41. Область. 42. Скандал.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Паводок. 2. Труд. 3. Ратуша. 5. Вражда. 6. Сноп. 7. Невеста. 8. Мягкость. 
9. Комплект. 10. Получка. 12. Котелок. 17. Каталажка. 19. Сочинение. 20. Дневник. 21. Изнанка. 
25. Абрикос. 26. Кардамон. 27. Байдарка. 28. Куркуль. 29. Опахало. 31. Престол. 33. Запрет. 
34. Шнурок. 37. Сода. 38. Плен.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Леопард. 4. Блокнот. 10. Галстук. 11. Угодник. 13. Овощ. 14. Крен. 15. 
Заточение. 16. Уникум. 18. Диалог. 20. Паинька. 22. Работяга. 23. Археолог. 24. Стрекоза. 
27. Гуманизм. 30. Артерия. 32. Брикет. 34. Портки. 35. Рождество. 36. Очко. 38. Швед. 39. 
Авокадо. 40. Острота. 41. Каланча. 42. Сбитень.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ледоруб. 2. Плащ. 3. Расизм. 5. Людоед. 6. Крик. 7. Тренога. 8. Экзотика. 
9. Кутерьма. 10. Горилла. 12. Крыльцо. 17. Укрощение. 19. Инкогнито. 20. Прямота. 21. Ал-
химия. 25. Точилка. 26. Автодром. 27. Гороскоп. 28. Застава. 29. Обломок. 31. Миндаль. 33. 
Трюкач. 34. Погреб. 37. Овца. 38. Штат.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ часы, иконы, янтарь 

т. 8-965-397-31-37

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20

консультации

✓ Внимание! Объявления, 
размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ иммиграция,
визы в Канаду. 
т. 8-925-840-06-18, 
v-canadu.ru

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, открытки 

б/у куплю 
т. 8-915-344-86-45

куплю
❑ платы, микросхемы, 155, 

ЭТО, разъемы, КМ 
т. (495) 945-60-02

ищу
❑ ищу инвестора

(делового партнера) 
в сфере туризма в 
Астраханской области 
т. +7-916-562-52-03

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50.

❑ отдых 
т. 8-967-047-89-99

❑ Отдых!
т. 8-903-150-46-00 

❑ Расслабление.
т. 8-916-299-45-42

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16.

20 августа в Москве открывается VI Москов-
ский международный фестиваль универси-
тетских и молодежных театров, который к 
тому же работает в рамках XII Всемирного 
конгресса Международной ассоциации уни-
верситетских театров (AITU-IUTA). Двенад-
цатый по счету конгресс впервые пройдет 
в России.

 В прошлые годы форум уже принимали 
Бельгия, Канада, Великобритания, Польша, Гре-
ция, Республика Беларусь, Колумбия, Италия... 
На этот раз организатором конгресса выступает 
московский театр МОСТ, правопреемник Студен-
ческого театра МГУ и первый студенческий театр 
России, получивший статус государственного. 
МОСТ продолжает традицию и принимает гостей 
из 30 стран. В мировой практике университетские 
театры, как правило, — это театры актерских 
школ, в которых готовят профессиональных ар-
тистов. Поэтому на фестивале состоится куль-
турный обмен между разными театральными 
школами — российскими и зарубежными.

В фестивальной программе заявлено во-
семь спектаклей, отобранных международным 
экспертным советом. Ее  разделили на три фор-
мата: спектакли невербального театра, доку-
ментальные спектакли и классика. На открытии 
играет спектакль «Триптих» кемеровский театр 
«Карман». Актеры этого коллектива (создан в 2004 
г.) — технари: студенты и магистранты Кузбасско-
го государственного технического университета 
имени Тимофея Горбачева. Русский молодежный 
театр «Inspire» из города Огре в Латвии привез в 
Москву музыкально-поэтическую композицию о 
судьбе Марины Цветаевой — «Остановись, прохо-
жий». У этого театра пока нет своего помещения, 
но он выступает в Доме культуры своего городка, 
активно гастролирует по Латвии, им руководит 
выпускница ГИТИСа (курс Р. Виктюка), актриса, 
режиссер Светлана Баравикова.

На фестивале также выступят студия-театр 
«Манекен» из Челябинска, театр документа из 
Минска. Его спектакль-документ «Человек, пере-
шедший реку» сделан с элементами «биомехани-
ки» Всеволода Мейерхольда. Классику — «Ромео 
и Джульетта. Сонет бессмертной любви» — при-
вез в Москву театр-лаборатория «Alma Alter» 
Софийского университета. Студенческий театр, 
основанный в 1968 году, имеет непростую судьбу: 

в свое время он был закрыт по идеологическим 
соображениям и только в 2000-м восстановлен 
режиссером Николаем Георгиевым. Философия 
и методология в высшей степени интерактивной 
«Альма Альтер» основана на принципе:  «здесь, 
сейчас, с этими людьми». 

«Как пришла любовь к Хуану Тамаду» — так 
называется другой зарубежный спектакль — 
с Филиппин (театр Tanghalang Pilipino, Пасай). 
Эта постановка стала режиссерским дебютом 
для известного актера театра и кино Джонатана 
Тадивана, воплотившего на сцене культовый 
сюжет из филиппинского фольклора по рассказу 
писателя с мировым именем Ника Хоакина. В 
центре сюжета — любовный треугольник персо-
нажей из старых филиппинских легенд и синтез 
современной и этнической музыки.

Сам же хозяин фестиваля — театр МОСТ 
— покажет две работы: «Сирано» — хрестома-
тийная пьеса Ростана, переписанная авторскими 
оригинальными двустишьями  Евгением Славу-
тиным, худруком МОСТа. Кстати, эта постановка 
включена в коллекцию лучших спектаклей мира 
французского музея «Сирано». Вторая — подарок 
от организатора университетско-театрального 
форума — «4 Любы. Оттепель» (режиссер Георгий 
Долмазян) — мультижанровый портрет времени 
эпохи шестидесятников. 

Остается добавить, что спектакли фести-
валя университетских театров пройдут на трех 
столичных площадках — в театре МОСТ на Боль-
шой Садовой, в Театральном центре «Вишневый 
сад», что на Малой Сухаревской, и в деловом и 
культурном комплексе посольства Республики 
Беларусь в РФ на Маросейке.

Марина РАЙКИНА.

В МОСКВЕ ОТКРЫВАЕТСЯ ФЕСТИВАЛЬ 
УНИВЕРСИТЕТСКИХ ТЕАТРОВ

Приедут актеры 
даже с Филиппин

ЗАБИЛИ СТРЕЛКУ:

ТОКИО-
2020

На прошедшем, 
первом в истории 
объединенном 

чемпионате Европы по летним 
видам спорта в Глазго (вторая 
половина действа прошла в 
Берлине) российские гимнасты 
завоевали девять медалей — четыре 
«золота», два «серебра» и три «бронзы». 
Обе команды — и женская, и мужская — 
победили в многоборье. Помимо конкретных 
задач старта это была и репетиция чемпионата 
мира, который пройдет уже совсем скоро в Катаре. 
Три лучшие команды на чемпионате мира получат 
путевки на Олимпийские игры. Вот так Токио-2020 
начинает диктовать свою волю.

В эксклюзивном 
интервью «МК» 
главный тренер 
сборной России  
по спортивной гимнастике 
Андрей Родионенко —  
о двух главных стартах 
сезона сборной и одном  
пике формы
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  Знаковое событие в семье россий-
ского хоккеиста клуба НХЛ «Ва-
шингтон Кэпиталз», обладателя 
Кубка Стэнли Александра Овечкина 
и его супруги Анастасии. У звезд-
ной пары родился сын. Зовут его 
Сережа.
Кстати, первым об этом на своей странице 

в соцсети Instagram сообщил известный баскет-
болист, игрок «Локомотива-Кубани» и друг Саши 
Виталий Фридзон. «Поздравляю с рождением 
первенца и наследника! Молодцы, так держать! 
Ура!» — подписал атакующий защитник сбор-
ной России свою совместную фотографию, на 
которой он запечатлен вместе с Овечкиным и 
его женой. Позднее о рождении сына написали 
в соцсетях уже сами родители. Официальный 
аккаунт «Кэпиталз» успел рассекретить имя 
малыша, поздравив Овечкина с рождением сына 
— Сергея Александровича. Мальчик появился 
на свет в США, при этом его бабушка и дедушки 
в России уже познакомились с ним по первым 
фотографиям.

— Мы все очень счастливы! Саша уже зво-
нил, присылал фото. Мы всё видели и всё знаем. 
Вчера встретились с Настиным папой, нашими 
родственниками и друзьями. Так что все хорошо. 
Замечательно, что есть продолжение нашего 
рода. Нашего внука зовут Сережа, — расска-
зала «МК» мама хоккеиста Татьяна Николаевна, 
легенда советского баскетбола, двукратная 
олимпийская чемпионка.

Выбор имени первенца не случаен. Уже 
несколько месяцев назад будущие родители 
решили: если родится девочка, то назовут ее 
Верой в честь ушедшей из жизни год назад 
мамы Анастасии — актрисы и режиссера Веры 
Глаголевой; а если на свет появится мальчик, 
тогда он получит имя Сергей — в честь траги-
чески погибшего в автокатастрофе старшего 
брата Александра Овечкина.

Анастасия КЛЮКИНА.

У знаменитого хоккеиста 
прибавление

ОВЕЧКИНЫ: 
ПЛЮС ОДИН!
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Футбол. Российская  
премьер-лига. 4-й тур
«Анжи» (Махачкала) — «Оренбург» — 1:3. 

ЦСКА (Москва) — «Арсенал» (Тула) — 3:0. 
«Краснодар» — «Спартак» (Москва) — 0:1. «Ах-
мат» (Грозный) — «Рубин» (Казань) — 1:1.
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Гимнастика стала 
наряду с плаванием 
«коронкой» сборной 

России по летним 
видам спорта.

Фотография 
звездной пары 
на странице 
их друга, 
известного 
баскетболиста 
Виталия 
Фридзона.

Армейцы играют в новом сезоне 
неровно, но эффектно.

«МК» в который раз принял участие в парусной регате на Химкинском водохранилище. На 
этот раз соревнования яхт были приурочены к пятилетнему дню рождения серии Wednesday 
Night Race, которая, как понятно из названия, проводится по средам, а чтобы членам 
экипажей не приходилось отпрашиваться с работы, старт дается на закате. Поздравить 
гоночную серию с праздником и затушить свечки на торте пришли около 150 человек. А в 
двухчасовую гонку ушли 20 экипажей на яхтах двух типов: J70 и Beneteau Platu 25. В первом 
из вышеназванных классов победила команда TREM (Александра Петерсон, Андрей Но-
виков, Владимир Маянцев, Андрей Дмитриев; во втором — просто экипаж №10 (Дмитрий 
Глазунов, Алексей Капустин, Евгений Гукасьян, Алим Бербеков). Команда СМИ осталась 
вне тройки призеров, но в соревновании с опытнейшими яхтсменами не потерялась. 
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В гольф-клубе «Москоу Кантри Клаб» (фи-
лиал ГлавУпДК при МИД России) завер-
шился этап Евротура VTB Russian Open Golf 
Championship (Senior). 55 участников свыше 
50 лет соревновались 3 дня. 

Англичанин Дэвид Шейклэди прошел тур-
нир за 208 ударов, это «пар минус 8». Лидер 
турнира накануне Филлип Прайс из Уэльса 
сделал на два больше. Стивен Додд, его со-
отечественник из этой исторической обрасти 
Туманного Альбиона, — тоже. Вообще, турниры 

с участием опытных игроков, которые добро-
вольно уступили дорогу молодежи, создав 
собственный европейский форум, очень зре-
лищные. В гольфе нет возрастного лимита: его 
каждый определяет для себя сам. 

Подробности — в ближайших 
номерах«МК». 

ЧЕМУ УЧИТЬСЯ 
У СЕНЬОРОВ
Знаменитый Moscow country 
club в Нахабине провел 
турнир для тех, кому за 50
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Вишневский (1953), поэт
Эндрю Гарфилд (1983), актер («Социальная 
сеть»)
Юрий Жирков (1983), футболист, заслуженный 
мастер спорта России
Лев Маневич (1898–1945), разведчик-нелегал, 
Герой Советского Союза
Андрей Михалков-Кончаловский (1937), ре-
жиссер театра и кино, сценарист, народный 
артист России
Роберт Плант (1948),  рок-музыкант, вокалист 
Led Zeppelin
Вильям Похлебкин (1923–2000), историк, писа-
тель, крупнейший знаток русской кулинарии
Ружена Сикора (1918–2006), эстрадная певица, 
народная артистка России

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 13…15°, днем 

— 22…24°. Облачно, с прояснениями, местами 
небольшой кратковременный дождь, ветер ночью 
юго-западный, 5–10 м/с, днем юго-западный, 
7–12 м/с.
Восход Солнца — 5.08, заход Солнца — 19.56, 
долгота дня — 14.48.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будет малая геомагнитная буря.

ДатскИй угОлОк

Всемирный день лени.
1868 г. — в США официально провозглашено 
окончание войны Севера и Юга.
1918 г. — в Советской России отменена частная 
собственность на недвижимость в городах.
1918 г. — образовано издательство «Всемирная 
литература».
1953 г. — Советский Союз объявил об успешных 
испытаниях водородной бомбы.
1983 г. — США ввели эмбарго на постав-
ку в СССР оборудования для строительства 
трубопроводов.

ВИШНЕВскИй саД

Соцопрос показал, что для 62% российских мужчин понятия «отпуск» и «запой» 
тождественны.
Остальные 38% просто не знают смысла слова «тождественны».

В СССР были бесплатные квартиры, больницы, университеты, санатории и пионерские лагеря, но 
не хватало бананов. Слава богу, эти темные времена позади, и сейчас всем хватает бананов.

Как заранее узнать, что вам достанется только половина вашего стейка?
Перед рестораном девушка говорит: «Я буду только салатик».

— Как тебе Медуза горгона?
— Да так, разок посмотреть можно...

Если бы брак надо было продлевать в загсе каждый год, женская стервозность исчезла бы 
совсем.
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события

100 ЛЕТ КОМСОМОЛУ

Бюро ЦК комсомола в марте 1968 года 
учредило почетный знак ЦК ВЛКСМ «За во-
инскую доблесть». Год спустя были вручены 
первые тринадцать наград — комсомольцам 
из Приморского пограничного округа. Погранич-
ников капитана Бубенина и лейтенанта Бабан-
ского избрали делегатами ХVI комсомольского 
съезда. Бабанский станет членом ЦК ВЛКСМ. 
А батальонному комсоргу ефрейтору Михаилу 
Воложанину прямо на съезде маршал Буденный 
вручил боевую саблю. Правда, за кулисами 
Дворца съездов саблю тут же забрали — для 
музея. Но то, что сделали тогда эти ребята, 
осталось в истории.

СПОР ИЗ-ЗА ДАМАНСКОГО
На апрель 1969 года вождь китайской 

революции Мао Цзэдун назначил партийный 
съезд. Накануне девятого съезда успешная 
военная акция должна была сплотить народ 
вокруг председателя Мао. Решили дать бой 
в районе острова Даманский (китайское на-
звание Чжэньбаодао) на реке Уссури. Почему 
выбрали именно этот остров? На двухсторонних 
переговорах уже в принципе договорились, 
что он перейдет к Китаю, поэтому полагали, 
что Советский Союз не станет так уж сильно 
его защищать. 

Границы на реках проводятся по глав-
ному фарватеру. Но царское правительство 
когда-то заставило Китай согласиться на гра-
ницу по урезу воды вдоль китайского берега, 
в результате река Уссури со всеми островами 
оказалась российской. В пятидесятые годы 
китайские руководители заговорили о том, что 
пора бы провести более справедливую границу. 
В Москве согласились. В 1964 году начались 
переговоры. Но они были прерваны, когда Мао 
заявил, что СССР «захватил слишком много 
чужой земли». 

Остров Даманский, кстати говоря, появил-
ся лишь в 1915 году: река подмыла китайский 
берег — и часть его стала островом…

Сначала на остров, нарушая государствен-
ную границу, приходили китайские рыбаки. 
Потом появились люди с оружием. Перед со-
ветскими пограничниками стояла практиче-
ски невыполнимая задача — малыми силами, 
не применяя оружия, раз за разом вытеснять 
китайцев с советской территории. Столкно-
вения перерастали в драки, в ход шли палки, 
колья, ломы. Пограничники обзавелись пожар-
ной машиной — мощная стена воды сметала 
китайцев. Однажды схватились в настоящем 
штыковом бою. 

Начальство требовало от пограничников 
не открывать огонь. С бронетранспортеров 
сняли боекомплект, опечатали и отправили 
на склад. В феврале 1969 года все вроде бы 
успокоилось. В Москве решили, что острый 
период миновал. Но командиры 1-й и 2-й за-
став не верили, что китайцы оставят их в покое. 
Нарушив приказ, на свой страх и риск вернули 
боезапас в бронетранспортеры. 

В ночь на 2 марта на Даманский скрытно 
проникли несколько сот бойцов Народной осво-
бодительной армии Китая и замаскировались. 
Утром 2 марта дежурный наряд засек группу 
вооруженных китайцев, которые двигались 
к острову. Начальник 2-й заставы старший лей-
тенант Стрельников поднял личный состав и на 
трех машинах выехал на остров. Иван Стрель-
ников окончил курсы младших лейтенантов 
и сам построил эту заставу в рыбацком поселке 
Нижне-Михайловка. Стрельников, как положено, 
потребовал от китайцев покинуть остров. 

РАССТРЕЛЯЛИ В УПОР
Вместо ответа китайцы открыли огонь. 

Практически в упор уничтожили две группы 
пограничников. И только третья группа, за-
державшаяся в пути — подвела машина, под 
командованием младшего сержанта Юрия Ба-
банского вступила в бой. Они бы тоже погибли, 
но подоспел с двадцатью двумя бойцами на-
чальник соседней заставы старший лейтенант 
Бубенин.

Виталий Бубенин, окончив Алма-Атинское 
погранучилище, прибыл на Дальний Восток 
летом 1966 года. Сначала служил заместите-
лем у Стрельникова. На следующий год коман-
дующий Тихоокеанским пограничным округом 
на вертолете отвез молодого офицера на Ку-
лебякины сопки:

— Здесь будет застава. Построите ее к 7 
ноября — будете ее начальником.

Когда подоспел Бубенин, двадцать два со-
ветских пограничника были убиты, один, тяжело 
раненный, попал в плен. Вернут его китайцы 
мертвым...

Командование отряда находилось на учени-
ях и не подозревало, что рядом идет настоящий 

бой. Пограничникам не разрешалось брать с со-
бой больше двух магазинов к автомату, они 
должны были отстреливаться, экономя патроны. 
К исходу первого часа боя Бубенин был ранен 
и контужен при разрыве мины. Старший лей-
тенант отвел своих людей, а сам на бронетран-
спортере двинулся вдоль острова и оказался 
у китайцев в тылу. Он вел огонь из крупнока-
либерного пулемета, пока бронетранспортер 
не подбили китайские артиллеристы. 

При абсолютном численном превосходстве 
китайцы ничего не смогли сделать с неболь-
шой группой советских пограничников. Ни один 
из наших солдат не сплоховал. Ни один не под-
дался панике. Ни один не отступил. Хотя шанс 
выжить был минимальным.

На помощь подъехала резервная группа 
с заставы Бубенина. Она доставила весь оста-
вавшийся боезапас, пулеметы и гранатомет. 
Старший лейтенант Бубенин пересел в другой 
бронетранспортер и опять двинулся в сторону 
китайцев. Ему повезло — он выскочил прямо 
на командный пункт китайцев и расстрелял его 
в упор. Оставшись без командования, китайцы 
запаниковали и побежали. Уже в последний 
момент бронетранспортер подбили, и Бубенин 
вторично был контужен.

ЭТО ВОЙНА?
Вводить в действие армейские части 

не хотели. В Москве рассчитывали на то, что 
китайцы больше не полезут. И допустили не-
простительную ошибку, за которую опять при-
шлось заплатить кровью наших пограничников. 
Меньше чем через две недели вновь вспыхнули 
бои. Китайцы наступали при поддержке ар-
тиллерийского и минометного огня. Противо-
стояла им маневренная группа погранотряда, 
не имевшая тяжелого оружия. Пограничники 
просили военных о поддержке. Рядом стояла 
минометная батарея, но ей запретили откры-
вать огонь.

Под напором превосходящих сил погра-
ничники отошли. Китайцы заняли остров. Но по-
граничники не сдавались, хотя не располагали 
силами и средствами для общевойскового боя. 
На бронетранспортерах перешли в контратаку, 
но китайская артиллерия жгла боевые машины. 
Командир погранотряда полковник Демократ 
Леонов, не выдержав, буквально заставил четы-
ре танка, не имевших приказа действовать, дви-
нуться вперед. Сам сел в головной танк, но его 
подбили. Полковник выбрался из горящей маши-
ны, но китайцы забросали его гранатами.

Генерал армии Вадим Матросов был тогда 
начальником штаба пограничных войск. Через 
много лет он рассказал, как в тот день ему по-
звонил домой генеральный секретарь ЦК КПСС 
Леонид Брежнев:

— Что происходит? Это война?
Матросов ответил, что, по данным раз-

ведки, китайцы своих войск к границе не при-
двинули. Так что это еще не война. Леонид Ильич 
несколько успокоился.

«Наверное, можно было бы и избежать та-
кого обострения, — говорил генерал Матросов, 
— в чем-то уступить, но наши политики тогда 
на компромисс не пошли. В итоге мы получили 
на границе протяженностью в семь с половиной 
тысяч километров адскую обстановку. Люди 
находились в постоянном напряжении».

Генерал Матросов не мог понять логики 
высшей власти. Если не хотели пускать китайцев 
на Даманский, надо было сразу перебрасывать 
туда соответствующие силы и дать достойный 
ответ. Если, напротив, не хотели ничего зате-
вать, зачем подставили пограничников, обрекли 
их на смерть?

МЫ В ДОЛГУ ПЕРЕД НИМИ
Перестрелка между пограничниками — 

инцидент на границе. Использование воору-
женных сил — война. Только поздно вечером 
пограничникам разрешили использовать четыре 
дивизиона ракетных установок залпового огня 
«Град». Это Брежнев дал согласие. После де-
сятиминутной обработки острова ракетами, 
артиллерией и минометами китайцы отошли. 
На этом кровавый конфликт вокруг Даманского 
закончился.

Но 16 и 17 апреля 1969 года столкновения 
между советскими и китайскими погранични-
ками произошли на границе между Синьцзяном 
и Казахстаном. В мае и в начале июня — столкно-
вения по всему Амуру. 8 августа — новые стычки. 
Китайское информационное агентство Синьхуа 
обвинило Советский Союз в подготовке войны 
против Китая. Критические ситуации на ки-
тайской границе возникали и позже. Но таких 
потерь, как на Даманском, уже не было.

Китайские руководители поступили пре-
ступно и подло, с восточным коварством устро-
ив засаду советским пограничникам. Но было 
очевидно, что в соответствии с нормами меж-
дународного права Даманский принадлежит 
китайцам. Была ли необходимость из-за него 
проливать кровь? В перестроечные времена 
переговоры с Китаем привели к изменению ли-
нии границы. Остров Даманский отошел к Китаю 
и теперь называется Чжэньбаодао.

В Пекине, похоже, не хотели тогда большой 
войны. Но я часто думаю: если бы эти молодые 
люди, комсомольцы — лейтенанты Стрельни-
ков и Бубенин, сержант Бабанский и другие 
пограничники — не проявили поразительного 
мужества, стойкости, героизма, готовности 
сражаться и, если надо, умереть в бою, у китай-
ских руководителей, пожалуй, могло возникнуть 
желание вновь и вновь проверять прочность 
советских границ штыком.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Комсомольский вождь встретил полу-

вековой юбилей на посту первого секретаря 
ЦК ВЛКСМ. В таком возрасте руководить мо-
лодежной организацией необычно, но пар-
тийное руководство это не смущало.

Начало в номерах «МК» от 19 марта, да-
лее по понедельникам, а также 13 июня.

кРОВЬ На сНЕгу
Если бы эти молодые люди в зеленых фуражках 
не проявили тогда поразительное мужество, 
готовность сражаться и, если надо, умереть в бою, 
могла бы разразиться большая война.

ВАЖНО!!!

Причин этому много: устаревшая система 
здравоохранения, недостаточная информиро-
ванность о серьезности заболевания, нежела-
ние обращаться к специалистам на начальных 
стадиях заболевания. Большинство начинает 
бороться со своей болезнью в полном оди-
ночестве, пробуя множество сомнительных 
методик. Чтобы исправить сложившуюся си-
туацию, специалисты НИЦ РУССБИО приняли 
беспрецедентное решение – проводить «горя-
чую линию» по телефону для всех, кому нужна 
помощь в борьбе с диабетом 2-го типа!

После детального изучения персональ-
ных особенностей вам расскажут,  как не до-
пустить развития болезни. Практика пока-
зывает, что достаточно соблюдения простых 
рекомендаций. Не ждите обострения – звони-
те  прямо сейчас.

Бесплатная «горячая линия»: 
8-800-555-10-03, ежедневно с 9.00 до 20.00

КАК ПОЛУЧИТЬ ПОМОЩЬ ПРИ ДИАБЕТЕ
Почему большинство россиян, боле-
ющих сахарным диабетом, не получа-
ют квалифицированную помощь?

М. Петренко , 57 лет.

На правах рекламы 18+

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
20 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1,  
на автостоянке
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у магазина «Эльдорадо»
21 августа с 8.00 до 20.00
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка,  
ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1, у магазина «Пятерочка»
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508,  
у магазина «Пятерочка»
22 августа с 8.00 до 20.00
р-н Марьино, Новочеркасский б-р, д. 41, к. 1,  
у магазина «Пятерочка»
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13,  
у ТЦ «Билла»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, вл. 4,  
у ТЦ «Марина» 
23 августа с 8.00 до 20.00
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26-ти Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6

р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9 «А», 
у к/т «Бирюсинка»
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково,  
Крюковская площадь, на автостоянке

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
25 августа с 9.00 до 14.00
КЛИН, сквер Афанасьева
25 августа с 9.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, на Кутузовском проезде  
(в районе площади 30-летия Победы)
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке культуры и отдыха
ПУШКИНО, Центральный парк культуры и отдыха
СТУПИНО, площадь Ленина, в «Городке СМИ»
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская площадь,  
у Сбербанка
ЩЕЛКОВО, городской парк культуры и отдыха

ОткРЫта ДОсРОЧНаЯ пОДпИска На ИЗДаНИЯ «мк» На 2019 гОД!
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ПОДПИСКА

2019

Все вопросы о подписке  
по телефону 8 (495) 665-40-80

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ «ВРЕМЕНА И ЭПОХИ»
20, 21 и 22 августа с 11.00 до 18.00
м. «Чистые пруды», Чистопрудный бул., д. 2, 
за памятником Грибоедову, в шатре туристско-
информационного центра.

ПОДПИСКА НА ЯМРАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
22, 23, 24 и 25 августа с 11.00 до 17.00 
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. 
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по территории 
музея-заповедника до Ярмарочной площади.  
(от метро «Коломенская» ходит бесплатный  
автобус) Место «МК» № Б-56.

В любом почтовом отделении москвы и подмосковья, в редакционных пунктах «мк» уже в августе этого 
года можно досрочно подписаться на издания «мк»на 1-е полугодие 2019 года с доставкой на дом.

индекс                                          издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 900,00 руб. 994,43 руб.
08686/38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 800,00 руб. 871,66 руб.
00171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1900,00 руб. нет
07999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1600,00 руб. нет

42573 журнал «МК-бульвар» на 6 месяцев 1 раз в неделю 837,50 руб.
Информацию об условиях проведения досрочной подписки, стоимости подписных изданий для льготных 

категорий граждан можно уточнить в почтовых отделениях и редакционных пунктах подписки.
Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо обязательно 

передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
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По личной традиции наш давний 
друг поэт Владимир Вишневский каж-
дый август сам себе делает подарок 
в виде книги. А уж в год очередного 
невероятнолетия разродился улуч-
шенным изданием своего эффектив-
ного цитатника для разнополых «ВСЕ 
БОЛЬШЕ ЛЮДЕЙ НАШУ ТАЙНУ ХРА-
НИТ». Где попытался объять не/объятное 
– земной промежуток от «Ты мне роди, 
а я перезвоню!» до «При входе в Рай мне 
продали бахилы»… То есть жизнь человека 
– и в городе, и в мире. Поздравляя поэта, 
предоставляем ему привычную поляну… 

✭✭✭
(От небесных инстанций 
до наземных полиций – 
всем одна благодарность
ЗА!..   А мог и лишиться…)
…О подиум летней столицы, 
нечаяннорадостно где, –
выхватываясь, как блицем,
не эти, а именно те-
 бе представляются лица,
отдельные лики и лица, –
 мерцающими в темноте…

СТАРАЯ ПЕСНЯ о НОВОМ
Что там «В буднях великих строек» –
Наша жизнь есть Обход Блокировок.
(У нас любые ведомства и главки
вмиг уподобят мир посудной лавке.)

PostКЛАССИКА
Грачам прилетать уже стрёмно...
Летят перелетные дроны!..

АНТИБАНАЛОГЕМА
«Прошли те времена, когда...»
Пройдут и эти, господа... 
«Все здравомыслящие люди...»
Забыл, как дальше... (Ладно, сплюньте.) 

Из НОВЕЙШЕЙ ИСТОРИИ
…МобСвязи на Руси... 
«Сколь наводит дум о будущем
Связь великая Мобильная... 
Настоящее ж нешуточно:
«Повиси, народ (мин-нуточку!), 
у Меня Вторая Линия!..» 
…Сети
«Всеперепост – весьма допускается,
смотреть всем – так это круто:
ВИДЕО  АПОКАЛИПСИСА!..
(Я там с 7-й минуты)»

как там было
на самом деле
мы когда-нибудь
не узнаем
так и

Из АКТУАЛЬНОГО ЖЕРТВоВЕДЕНИЯ
Сегодня как никогда важно – заранее
благодарить экзекутора «за понимание»…
Из ТРЕНДОСТИШИЙ
@ «В целях улучшения обслУ 
  и фиксации истины
Ваше общение с духовником
  записывается».
@ Историей Новейшей тренд освоен:
Почетный караул предстал конвоем.
@ НО!..
Мобилизующего свойства
Души зарядное устройство.

каждый в силах 
по-своему
облегчить жизнь тому, 
кто всё ещё хочет 
ему помочь

Салют, Высотка детства моего!.. 
Куда меня родители водили 
к большим друзьям, в хорошую семью 
(МАёвцы ж, авиаторы, когорта!) – 
к дядьКоле и тётьТане Кондрашовым…
но с Ленкой их дрались мы поначалу.
А Ленкин папа был Большой Конструктор – 
и мы дружили разными домами –
шел в гости как на праздник ущемленьЯ – 
из коммуналки – в коммунизМечты, 
в немыслимо отдельную квартиру…
О, взлет на 19-й этаж, –
и створки лифта так страшили сладко, 
о марсианский тот сверхзвук подъема!.. 
А как скри-пел на выходе паркет, 
как будто в знак того, что вот и нет 
в высотках скрепы «лестничная клетка». 
А папа вновь нас жаждет подружить: 
«Ну, Вова, не молчи, ведь ты в гостях – 
спроси же, как дела у Лены в школе!»
И нарочито заводил я: «Ле-е-ена, 
как у тебя дела с учебой, в школе?..»
Нет, первая не эта профреприза – 
пораньше на полжизни и в дошколье –
и данным знаньем оснастила мама, –
в 3 года – этот первокомплимент ,

тогда, на съёмной даче в Загорянке,
ответ мой тете Клаве Ивановой, 
жене ВладимСеменыча Лубоцкого…
мужчины, в честь кого меня назвали –
подпольноАнтиквар, ходил по краю, 
но был он верноленинца племянник 
ЗАГОРСКого (см. Сергиев Посад).
Жена, понятно, Иванова Клавдия…
Я помню эту грацию царицы,
«уже тогда» все начиная видеть… 
Когда тетьКлава Вовочку спросила, 
не хочет ли он тортика еще?
«Нет, тетя Клава, но из ваших учек…»
И это многоточие-обрыв, 
как намекнули знающие люди, –
вдруг предопределило Кое-Что? – 
без мема в «нашемтворчестве» – в судьбе 
(оно еще напомнит о себе.)
И – щелкнуло полвека незачетно.
И в этом сквере на понтах фонтанных
(прозренья все-то поздние, понятно)
некстати откровенье пробирает.
Без дум былое, «люди, годы, жизнь»,
на все и вся «А вот еще был случай»,
гирлянды вех и дат, и весь бэграунд, 
все сроки и-сполненья и храненья

всия непозитивная цифирь…
Почти на людях непроизносимо! 
Жуть вымолвить, озноб себе представить...
Дословно – сочетать «подруга детства»,
но из девчонок здравствующих ныне
всех дольше знаю Кондрашову Ленку. 

✭✭✭
Всяк любящий висит на волоске

ЧЕМ ДАЛЬШЕ, ТЕМ…
…Мне все трудней 
 свою представить юность
советскую, где было все ж немало
хорошего (нет, не один лишь возраст), –
и вот сегодня с каждым днём, как годом,
немыслимей себе себя ж представить
давным – тогда, в том – фейк? – тысячелетии...
Конкретнее – вот это, да, вот Э Т О…
Как ночью возвращаюсь я домой –
возможно, и с победного свиданья –
в ту некогда заветную хрущобу,
да, в первую-уже-некоммуналку…
И воротился, вот, а не  приперся, 
испил воды холодной (из-под крана!!!), 
родителей стараясь не будить
(а что, уже жилплощадь позволяла)…
И, наконец, ввалился в свою келью 
аж девяти квадратных кровных метров,
(куда и привести возможно… было!)
Вернулся, уф…
Но боле – ни-ку-да!..
Да, возвернулся лишь в свою коробку.
Не в мировую Сеть, на Lenta ru…
Нет счастья exit в собственную почту!
И все, что накипело/сочинилось
не предъявить ни городу, ни миру…
Ни выложить, ни – о! – перепостить.
Не подсчитать/не обработать лайки
(как будто чтоб складировать в заначку).
И не потеребить Поисковик
(воистину Восьмое чудо… Света?!.)
НЕТ! ЭТОГО! ВСЕГО!.. (А был ли мячик?)
И вот из настоящего/сегодня,
в котором, обналичась, обнулилось
всё «Будущее светлое» когда-то,
понять я не способен, 
как я жил?!
И как я выжил – не ураз-ум-ею…

Использованная ретролитература 
– автореферат

«Я В ЮНОСТИ ВСЕ ДВУШКИ ПРОЗВОНИЛ…»

✭✭✭
Есть что вспомнить и дежурной вешалке,
подтверждая, что и «это жизнь»:
две мои рубашки опустевшие
как-то безутешно обнялись...

✭✭✭
Шаг собьет, остановит ли вдох,
На губах обесцветит ли слово, –
Всякий раз посещает врасплох
Вероятность иного.
Что могло бы – не превозмогло,
Что сбывалось, да случай не выпал.
Что себе или миру назло
Не сумел или просто не выбрал.
Но с течением горькой воды,
С убыванием света дневного
Отольется в себя, как во льды,
До зеркальной дойдет густоты
Невозможность иного.
И – откроешь, как тайну тщеты:
Где царил ты факиром на час,
Ну а где усмехалось в заботе
То, что делает выбор за нас.
Даже чаще за нас, а не против.
1988–...

✭✭✭
ОБОЗНАЛСЯ... 
 ТЕМ БОЛЕЕ – ЗДРАВСТВУЙТЕ!..

Похороны бойцов, погибших в бою 
на Даманском, март 1969 г.

■ Бороться за права охотников.
■  Дикие олени на охотничьих 

фермах.
■  секреты стрельбы по летящим 

уткам.
■  Особенности боя вертикалки 

тОЗ-34.
■  саратовская и калужская 

выставки охотничьих собак.

■  как будем охотиться следующей 
весной?

■ медведь-убийца.
■  Охота с ловчими птицами на 

монетах.
■ Вести с водоемов.
■ тонкости рыбалки в августе.
■ с удочкой взабродку.
■ ловля щуки летом.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ 
НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ» 
№17 (15–28 АВГУСТА 

2018 Г.):


